
Манижа с песней 
Russian Woman вышла 
в финал «Евровидения»

РАКУРС Трагедия малайзийского Boeing777:
пока дремлет авиационное правосудие

Причины
и следователи

Ольга Игнатова

Д
епутаты намерены упро-
стить процесс легализа-
ции скважин в садоводче-

ских товариществах. Законо-
проект о продлении так назы-
ваемой «водной амнистии» 
проходит согласование с про-
фильными ведомствами. Об 
этом «Российской газете» рас-
сказали в Союзе садоводов Рос-
сии.

Автор инициативы — предсе-
датель Союза садоводов Рос-
сии, член Комитета Госдумы по 
природным ресурсам, собст-
венности и земельным отноше-
ниям Олег Валенчук. По его 

словам, в продлении «водной 
амнистии» заинтересованы 
многие садоводы.Депутат уточ-
няет, что предлагается наде-
лить некоммерческие садовые, 
огороднические и дачные орга-
низации правом добывать под-
земные воды для питьевого или 
технического водоснабжения 
до 1 января 2024 года без полу-
чения лицензии на пользова-
ние недрами и другими природ-
ными источниками и бесплат-
но. Для этого нужно внести из-
менения в Закон «О недрах» и в 
другие законодательные акты. 

«Амнистия» действовала до 
2020 года. Она давала возмож-
ность временно пользоваться 

уже обустроенными скважина-
ми без предусмотренного зако-
ном оформления. Одновремен-
но их владельцы получали вре-
мя собрать необходимые доку-
менты и получить лицензию. 
«Однако отведенного периода, 
как показала практика, оказа-
лось недостаточно: кто-то не 
успел соблюсти все формально-
сти, а кто-то даже не знал о воз-
можности «легализовать» сква-
жины», — заключил Валенчук.

Здесь важно пояснить, о ка-
ких скважинах речь. «Лицензи-
рование нужно только для об-
щих скважин (снабжают водой 
более одного землепользовате-
ля), колодцы и частные скважи-

ны лицензировать не требует-
ся», — пояснили «РГ» в Союзе 
дачников Подмосковья. По об-
щим правилам такие частные 
скважины должны соответст-
вовать следующим требовани-
ям: объем добычи воды из них 
не превышает 100 кубометров 
в сутки (это довольно прилич-
ный объем), водоносный гори-
зонт не является источником 
централизованного водоснаб-
жения и расположен над ним, а 
подземная вода используется 
для собственных нужд.

Но во многих СНТ есть об-
щие скважины, кото-
рые подают воду на 
дачные участки.

Наталия Ячменникова,
Анатолий Журин

В 
пятницу в Гааге (Ни-
дерланды) Окружной 
суд города, как ожида-
ется, возобновит слу-
шания по делу о кру-
шении малайзийско-
го Boeing777 под До-
нецком. Напомним: 
начался судебный 

процесс в Нидерландах 9 марта 
2020 года. Месяц назад судья 
Мария Кнайф, отвечающая за 
связи со СМИ, заявила в ин-

тервью РИА Новости: пригово-
ры обвиняемым по делу о кру-
шении малайзийского Boieng 
суд в Гааге не планирует выно-

сить до конца этого года. На 7 
июня назначен старт разбира-
тельства дела по существу, а не-
сколько запланированных бло-

ков слушаний продлятся до 
2022-го. 

Семь лет назад Boeing 777 
Malaysia Airlines, летевший 17 
июля 2014 года из Амстердама 
в Куала-Лумпур рейсом MH17, 
был сбит в воздушном про-
странстве Украины. Погибли 
283 пассажира и 15 членов 
экипажа. С самого начала по-
литическая ангажированность 
вокруг трагедии под опреде-
ленный сюжет, выгодный За-
паду и Украине, забивала здра-
вый смысл. Неточности, подта-
совки, откровенно недосто-

верные данные. При этом эк-
сперты не раз указывали на 
грубые нарушения стандартов 
ИКАО. 

Не слишком ли затянулось 
разбирательство? На вопросы 
отвечает президент Междуна-
родного консультативно-анали-
тического агентства «Безопа-
сность полетов», член Всемир-
ного фонда безопасно-
сти полетов (FSF) Ва-
лерий Шелковников.
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13 октября 2015 г. Москва. Пресс-
конференция по расследованию 
катастрофы рейса MH17.

А К Ц Е Н Т

С самого начала политическая ангажи-
рованность вокруг трагедии под опреде-
ленный сюжет, выгодный Западу 
и Украине, забивала здравый смысл 

Австралийский доллар 57,1224
Азербайджанский манат 43,3654
Армянский драм** 14,1267
Белорусский рубль 29,2744
Болгарский лев 46,0170
Бразильский реал 14,0043

Венгерский форинт** 25,6075
Вон Республики Корея*** 65,1549
Гонконгский доллар* 94,8906
Датская крона 12,1027
Доллар США 73,6778
Евро 90,1006

Индийская рупия* 10,0691
Казахстанский тенге** 17,2162
Канадский доллар 60,9461
Киргизский сом** 87,4233
Китайский юань 11,4449
Молдавский лей* 41,4852

Новый туркменский манат 21,0809
Норвежская крона* 89,0463
Польский злотый 19,8609
Румынский лей 18,2674
СДР 106,4003
Сингапурский доллар 55,3261

Таджикский сомони* 64,6013
Турецкая лира* 87,7336
Узбекский сум**** 69,6585
Украинская гривна* 26,8848
Фунт стерлингов 104,4678
Чешская крона* 35,3439

Шведская крона* 88,6339
Швейцарский франк 81,7824
Южноафриканский рэнд* 52,4718
Японская иена** 67,5478

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 20.05.21

Центробанк предложил 
снижать кредитный 
рейтинг граждан 
за просрочку 
от 500 рублей

Детский кешбэк 
за путевку 
в лагеря отдыха 
и оздоровления 
запустят 25 мая 

Аналитики 
назвали самые 
перспективные
акции российского 
фондового рынка

Сборная России начинает 
подготовку 
к финальной 
стадии чемпионата 
Европы по футболу
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ВАКЦИНА Привитые
от коронавируса в мире 
получают все больше прав 

Коллективное 
сознательное

Ольга Игнатова, Ирина Невинная 

Евросоюз ослабляет ограничения — туристам, прошед-
шим полный курс вакцинации от COVID-19, откроют 
границы. Об этом сообщает агентство AFP со ссылкой 
на источники. По данным Reuters, одобрена инициати-
ва Еврокомиссии, предложившей разрешить въезд 
привитым от коронавируса туристам из стран, в кото-
рых улучшается эпидемическая ситуация.

Ряд стран дает вакцинируемым все больше приви-
легий, при этом ущемляя в правах тех, кто не сделал 
прививку. Власти Саудовской Аравии обязали своих 
граждан привиться от COVID-19 для любой деятель-
ности. В России любая вакцинация — это право гра-
жданина, а не обязанность.  В марте этого года вице-
премьер Татьяна Голикова выступила против прину-
дительной вакцинации россиян, а также про-
тив ограничений для тех, кто не сделал при-
вивку. 

ПРАВО 
Ассоциация юристов 
разъяснила: присвоение 
находки — не кража

Находчивость — 
не порок

Владислав Куликов

Ассоциация юристов России сделала крайне важное 
разъяснение: присвоение находки, строго говоря, не 
является кражей. Ноэто не значит, что забирать можно 
все, что плохо лежит, где угодно и когда угодно. 
Например, если «найти» кем-то забытую сумку на 
полу вокзала, оправдаться перед судом не получится. 
Это типичная кража. Потому что на вокзале сумки не 
теряют, их забывают. С юридической точки зрения это 
принципиальная разница.«Под находкой нужно пони-
мать вещь, которую собственник или другой владелец 
потерял, а другое лицо нашло», — пояснила член Ассо-
циации юристов России Мария Спиридонова.

Поэтому, протягивая руки к чужим вещам, 
надо прежде всего задаться вопросом: они по-
теряны или забыты?

ТОРГОВЛЯ Денис Мантуров 
не увидел угрозы 
в слиянии торговых сетей

Пищевые 
цепочки

Михаил Загайнов

На российском рынке продуктового ретейла — второе 
крупное слияние. Вслед за «Магнитом», который нака-
нуне объявил о покупке сети «Дикси» за 92,4 млрд ру-
блей, компания «Лента» сообщила о намерении погло-
тить сеть Billa. Цена сделки составит 215 млн евро.

Сообщения о слиянии вызвали опасения по поводу 
возможного роста цен на продукты. В минпромторге 
уверяют, что поводов для тревоги нет: десять крупней-
ших ретейлеров консолидируют лишь 25% розничного 
рынка. В других странах этот показатель выше: в Гер-
мании — 71%, в Великобритании — 60%, в США — 46%.

«Говорить о доминировании в России крупных сете-
вых форматов и диктате цен сегодня не приходится», — 
заявил глава минпромторга Денис Мантуров.

Приоритет министерства — развитие всех форматов 
торговли, в первую очередь малых. Так, региональным 
властям поручено увеличить количество мест 
для торговли продуктами (рынки, ярмарки и 
так далее).
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Где и сколько 
могут заработать 
летом подростки 
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ГЕОПОЛИТИКА Госдума 
денонсировала Договор 
по открытому небу

Ответная мера 

Татьяна Замахина

Вчера Госдума единогласно выступила за денонсацию 
Договора по открытому небу (ДОН). Депутаты объя-
снили, что этот шаг необходим в целях обеспечения на-
циональной безопасности. 

Законопроект о денонсации ДОН был внесен прези-
дентом РФ Владимиром Путиным 11 мая. В поясни-
тельной записке говорится, что США в ноябре прошло-
го года вышли из соглашения «под надуманным пред-
логом», а это поставило под угрозу безопасность Рос-
сии. Напомним, что участники договора, который был 
подписан в 1992 году, могут совершать облеты терри-
торий друг друга с целью контроля военной деятель-
ности. В те времена соглашение стало одной из мер по 
укреплению доверия в Европе после «холодной вой-
ны». Однако после 
выхода из договора 
США России запре-
щено осуществлять 
инспекции над аме-
риканской террито-
рией, напомнил гла-
ва Комитета Госду-
мы по обороне Вла-
димир Шаманов. В 
то время как Штаты 
по-прежнему могли 
бы получать инфор-
мацию от других 
стран, входящих в 
НАТО, отметил пар-
ламентарий.

По словам спике-
ра Госдумы Вячесла-
ва Володина, США, 
преследуя конъюн-
ктурные интересы, занимаются демонтажем мировой 
стратегической стабильности и наносят урон междуна-
родному праву. «Значит, они что считают: Россию они 
будут мониторить и дальше? — отметил он. — Давайте 
поддержим нашего президента, давайте еще раз осозна-
ем, что Россия стала страной, которая принимает само-
стоятельные решения».

Замглавы МИД России Сергей Рябков пояснил депу-
татам, что в РФ старались сохранить соглашение в 
силе, однако внятного ответа от США так и не последо-
вало. К тому же никто из участников ДОН, по данным 
российской стороны, не пытался повлиять на Вашинг-
тон для его возвращения в соглашение. Таким образом, 
оснований для пересмотра позиции у РФ не осталось.

«Мы дали американцам более чем достаточно вре-
мени на раздумья, на раскачку, — подчеркнул Рябков. — 
Мы целый год предупреждали о неизбежности проис-
ходящего сейчас. Если в Вашингтоне был бы реальный 
интерес пойти навстречу и пересмотреть ошибочное 
решение предыдущей администрации, они бы могли 
это сделать моментально». Теперь если за документ 
проголосует Совфед, а затем его подпишет глава госу-
дарства, Москва перестанет быть стороной соглаше-
ния через полгода после завершения в России проце-
дур по денонсации. «Соответственно, если все пройдет, 
как сейчас нам представляется, Россия выйдет из дого-
вора где-то в декабре», — уточнил Рябков.  

СОТРУДНИЧЕСТВО 

Лидеры России 
и Китая дали 
старт началу 
строительства 
новых блоков 
на двух АЭС

АТОМ В СИЛЕ

Кира Латухина

Президент России Владимир 
Путин и председатель КНР Си 
Цзиньпин по телемосту дали 
старт работам по заливке бе-
тона в основание четырех 
энергоблоков в Китае — на 
Тяньваньской АЭС и АЭС 
«Сюйдапу».

Взаимодействие в сфере 
мирного атома — важная со-
ставляющая российско-китай-
ского стратегического пар-
тнерства, заявил Путин, на-
звав проект знаковым и флаг-
манским. «Возводятся мощ-
ные, современные, отвечаю-
щие всем требованиям безопа-
сности и самым высоким эко-
логическим стандартам ядер-
ные реакторы российского ди-
зайна», — сказал он. Они вой-
дут в строй в 2026—2028 годах, 
и китайские потребители бу-
дут обеспечены дополнитель-
ными объемами недорогой и 
чистой электроэнергии.

Тяньваньская АЭС была по-
строена при участии России и 
успешно эксплуатируется с 
2007 года. Путин уверен, что 
так же бесперебойно и эффек-
тивно будут работать и рос-
сийские реакторы на АЭС 
«Сюйдапу». Строительством 
вместе с китайскими партне-
рами занимается «Росатом». 
На всех стройплощадках со-
блюдаются жесткие нормы са-
нитарной безопасности, адек-
ватные непростой эпидемио-
логической ситуации, подчер-
кнул президент.

Россия и Китай достигли су-
щественных успехов в укре-
плении кооперации и взаим-
ного доверия во всех без 
исключения областях, оценил 
Путин. «Можно сказать, что 
сейчас российско-китайские 
отношения вышли на самый 

высокий в истории уровень», — 
сказал он. Помимо строитель-
ства блоков АЭС есть и другие 
крупные инициативы. В их чи-
сле — сооруженный в КНР при 
российском участии экспери-
ментальный реактор на бы-
стрых нейтронах. 

Рассматривается вопрос 
участия Китая в международ-
ном консорциуме по строи-
тельству научно-исследова-
тельского реактора на бы-
стрых нейтронах в Димитров-
граде. В планах — совместные 
исследования в области созда-
ния замкнутого ядерного то-
пливного цикла, объявил Пу-
тин. Россия также поставила в 
Китай радионуклидные тепло-
вые блоки, которыми был 
оснащен космический аппа-
рат, осуществивший в 2019 
году первую в истории посадку 
на обратной стороне Луны.

Президент уверен, что впе-
реди еще много амбициозных 
и успешных начинаний. «Гото-
вы и далее развивать опыт сов-
местного сооружения атом-
ных электростанций, иннова-
ционное партнерство в разра-
ботке и внедрении низкоугле-
родных и других технологий», 
— сказал он. Это позволит вне-
сти заметный вклад в снабже-
ние мировых рынков чистой 
энергией, сокращение выбро-
сов парниковых газов, реали-
зацию международной клима-
тической повестки и обеспече-
ние устойчивого глобального 
развития.

«Энергетика всегда была са-
мой весомой, успешной и мас-
штабной отраслью в нашей 
практической кооперации, а 
сотрудничество в атомной сфе-
ре — ее стратегическое, прио-
ритетное направление», — зая-
вил Си Цзиньпин. Китайский 
лидер призвал поставить во 
главу угла безопасность и со-
здать пример глобального 
атомного энергетического со-
трудничества. «Необходимо 
поспособствовать формирова-
нию более справедливой, бо-
лее сбалансированной и до-
ступной, более открытой си-
стемы глобального энергети-
ческого управления», — убе-
жден он. Общая задача для 
мира — противодействие кли-
матическим изменениям. «Ки-
тай и Россия в качестве ответ-
ственных держав должны по-
способствовать реализации 
еще большего числа низкоу-
глеродных проектов», — заве-
рил председатель КНР.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин проверил работу 
по выполнению Послания-2021

Задачи первой смены

Кира Латухина

В
се задачи, прозвучав-
шие в Послании Феде-
ральному Собранию и 
поручениях после 
него, должны быть вы-
полнены так, как этого 
ждут люди, заявил 
президент Владимир 
Путин вчера на сове-

щании по этому вопросу. Он по-
ручил решить проблему с кешбэ-
ком для уже купивших путевки в 
детские лагеря и проработать все 
детали бесплатного доведения 
газа до домовладений. Еще пре-
зидент поддержал предложение 
«Единой России» сдвинуть на ок-
тябрь перепись населения.

Работать ритмично 
и эффективно

Все инициативы, которые 
прозвучали в Послании, уже 
приобрели форму конкретных 
задач и решений, напомнил пре-
зидент. Речь о формировании си-
стемы поддержки семей с деть-
ми, развитии образования и 
здравоохранения, защите окру-
жающей среды, дополнительных 
стимулах для бизнеса и новых 
возможностях для регионов. «В 
целом вижу, что работа органи-
зована очень активно, с хорошим 
темпом», — оценил он. Идеи По-
слания готовились и формулиро-
вались не с чистого листа, была 
проделана большая предвари-
тельная работа при участии пра-
вительства, администрации пре-
зидента, парламентских фрак-
ций. «Значительная часть пред-
ложений поступила и от партии 
«Единая Россия», — отметил пре-
зидент и попросил секретаря 
генсовета партии, первого вице-
спикера Совфеда Андрея Турча-
ка рассказать, как продвигаются 
новые законотворческие иници-
ативы. «Рассчитываю на ритмич-
ное и эффективное выполнение 
поручений Послания. Все задачи, 
которые мы вместе с вами опре-
делили, должны быть реализова-
ны ровно так и с таким результа-
том, который ожидают наши гра-
ждане», — подчеркнул он.

Отдых с возвратом 
Президент назвал два важ-

нейших вопроса, которые нужно 
решить уже сейчас. Первый — это 
поддержка граждан в оплате лет-
него отдыха, а второй — развитие 
инфраструктуры в регионах. На-
чинается сезон летних отпусков. 
«Многие семьи выбирают или 
уже определили, куда поедут от-
дыхать, в какой летний лагерь от-
правят детей. И один из ключе-
вых вопросов — это стоимость от-
дыха», — сказал он. Людям важно 
понимать, какую поддержку ока-
жет государство. В Послании 
была задача продлить до конца 
года программу возврата части 
расходов граждан на турпоездки. 
В том числе она должна действо-
вать в летние каникулы для моло-
дых людей, финалистов и побе-
дителей Олимпиад, волонтер-
ских и творческих конкурсов. 
А родителям ребят, которые от-
правляются на отдых в лагерь, 
будет возвращена половина сто-
имости путевки.

Но здесь возникли проблемы. 
«Многие семьи сейчас возвраща-
ют путевки за первую смену», — 
заметил Путин. Программа дет-
ского туристического кешбэка 
будет запущена 25 мая. Вице-
премьер Дмитрий Чернышенко 
заявил, что есть возможность ку-
пить со скидкой во вторую смену. 
«Ну так в первую тогда никто не 

поедет или поедут меньше детей, 
чем можно было бы направить на 
отдых — вот и все», — прокоммен-
тировал Путин.

Кроме того, как люди могли 
купить путевку с кешбэком на 
первую смену, если постановле-
ние правительства или не вышло, 
или только что выходит. «Здесь 
нужно исходить из реалий, а не из 
бумаг», — сказал президент и 
спросил вице-премьера: «Поста-
новление вышло или нет?». — 
«Выходит сегодняшним числом», 
— ответил Чернышенко. «А сегод-
ня уже какое число? С 1 июня уже 
первая смена начинается. Мно-
гие купили путевки без всякого 
возврата, — заявил Путин. — Надо 
подумать. Мы же обещали лю-
дям, что они получат возврат. Мы 
же не говорили — в первую смену, 
во вторую. Мы сказали — на лет-
ний отдых». «Посчитайте, сколь-
ко это стоит. Нужно, значит, доба-
вить соответствующие деньги», 
— указал он.

«Уже просят возврата путе-
вок за первую смену. А в детских 
лагерях и денег нет, чтобы вер-
нуть, потому что они уже истра-
чены часто на организацию са-
мого процесса. Создали пробле-
му», — возмутился Путин. Да и 
сами детские лагеря плохо про-
информированы, каковы усло-

вия работы, — нужно заняться 
этим. «И проработать с региона-
ми и финансовыми учреждения-
ми, чтобы подходили к решению 
этих вопросов неформально. По-
тому что речь идет о конкретных 
людях, о семьях», — указал прези-
дент. Путин поручил прорабо-
тать механизм, как поступить с 
теми, кто уже купил такие путев-
ки без всякого кешбэка.

Стимулы для регионов
Еще одна тема совещания — 

развитие инфраструктуры. Ведь 
этому было также уделено в По-
слании-2021 много места. Речь о 
строительстве автодорог, других 
транспортных объектов, обнов-
лении жилищно-коммунальных 
систем и о других направлениях, 
которые определяют качество 
жизни в городах и селах. Вложе-
ния в инфраструктуру должны 
стать мощным стимулом для 
комплексного развития регио-
нов, повлечь рост вложений со 
стороны частного бизнеса. Поэ-
тому и нужны новые инструмен-
ты финансирования таких дол-
госрочных инвестиций. Прежде 
всего это инфраструктурные 
бюджетные кредиты по низкой 
ставке сроком не менее чем 
15 лет с льготным периодом по-
гашения задолженности. Нужно 
сделать так, чтобы все регионы, 
способные обслуживать инфра-
структурные кредиты, могли бы 
их реально получить, подчер-
кнул Путин. Для расширения до-
ступа к инструментам развития 
было решено снизить долговую 
нагрузку регионов, заместить 
более дорогие коммерческие 

кредиты бюджетными и реструк-
турировать бюджетные креди-
ты, выданные в прошлом году.

«К 2024 году объем проектов, 
профинансированных за счет ин-
фраструктурных кредитов, дол-
жен составить не менее 500 млрд 
рублей. В правительстве уже рас-
сматриваются такие проекты с 
участием государства и частного 
бизнеса», — заметил Путин. На-
пример, развитие общественно-
го транспорта в городах-милли-
онниках. Президент обратился к 
руководству РЖД и «Газпрома», 
призвав «активно включиться в 
эту работу, связать, синхронизи-
ровать свои инвестиционные 
планы и программы с новыми 
возможностями регионов по раз-
витию их инфраструктуры». 
Правительство должно оказать 
регионам необходимую поддер-
жку для реализации инфраструк-
турных проектов, указал он. 
В том числе речь о комплексном 
развитии территорий и жилищ-
ном строительстве. Также нужно 
запустить механизм субсидиро-
вания облигаций института раз-
вития «ДОМ.РФ», что позволит 
застройщикам привлекать целе-
вые займы под минимальную 
ставку, увеличить объемы строи-
тельства жилья, а значит, сделать 
его более доступным.

Кабмин: путь 
от поручений до законов  

О том, как выстроена работа 
по выполнению Послания в це-
лом, рассказал премьер-министр 
Михаил Мишустин. Часть пору-
чений уже исполнена. Так, в мае 
надо было решить вопросы под-
держки детского отдыха и запу-
стить комплекс мер по развитию 
туризма. Правительство напра-
вило 5 млрд рублей на то, чтобы 
родители смогли вернуть полови-
ну стоимости путевки ребенка в 
летний лагерь и продлило до кон-
ца года программу возмещения 
части затрат на путешествия по 
России. Ростуризму в конце апре-
ля на эти цели дополнительно вы-
делили более 4,5 млрд рублей. 
Уже сегодня на заседании прави-
тельства будет рассмотрен во-
прос о выделении свыше милли-
арда рублей на разработку схем 
территориального туристическо-
го проектирования, в том числе в 
Крыму и на Дальнем Востоке.

По другим поручениям, срок 
которых наступает позже, также 
значительные подвижки. Одно 
из важнейших — создание систе-
мы мер поддержки семей с деть-
ми. Речь о ежемесячных выпла-
тах нуждающимся беременным 
женщинам и родителям, которые 
в одиночку воспитывают детей 
от 8 до 16 лет, а также об оплате 
больничных по уходу за детьми 
до семи лет в размере 100 про-
центов от среднего заработка. «С 
этими предложениями также вы-
ступала партия «Единая Рос-
сия», которая инициировала не-
обходимые законодательные из-
менения», — сказал Мишустин. 

Законопроект уже одобрен Сов-
федом. Готовится расширение 
программы диспансеризации, 
которая стартует с 1 июля. «Это 
особенно нужно переболевшим 
коронавирусом», — считает пре-
мьер-министр.

Еще одна важная задача для 
благополучия семей и экономи-
ки — решение вопросов занято-
сти. На прошлой неделе кабмин 
дополнительно выделил 8 млрд 
рублей на программу льготного 
кредитования малого и среднего 
бизнеса. С 1 июля для экспорте-
ров несырьевых энергетических 
товаров будет отменено требо-
вание о возврате выручки, кото-
рую бизнес получил при заклю-
чении контракта. Правительст-
во рассмотрит законопроект 
уже сегодня.

В Госдуму внесена инициати-
ва о предоставлении инфра-
структурных бюджетных креди-
тов по ставке до 3 процентов на 
15 лет. Там предусмотрены меры 
по реструктуризации предостав-
ленных ранее бюджетных креди-
тов со сроком погашения до 2029 
года и замещению рыночного 
долга новыми бюджетными кре-
дитами на сумму свыше 500 
млрд рублей. «Детально прора-
ботали механизм применения 
инфраструктурных облигаций, в 
том числе для того, чтобы креди-
товать на долгий срок комплек-
сные проекты в жилой застрой-
ке, причем по ставке не выше 
4 процентов. Необходимые пра-
вовые акты приняты. В ближай-
шее время мы планируем начать 
реализацию пилотных проек-
тов», — сообщил Мишустин.

Перепись переезжает 
на октябрь 

«Для нас принципиально 
важно, что в Послание вошли 
инициативы, которые мы гото-
вили вместе с людьми в регио-
нах», — заявил секретарь генсове-
та «Единой России» Андрей Тур-
чак. «По сути, ваше Послание 
стало ответом на ключевые во-
просы, которые волнуют сегодня 
наших граждан. Для «Единой 
России» это прямая программа 
действий и ключевой блок нашей 
предвыборной кампании», — ска-
зал он. Сформирован план зако-
нодательного обеспечения По-
слания, который предусматри-
вает подготовку 46 законопроек-
тов. «Сделаем все, чтобы они 
были приняты в кратчайшие сро-
ки», — заверил Турчак. Первый 
блок из трех важных ключевых 
социальных поправок уже про-
шел Совфед. Он касается оплаты 
больничного по уходу за детьми, 
введения с 1 июля новой выпла-
ты нуждающимся беременным, а 
также пособия неполным семьям 
с детьми от 8 до 16 лет.

Президент поставил задачу: 
за подведение газа к своим 
участкам люди платить не долж-
ны. «Мы с правительством де-
тально проработали все ключе-
вые положения этой программы. 
Правительство уже утвердило 
«дорожную карту» по социаль-
ной газификации», — сообщил 
Турчак. Законопроект нужно 
принять в эту сессию, «чтобы 
люди получили доступ к газу как 
можно скорее и не осталось ни-
каких лазеек для злоупотребле-
ний», а процесс подключения 
был максимально удобным и 
простым для них, считает он. Се-
кретарь генсовета «Единой Рос-
сии» также предложил, чтобы в 
программе развития региональ-
ной инфраструктуры участвова-
ли бы все регионы.

Комментируя вопрос газифи-
кации домовладений, Путин по-
просил правительство, регионы 
и «Газпром» отнестись к этому 
очень внимательно: все прорабо-
тать и сделать как можно бы-
стрее. «Иначе у нас будет так, как 
бывает иногда, как в народе гово-
рят: «Гладко было на бумаге, да 
забыли про овраги. Вот чтобы та-
кого не было», — предостерег он.

И еще один важный вопрос 
поднял Турчак. Избирательная 
кампания в Госдуму по времени 
совпадает со всероссийской пе-
реписью населения. «Если пере-
писчики и агитаторы одновре-
менно пойдут по домам, это со-
здаст ненужное напряжение у 
людей, наложение, а где-то вызо-
вет и прямое раздражение», — 
считает он. Причем зачастую это 
одни и те же люди, как правило, 
учителя, работники социальной 
сферы. Турчак попросил перене-
сти перепись на октябрь. Выборы 
уже пройдут, и люди смогут спо-
койно и взвешенно ответить на 
все вопросы. «Хорошо, это тоже 
рассмотрим обязательно», — со-
гласился президент. После сове-
щания пресс-секретарь главы го-
сударства Дмитрий Песков уточ-
нил ТАСС, что Путин поддержал 
это предложение.

К людям — как к своим
О выполнении поручений в 

сфере туризма доложил вице-
премьер Дмитрий Чернышенко. 
Около 12 млрд рублей в рамках 
нацпроекта предусмотрено на 
создание привлекательных цен-
тров городов. В развитие россий-
ского туризма планируется при-
влечь около 2 трлн рублей част-
ных инвестиций до 2030 года и 
построить более 600 новых объ-
ектов. Господдержка в рамках 
нацпроекта будет оказываться 
на конкурсной основе, и претен-
довать на нее смогут все регио-
ны, уточнил он.

У Чернышенко были некото-
рые опасения по поводу массо-
вой посещаемости Долины гей-
зеров на Камчатке. Путин их не 
разделил. Вернее, ему не понра-
вился тон. «Вы сказали, там боль-
ше народу нельзя допустить, они 
там все вытопчут. Понимаю, что 
ничего плохого вы не имели в 
виду... но как-то меня это задело 
все-таки. Как будто совсем ка-
кие-то люди, которых мы не хо-
тим там видеть», — поправил его 
президент. «Надо относиться не 
как к чужим, а как к своим, близ-
ким, и тогда у нас все будет полу-
чаться, тогда будем думать о де-
талях. А если как следует органи-
зовать там работу, так никто ни-
чего не вытопчет... Но для этого 
нужно вкладывать соответству-
ющие ресурсы», — заключил он.

Вице-премьер Марат Хуснул-
лин сообщил, что по итогам че-
тырех месяцев ввод жилья идет с 
опережением на 18 процентов к 
уровню прошлого года. Програм-
ма расселения аварийного жилья 
во всех основных регионах будет 
закончена в 2023 году. Также он 
заявил, что строительство метро 
в городах-миллионниках в Рос-
сии нецелесообразно, нужно де-
лать ставку на железную дорогу. 
Путин попросил доложить о си-
туации с подземкой Красноярс-
ка. Уже начатое надо закончить, 
но не теми деньгами, пояснил 
свой подход Хуснуллин. «Мы 
найдем решение более дешевое, 
более оптимальное», — сказал он 
про Красноярск.  

Владимир Путин считает, что работа 
по реализации Послания идет 
активно, с хорошим темпом.

А К Ц Е Н Т

Мы же обещали людям, что они получат 
возврат. Мы же не говорили — 
в первую смену, во вторую. Мы сказали — 
на летний отдых. Посчитайте, 
сколько это стоит. Нужно добавить 
соответствующие деньги

Отношения России 
и Китая вышли 
на самый высокий 
в истории уровень 

США в ноябре 
прошлого года 
вышли из согла-
шения «под над-
уманным предло-
гом», а это поста-
вило под угрозу 
безопасность 
России

С
Е

Р
Г

Е
Й

 И
Л

Ь
И

Н
 /

 П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 П

Р
Е

З
И

Д
Е

Н
Т

А
 Р

Ф
 /

 Т
А

С
С

ГОСПРОГРАММА 
В Москве открывают 
спорткомплексы 
с безбарьерной средой 

Здоровья дух 

Любовь Проценко 

Уникальный спортивный центр открылся на юге столи-
цы, в Коломенском проезде. В нем на равных со всеми 
смогут заниматься москвичи с ограниченными возмож-
ностями здоровья. Посмотреть, какие в нем созданы ус-
ловия, приехал вчера мэр Москвы Сергей Собянин. 

Глава города напомнил: «За последние годы мы по-
строили в городе около 145 крупных спортивных объек-
тов. Это бассейны, ледовые арены, футбольные поля и 
так далее. Но достаточно много людей с ограниченными 
возможностями, для которых нужны специальные тре-
бования к спортивным сооружениям. Здесь создан как 
раз такой объект, который поможет и профессиональ-
ным спортсменам-инвалидам, и всем москвичам с огра-
ниченными возможностями. Здесь для них — безгранич-
ные возможности». Отметив, что в новом спортивном 
комплексе можно будет получить и специальную реаби-
литацию, мэр продолжил: «Надеюсь, что он будет очень 
востребован: тысячи людей, сильных духом, будут при-
ходить и заниматься спортом и оздоровлением». 

Особенность комплекса состоит в том, что в нем на 
100% — безбарьерная среда. Есть в спорткомплексе кры-
тый бассейн, в котором для спуска и подъема пловцов 
установлено специальное устройство. Еще один — малый 
терапевтический бассейн, предназначен для проведения 
лечебных процедур, гидромассажа. Для силовых трени-
ровок имеется специальный тренажерный зал. Еще один 
зал — для суставно-мышечной и двигательной реабили-
тации. Он оборудован современными пневматическими 
тренажерами. На прилегающей территории создана пар-
ковка для автомобилей на 18 машино-мест, 12 из кото-
рых — для инвалидов. Занятия в спорткомплексе начнут-
ся в ближайшее время. 

В планах правительства Москвы до конца 2021 года 
завершить строительство еще более чем 20 объектов 
спорта.  

Сергей Собянин: Здесь ваши возможности для занятий физ-
культурой и спортом — безграничны. 
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Источники 
права

До 2018 года их не надо было лицензировать, 
но затем законы изменились. И теперь перед 
председателями СНТ и дачниками стоит про-

блема — соглашаться на то, чтобы заливать бетоном 
скважину, или все-таки пытаться получить лицензию. 
Сделать это сейчас крайне сложно.  Теперь же если об-
щая скважина будет ликвидирована, дачникам придет-
ся раскошеливаться либо на частные скважины или 
колодцы, или привозить воду с собой. Общие же сква-
жины без лицензии — вне закона. Если проверяющие 
органы обнаружат нелицензированную скважину в 
СНТ, то на него, как на юрлицо, могут наложить штраф 
в размере от 800 тысяч до 1 млн рублей.  

Основные проблемы, с которыми сейчас сталкива-
ются СНТ при оформлении лицензий, заключаются в 
следующем: это установление ЗСО (зона санитарной 
охраны 1-го пояса = 30 метров от скважины), нет доку-
ментов на землю, где расположена скважина (земли 
общего пользования СНТ не оформлены), соседи рас-
ширили участки за счет участка под скважину и по-
строили там дома или гаражи, либо же нет документов 
на саму скважину (паспорта скважины). Если «водную 
амнистию» продлят, то появится упрощенный порядок 
лицензирования уже существующих скважин. 

Дачникам, у которых есть скважины для бытовых 
нужд, не стоит волноваться. Никто не имеет права про-
верять их частные скважины. «Контролируют строи-
тельство и использование  скважин свыше 100 кубов. А 
их невозможно не заметить, ведь они применяются 
лишь в промышленных масштабах, требуют насосных 
станций, постоянного обслуживания, а главное, посто-
янного использования воды в огромных количествах», 
— говорит адвокат Алексей Гавришев.  

ПРАВО КС РФ разъяснил 
правила проведения 
пикетов

Выходи 
по одному

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ признал ошибочным реше-
ние Вахитовского районного суда города Казани, 
оставленное без изменений Верховным судом Респу-
блики Татарстан и Шестым кассационным судом. 
Предметом изучения стал Федеральный закон «О со-
браниях, митингах, демонстрациях, шествиях и пике-
тированиях». Норма, оспоренная жительницей Казани 
Ириной Никифоровой, признана соответствующей 
Конституции РФ, а ее трактовка судом — нет.

В 2020 году Никифорова организовала акцию про-
тив строительства мусоросжигательного завода в Ре-
спублике Татарстан. Почти месяц у здания кабинета 
министров стояли люди с плакатами — но только по од-
ному человеку и не более одного часа в день. ФЗ о ми-
тингах не требует уведомления о пикетировании, осу-
ществляемом одним участником, однако в биографии 
Ирины Никифоровой после акции появился протокол 
об административном правонарушении за организа-
цию несанкционированного публичного мероприятия. 
В протоколе, а за-
тем и в решении 
суда указано, что 
каждый из пикетов 
подпадает под опре-
деление одиночно-
го, «но с достаточ-
ной очевидностью 
объединены един-
ством целей и об-
щей организацией, 
а их участники выд-
вигают общие тре-
бования и призы-
вы», поэтому счита-
ются единым меро-
приятием. А по-
скольку уведомле-
ние о ее проведении 
не подавалось, в со-
ответствии со ста-
тьей 20.2 КоАП РФ 
активистке было 
назначено 30 часов 
исправительных ра-
бот.

В 2013 году КС 
уже рассматривал 
сходную ситуацию 
и пришел к выводу, что совокупность одиночных пике-
тов можно считать единым мероприятием, если они 
проводятся одновременно. В деле Никифоровой пике-
ты проводились в разное время, и это отличие она счи-
тает принципиальным.

— Оспариваемая норма представляет собой ограни-
чение свободы слова и права на пикетирование, — ука-
зала она. — Такое ограничение не является необходи-
мым, поскольку проведение пикетной очереди не 
образует скопления людей и не создает угрозы общест-
венному порядку.

Изучив обстоятельства дела, Конституционный суд 
прежде всего напомнил целый ряд своих решений:  
право граждан на мирные собрания является одним из 
основополагающих и неотъемлемых элементов право-
вого статуса личности в Российской Федерации. Уве-
домление о проведении массового мероприятия на-
правлено прежде всего на возможно более полное 
обеспечение безопасных условий — как для самих 
участников публичного мероприятия, так и для иных 
лиц. При этом одиночное пикетирование можно про-
водить в любых местах и в любое время без какого-ли-
бо вмешательства государства, если иное прямо не 
установлено законом — эта позиция была высказана в 
решении суда 2013 года. Серию одиночных пикетов 
признать единым мероприятием может только суд по 
совокупности признаков, в первую очередь — времени 
проведения. 

Ситуацию Никифоровой КС признал противореча-
щей целому ряду положений Основного Закона страны 
и даже правовой аксиоме «невозможное не может вме-
няться в обязанность». При уведомлении о проведении 
публичного мероприятия требуется указать его дату, 
время начала и окончания. Для серии одиночных пике-
тов эти данные в принципе указать нельзя.

Таким образом КС РФ признал не соответствующи-
ми Конституции взаимосвязанные положения КоАП 
РФ и закона о митингах в той мере, в которой они «по 
смыслу, приданному им судебным толкованием в ре-
шениях по конкретному делу, допускают возможность 
признания совокупности актов пикетирования одним 
публичным мероприятием в случае, когда такие акты 
осуществляются в течение нескольких дней». Дело 
Ирины Никифоровой подлежит пересмотру.  

ВЫБОРЫ 

Система 
онлайн-
голосования 
прошла тест

ЦИФРЫ 
СОШЛИСЬ
Галина Мисливская

В Центризбиркоме позитивно 
оценивают итоги всероссий-
ской тренировки системы ди-
станционного электронного го-
лосования (ДЭГ), которая 
прошла 12—14 мая, все ее ком-
поненты справились с нагруз-
кой. При этом имели место от-
дельные «шероховатости», к 
Единому дню голосования в 
сентябре система будет дорабо-
тана. В частности, для слабови-
дящих избирателей сделают от-
дельный интерфейс. 

«Все заявленные цели трени-
ровки были достигнуты», — зая-
вила глава ЦИК Элла Памфило-
ва на заседании комиссии в сре-
ду. Она напомнила, что основ-
ной целью была проверка си-
стемы на прочность при макси-
мальной нагрузке и выявление 
слабых мест. По словам предсе-
дателя, все составляющие про-
цесса — федеральная и москов-
ская платформы для голосова-
ния, портал госуслуг и ГАС «Вы-
боры» — работали слаженно.

Суммарно было проведено 
свыше пяти миллионов тран-
закций (то есть голосований), а 
на подведение итогов ушло все-
го пять минут. «Беспрецеден-
тный по масштабу экспери-
мент как с организационной, 
так и с технической точки зре-
ния. И федеральная, и москов-
ская платформы успешно 
прошли это испытание», — под-
черкнула глава ЦИК.

Большинство избирателей — 
почти 72% — воспользовались 
смартфонами, рассказал за-
мглавы минцифры Олег Кача-
нов. Еще 28% голосовали со 
стационарных компьютеров. 
Часть проблем, которые обна-

ружились в процессе, была свя-
зана как раз с особенностями 
устройств. На первом месте — 
некорректное отображение 
шрифтов в Windows 7, на вто-
ром — сбой браузера в мобиль-
ных устройствах старше 2017 
года выпуска. Кроме того, сооб-
щил чиновник, система оказа-
лась не приспособлена для сла-
бовидящих избирателей, поэ-
тому к сентябрю для них разра-
ботают отдельный интерфейс.

В дни голосования разработ-
чики зафиксировали DDoS-ата-
ки на портал онлайн-голосова-
ния, сообщил заместитель ген-
директора по цифровизации из-
бирательных процессов РТЛабс 
«Ростелекома» Юрий Сатиров. 
«Они не носили массовый ха-
рактер. Мы блокировали все по-
пытки воздействия на систему 
и обеспечили полную защиту 
информации», — заявил он.

Были и другие шероховато-
сти. Порядка 137 тысяч заяви-
телей получили отказ в допуске 
к голосованию на стадии реги-
страции. «Сейчас наши коллеги 
тщательно работают, чтобы вы-
явить все причины отказа. Это 
менее 5% из того количества 
избирателей, которые пыта-
лись проголосовать, но для нас 
это имеет принципиальное зна-
чение», — заявила Памфилова. 

Еще одна процедура, кото-
рую следует отработать и — что 
еще важнее — разъяснить изби-
рателям, это так называемое 
отложенное голосование. Если 
после получения электронного 
бюллетеня произошел сбой, на-
пример, разрыв связи, у чело-
века должна быть возможность 
вновь войти в систему и завер-
шить голосование. «Это не зна-
чит, что вы можете голосовать 
несколько раз, но в течение не-
которого времени вы имеете 
возможность завершить отло-
женную транзакцию», — поя-
снил начальник управления по 
развитию смарт-проектов пра-
вительства Москвы Артем Ко-
стырко. Элла Памфилова при-
звала разработчиков быть 
здесь крайне осторожными в 
терминах, чтобы не посеять не-
доверие у избирателей. 

Ближе к дню голосования 
пройдет еще одна, «пристре-
лочная», по ее определению, 
тренировка, которая позволит 
подойти в полной боевой готов-
ности к реальным выборам тем 
регионам, которые проведут у 
себя ДЭГ. Это будет пять субъ-
ектов плюс Москва. ЦИК опре-
делит список после объявления 
выборов в Госдуму.  

КОШЕЛЕК ЦБ предложил снижать кредитный рейтинг граждан 
за просрочку от 500 рублей

Шкала выживания
Игорь Зубков 

Б
анк России решил 
ввести единую шкалу 
и н д и в и д у а л ь н ы х 
кредитных рейтин-
гов граждан в диапа-
зоне от 1 до 999 и 
установить единоо-
бразные подходы к 
расчету таких рей-

тингов разными бюро кредит-
ных историй. Так, испортить 
рейтинг сможет просроченная 
в течение более чем 90 дней за-
долженность на сумму от 500 
рублей. 

Проект указания на этот 
счет Банк России опубликовал 
для общественного обсуждения.

Сумма в 500 рублей установ-
лена экспертно с учетом дейст-
вующих практик бюро кредит-
ных историй и консультаций с 
ними, пояснил «РГ» представи-
тель Банка России. «Это позво-
лит исключить из расчета обя-
зательства, просрочка по кото-
рым имеет незначительное вли-
яние на уровень дефолта заем-
щика», — отметил он.

Чем выше рейтинг, тем ниже 
вероятность выхода заемщика 
на просрочку в течение следую-
щих 12 месяцев. Рейтинг осно-
вывается на сумме долга, ком-
бинации кредитных продуктов, 
платежной дисциплине и дру-
гих факторах, он позволяет за-
емщику оценить шансы на кре-
дит, а банку — провести эк-
спресс-оценку кредитоспособ-
ности. Такой рейтинг может, но 
не обязан содержаться в основ-
ной части кредитной истории. 
Его считают три крупнейших 
бюро кредитных историй (БКИ, 
аккумулируют 95% информа-
ции о заемщиках), но по раз-
ным методикам на основе раз-
ных данных, и один и тот же за-
емщик может иметь оценку по 
трем шкалам — от 1 до 900, от 1 
до 1300 и от 300 до 850, их труд-
но сопоставить, к тому же они 
могут противоречить друг дру-
гу. В состав отчета, с которым 
может ознакомиться сам заем-
щик, рейтинг включают только 
два БКИ.

Регулятор не предлагает 
всем бюро использовать еди-
ную методологию, а лишь обо-
значает общие принципы рас-
чета рейтинга. Учитывая, что у 
всех бюро данные различают-
ся, то и оценка кредитной исто-
рии заемщика в каждом бюро 
все равно будет разная, указы-

вает генеральный директор 
Объединенного кредитного 
бюро Артур Александрович. 
Впрочем, подчеркивает он, 
главное новшество проекта — 
это обязанность бюро раскры-
вать потребителям,  какие 
именно факторы оказывают 
влияние на рейтинг, поэтому 
заемщик сможет понять, из 
чего сложились эти оценки и 
почему они отличаются. «Мы 
поддерживаем унификацию 
шкал и повышение прозрачно-
сти нового инструмента, — го-
ворит Александрович. — При 
этом, по нашему мнению, по-
требителям все же интереснее 
знать не вероятность того, 
выйдут ли они на просрочку, а 

их шансы на получение креди-
та и возможные условия креди-
тования. Также непонятно, на-
сколько новый рейтинг будет 
интересен кредиторам, кото-
рые принимают решение о вы-
даче кредита, опираясь на соб-
ственные модели».

Директор по маркетингу 
НБКИ Алексей Волков также 
обращает внимание, что бюро 
должны будут раскрывать ве-
совые коэффициенты факто-
ров, оказавших влияние на 
итоговый балл. «Этот подход 
можно только приветствовать 
с точки зрения информирован-
ности заемщиков и повышения 
их финансовой грамотности, 
тем более что НБКИ в своей 

практике это информирование 
производит с 2019 года», — го-
ворит он.

Введения единой шкалы для 
всех БКИ позволит потребите-
лям как минимум сравнивать 
значения рейтингов от разных 
бюро, указывает гендиректор 
БКИ «Эквифакс» Олег Лагут-
кин. «Регулятор поступательно 
внедряет ряд международных 
практик — на многих рынках су-
ществуют подобные подходы, 
реализация которых делает бо-
лее понятными для потребите-
лей непростые механики рабо-
ты скоринговых оценок», — под-
черкивает он.

Чтобы упростить понима-
ние информации о кредитном 
рейтинге, Банк России намерен 
потребовать предоставлять ее и 
в графическом виде. Гражданин 
увидит свое место на общей 
шкале, разбитой на четыре 
группы разного цвета. Группа, 
имеющая наиболее высокий 
рейтинг, составит 10% от об-
щей «популяции» субъектов 
кредитных историй, остальные 

три группы будут иметь долю 
по 30%.

Банк России будет прове-
рять корректность методик, ко-
торые используют бюро кре-
дитных историй.

Закон, который дает воз-
можность Банку России уста-
навливать требования к расче-
ту индивидуальных рейтингов, 
вступает в силу 1 января 2022 
года. По проекту указания Бан-
ка России такие требования для 
квалифицированных бюро 
(этот статус пока получило 
только НБКИ) вступят в силу 
также с 1 января 2022 года, а 
для остальных бюро — только с 
1 января 2024 года.

Как отмечает Банк России, 
индивидуальный рейтинг будет 
доступен гражданину вместе с 
кредитным отчетом (два раза в 
год бесплатно и неограничен-
ное количество раз за плату), 
но он может предоставляться и 
отдельно.  

По новой шкале идеальный 
заемщик получит 999 баллов, 
а его антипод — лишь 1 балл.

А К Ц Е Н Т

Человек сможет понять, почему его кре-
дитный рейтинг именно такой и как он 
выглядит на фоне других заемщиков

Было проведено 
свыше пяти мил-
лионов голосова-
ний, а на подведе-
ние итогов ушло 
всего пять минут

Ситуацию Ирины 
Никифоровой КС 
признал противо-
речащей целому 
ряду положений 
Основного Закона 
страны и даже 
правовой аксиоме 
«невозможное не 
может вменяться 
в обязанность». 
Дело подлежит 
пересмотру
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ДЕНЬГИ Аналитики назвали самые выгодные бумаги на российском фондовом рынке

Вложить стало лучше
Игорь Зубков

К
ак считают аналитики, 
восстановление экономи-
ки приведет к росту коти-

ровок акций сталелитейных, не-
фтегазовых и транспортных 
компаний, а также банков. Не-
которые из них платят щедрые 
дивиденды. 

На рынке умеренно позитив-
ные ожидания, хотя болезнен-
ных рисков достаточно. Индекс 
МосБиржи за кризисный 2020 
год вырос на 8%, с начала этого 
года — более чем на 11%, а банки 
предлагают депозиты под 4% 
годовых. Ряды розничных инве-
сторов быстро пополняются, 
из-за этого бума Банк России 
инициировал закон о защите 
прав неквалифицированных 
инвесторов, который в среду 
принят Госдумой. Вводимые им 
ограничения не касаются акций 
из котировальных списков. 

В топ-пиках остаются ци-
клические и сырьевые компа-
нии, которые превалируют на 
российском рынке. «Рост цен 
на сырье и металлы продолжа-

ется за счет увеличения спроса, 
и в ближайшие кварталы не 
ожидается разворота тренда, — 
говорит аналитик УК «Альфа-
Капитал» Юлия Мельникова. — 
Ведь потребуется больше вре-
мени для того, чтобы воспол-
нить дефицит предложения на 
рынке. В связи с этим можно 
выделить металлургов — ММК, 
«Северсталь» и ГМК «НорНи-
кель». «НорНикель» — ключе-
вой бенефициар роста цен на 
палладий, акции ММК помимо 
роста цен на сталь привлека-
тельны с точки зрения одной из 
самых высоких дивидендных 
доходностей в секторе, указы-
вает Мельникова. 

Аналитики ПСБ ожидают, что 
рекордные цены на сталь, выз-
ванные высоким спросом Китая, 
позволят сталелитейным компа-
ниям показать феноменальные 
финансовые результаты, и инве-
сторы в акции НЛМК, ММК и 
«Северстали» получат и по ито-
гам 2021 года двузначную диви-
дендную доходность. Вместе с 
тем они опасаются охлаждения 
как китайской экономики, так и 

рынков стали и рекомендуют 
ближе к концу года осторожнее 
относиться к инвестициям в 
этот сектор. Среди эмитентов, 
обладающих высокой дивиден-
дной доходностью и потенциа-
лом роста котировок, аналитики 
ПСБ выделяют «Татнефть», «АЛ-
РОСА», «Полюс», Сбер, ВТБ, 
«Магнит», «Совкомфлот» и «Аэ-
рофлот» (ему выгодны прогресс 
в вакцинации и открытие зару-
бежного авиасообщения).

Что касается рисков, то в по-
следние годы инвесторы все 
время учитывают геополитику, 
санкции обеспечивали дисконт 
в рубле и ценных бумагах. Если 
смотреть шире, то инвесторы 

все больше обращают внимание 
на инфляционные риски, учи-
тывая масштабные стимулиру-
ющие меры ФРС США и Евро-
пейского ЦБ, говорит началь-
ник управления информацион-
но-аналитического контента 
«БКС Мир инвестиций» Васи-
лий Карпунин. ФРС и ЕЦБ пока 
твердо настаивают, что рост ин-
фляции — временный. Она про-
воцирует рост рыночных ста-
вок, и если вдруг инфляционные 
риски начнут все сильнее охва-
тывать умы инвесторов, то воз-
можны локальные волны рас-
продаж, которые могут затро-
нуть и российский рынок ак-
ций, предупреждает Карпунин. 

Особенно сильно могут стра-
дать бумаги высокотехнологич-
ного сектора, торгующиеся по 
высоким мультипликаторам.

При всплеске инфляции в ве-
дущих странах рост рынков драг-
металлов выглядит неизбежным, 
и часть портфеля стоит держать в 
золоте (через биржевые фонды 
или акции добывающих компа-
ний). Золото остановилось вбли-
зи уровней 1870 долларов за 
тройскую унцию, однако послед-
ние сессии рынка опционов ука-
зывают на рост ценовых ожида-
ний до 2500 долларов на гори-
зонте ближайшего года, отмеча-
ют аналитики Росбанка. «Разго-
няющая инфляция и увеличива-
ющаяся волатильность на миро-
вых фондовых рынках историче-
ски положительно влияли на ин-
вестиционный спрос на золото, 
поэтому мы ожидаем, что цена 
достигнет уровня 2200—2500 
долларов за унцию в следующие 
12 месяцев», — говорит руково-
дитель отдела металлургической 
и горнодобывающей промыш-
ленности ВТБ Капитала Дмитрий 
Глушаков. 

А К Ц Е Н Т

В апреле граждане вложили рекордные 
77 млрд руб. в российские акции, сделки 
на  Мосбирже совершали 1,9 млн чело-
век — в три раза больше, чем годом ранее
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ПИЩЕВЫЕ 
ЦЕПОЧКИ

Конечная цель и «Маг-
нита», и «Ленты» — 
расширение присутст-

вия в Москве и Московской об-
ласти. Задачи же, решаемые 
компаниями, отличаются.

«Приобретение супермарке-
тов «Билла Россия» даст нам до-
ступ к зрелой сети магазинов с 
устойчивым потоком покупате-
лей и позволит удвоить общее 
количество супермаркетов 
«Лента», — заявил гендиректор 
«Ленты» Владимир Сорокин. 

По оценке компании, после 
сделки доля «Ленты» на рынке 
продуктового ретейла Москвы 
и области составит около 3%, 
компания получит 161 новый 
супермаркет.  «Лента» намере-
на закрыть сделку летом 2021 
года. Для этого компании необ-
ходимо получить одобрение со 
стороны Федеральной антимо-
нопольной службы (ФАС).

Решение «Ленты» купить су-
пермаркеты Billa не только уси-
лит позиции компании на мо-
сковском рынке, но и даст мощ-
ный толчок развитию онлайн-
торговли, считает председатель 
правления, президент Россий-
ской ассоциации экспертов 
рынка ретейла Андрей Карпов.

«Billa давно работает в Мо-
скве, у них хорошие локации, 
есть уже свой покупатель. Для 
«Ленты» это несомненное уси-
ление, особенно если учесть 
планы компании по развитию 
онлайн-торговли. Новые су-
пермаркеты позволят резко 
сократить время доставки то-
вара покупателю», — рассказал 
он. В этом цель «Ленты» отли-

чается от задач, которые ста-
вит перед собой «Магнит», пы-
тающийся вернуть себе первое 
место на рынке, которое он по-
терял в 2018 году, уступив Х5 
Retail Group (сети «Перекре-
сток», «Пятерочка», «Кару-
сель»).

По словам Карпова, в рам-
ках сделки между «Лентой» и 
Billa наибольший вопрос вызы-
вает решение немецкой REWE 
Group, которой принадлежит 
Billa Russia GmbH, уйти с рос-
сийского рынка. «На мой 
взгляд, это связано с тем, что 
маржинальность бизнеса в Рос-
сии под вопросом для западных 
ретейлеров», — отметил Карпов.

Что касается интересов по-
купателей, эксперт считает, что 
речь может идти лишь о разни-
це в ассортиментах «Ленты» и 
Billa. «Благодаря западным пар-
тнерам, Billa продавала ряд то-
варов, которые закупала на-
прямую в Европе. После пере-
хода супермаркетов под контр-
оль «Ленты» покупатели, воз-
можно, потеряют эти товары», 
— подчеркнул Карпов.

Снижения цен на товары, на 
что ориентируются в первую 
очередь покупатели, ждать не 
стоит, уверен эксперт. На рын-
ке давно сложилась система за-
купок у поставщиков, все ре-
тейлеры работают на примерно 
равных условиях.

«Поставщикам по ценам ухо-
дить ниже уже некуда. Торговые 
сети в данном случае могут 
очень жестко диктовать свои ус-
ловия, эта система выстроена. 
Единственное возможное дви-
жение — вверх, но X5, «Магнит» 
и «Лента» — очень крупные иг-
роки, рыночной силы у них до-
статочно», — уверен Карпов.  
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БЕЗОПАСНОСТЬ В МЧС 
создают Центр развития 
робототехники

Робот 
из будущего

Тимофей Борисов

В МЧС России будет свое КБ по разработке роботизи-
рованных систем будущего. Звучит громко, но, воз-
можно, именно так все и будет не только на бумаге. 
По крайней мере, ученые МЧС уже подписали согла-
шение с ЦНИИ робототехники и кибернетики о со-
трудничестве и очень надеются на успех.

Сам же Центр развития робототехники, — а он будет 
называться именно так, — создается на платформе Все-
российского НИИ по проблемам гражданской оборо-
ны и чрезвычайных ситуаций МЧС России.

К созданию новых разработок подключится и еще 
один НИИ системы МЧС.  На вопросы, для чего созда-
ется центр и почему именно на базе МЧС, и.о. началь-
ника ВНИИ ГО ЧС Владимир Мошков ответил прямо: 
идет старение парка роботов, а новые образцы и техно-
логии из-за рубежа получать затруднительно. Тут ска-
зываются как санкции, так и нехватка комплектующих 
в целом в мире для нужд даже самих тех стран, где эти 
комплектующие производятся.  

«Создание центра обусловлено необходимостью 
поиска новых подходов к решению задач, определен-
ных в 2016 году Концепцией развития робототехниче-
ских комплексов спецназначения в системе МЧС Рос-
сии до 2030 года», — сказал Владимир Мошков.

Увы, по словам Мошкова, пока не удалось наладить 
эффективное взаимодействие с отечественными ин-
ститутами развития и некоторыми профильными ве-
домствами. А с другой стороны, есть неудачный опыт 
при создании крайне необходимых спасателям робо-
тов и беспилотных средств для работы в аварийных 
шахтах.  

ПРАВО На международном 
юридическом форуме 
обсудили аспекты 
вакцинации

Прививка 
от недоверия

Мария Голубкова,
«Российская газета», Санкт-Петербург

Основную пленарную сессию Петербургского между-
народного юридического форума, прошедшую вчера в 
онлайн-режиме, назвали «Вакцинация правом». Но ди-
скуссия состоялась вокруг права на вакцинацию и дру-
гих аспектов противодействия пандемии.

— Является ли вакцинация правом или обязанно-
стью человека? На ком лежит риск неблагоприятных 
последствий отказа от вакцинации или, наоборот, по-
бочных эффектов от ее проведения? Может ли государ-
ство искусственно ограничивать доступ к зарубежным 
вакцинам и лекарствам? — эти вопросы поставил перед 
участниками ПМЮФ заместитель председателя Сове-
та безопасности РФ Дмитрий Медведев.

Сегодня дискуссия на подобные темы разворачива-
ется и на национальном, и на наднациональном уров-
не. По словам выступившего на форуме президента 
ПАСЕ Хендрика Дамса, в европейских странах отмеча-
ется очень высокий уровень недоверия к вакцинам 
против COVID-19. Причина негативного отношения — 
результат широкого обсуждения как медицинских, так 
и юридических, и иных аспектов вакцинации, обилие 
недостоверной информации и фейковых новостей. Ба-
ланс между общест-
венным здоровьем 
и свободой лично-
сти пока не найден. 
С одной стороны, 
вакцинация должна 
проводиться только 
на основе свободно-
го информирован-
ного согласия, с 
другой — эта норма 
не абсолютна. В 
апреле нынешнего 
года ЕСПЧ принял 
решение по делу о 
детских вакцинах — напрямую оно не касается корона-
вирусной инфекции, однако может служить прецеден-
том. «Обязательная вакцинация посягает на неприкос-
новенность личности, однако в некоторых случаях та-
кое вмешательство может быть оправдано», — кратко 
пояснил суть решения господин Дамс.

По его мнению, максимально эффективными ин-
струментами для повышения сознательности граждан 
в части прививок могут быть экономические санкции 
и, одновременно, стимулы для получивших прививку. 
Однако обязательное условие для использования та-
кой модели — повышение информированности.

— Государства могут сделать это, используя комму-
никацию, основанную на фактах, — считает президент 
ПАСЕ. — Можно применить опыт обращения детских 
вакцин, где вакцинация получила большое одобрение 
в результате того, что медработники много часов раз-
веивали необоснованные опасения родителей.

При этом ни одно государство не сможет победить 
пандемию в одиночку. В июне ПАСЕ планирует обсу-
ждение трех докладов, связанных с коронавирусной 
инфекций, они будут посвящены преодолению соци-
ально-экономического кризиса, вызванного панде-
мией, влиянию пандемии на права детей, а также теме 
паспортов вакцинации. На него пригласили делегатов 
юридического форума. Министр юстиции РФ Констан-
тин Чуйченко в свою очередь отметил, что одним из 
механизмов по COVID-19 и его последствий может 
стать Всеобщая конвенция по борьбе с глобальными 
вызовами в сфере здравоохранения. 

— В новой Всеобщей конвенции на системном уров-
не могут быть в том числе решены вопросы междуна-
родного признания прививочных сертификатов, вве-
дены единые правила регистрации вакцин и лекарств, 
оценки эпидемиологической ситуации для решения 
вопроса об открытии границ, подготовки медиков и 
международного признания их квалификации, — пред-
ложил глава минюста.

А Дмитрий Медведев особо отметил, что у пандемии 
есть для всех нас очень плохая новость: мы стали более 
разобщенными. «Разногласия не преодолены, мир не 
стал более безопасным, — подчеркнул он, — и нужно при-
ложить все усилия, чтобы выйти из кризиса более силь-
ными и сплоченными. Требуется активное взаимодей-
ствие и создание прочной международной основы для 
сотрудничества. Только в этом случае вакцинация пра-
вом даст всем нам достаточное количество антител».  

Находчивость 
не порок

«Если забытая вещь на-
ходится в месте, из-
вестном собственнику 

или владельцу, и он имеет воз-
можность за ней вернуться или 
иным способом ее получить, 
лицо, присвоившее эту вещь, 
совершает кражу», — говорит 
член Ассоциации юристов Рос-
сии Мария Спиридонова.

Разъяснение прозвучало в 
рамках масштабного проекта 
АЮР «Защита социальных, тру-
довых прав граждан и малого 
бизнеса», который в начале года 
стал победителем конкурса 
Фонда президентских грантов. 
Вопросы поступают потоком. А 
проблема, как отличить наход-

ку от кражи, — одна из остроак-
туальных.

«Под определением «поте-
рянная вещь» понимается пред-
мет, не имеющий идентифика-
ционных признаков принад-
лежности и находящийся в ме-
сте, которое собственнику или 
владельцу не известно, — гово-

рит Мария Спиридонова. — Так, 
например, потерянные в обще-
ственном месте, не известном 
собственнику, часы, драгоцен-
ное украшение либо иная вещь, 
не имеющая признаков принад-
лежности определенному лицу, 
для нашедшего их являются на-
ходкой».

Иными словами, найти коль-
цо на полу в метро — типичная 
находка. Забрать его себе не 
очень красивый поступок, но 
все-таки не кража. Хотя воспи-
танный человек прежде всего 
отнесет вещь в бюро находок.

«Однако завладение имуще-
ством, оставленным, к приме-
ру, при совершении банков-
ских операций возле банкома-
та, в большинстве своем квали-
фицируется судами как кража, 
поскольку местонахождение 
имущества бесспорно свиде-
тельствует, что его забыли, а не 
потеряли. А значит, оно нахо-
дится в обладании собственни-
ка, который знает, где он его 

оставил, и впоследствии воз-
вращается за ним, — говорит 
юрист. — Также оставленный в 
общественном месте, извест-
ном собственнику, например 
кафе, ресторане, автобусе, ме-
тро, мобильный телефон наход-
кой являться не может, по-
скольку телефон имеет иденти-
фикационные признаки при-
надлежности».  

Если вещь потеряна хозяином 
на дне моря, забрать ее себе не пре-
ступление.

А К Ц Е Н Т

Найти кольцо на полу в метро — 
находка, а взять телефон, 
забытый кем-то в кафе, уже кража 
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Является ли вак-
цинация правом 
или обязанностью 
человека? На этот 
вопрос надо отве-
тить и юристам

Общество с ограниченной ответственностью «Сибэнергоуголь» сов-
местно с администрацией Прокопьевского городского округа уведом-
ляют о начале общественных обсуждений объекта государствен-
ной экологической экспертизы: проектная документация «Технический 
проект разработки Прокопьевского каменноугольного месторождения. 
Отработка запасов угля открытым способом на участке «8 Марта-2», 
включая предварительные материалы Оценки воздействия на окружа-
ющую среду (ОВОС) и утвержденное Техническое задание на ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: отработка запасов угля откры-
тым способом.

Месторасположение намечаемой деятельности: Прокопьев-
ский городской округ Кемеровской области — Кузбасса.

Наименование и адрес заявителя: общество с ограниченной от-
ветственностью «Сибэнергоуголь» (654102, Кемеровская область, го-
род Новокузнецк, улица Погрузочная (Куйбышевский р-н), дом 60-б, 
кабинет 327).

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: с 09.04.2021 г. по 02.08.2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсу-
ждения: администрация Прокопьевского городского округа совместно 
с  ООО «Сибэнергоуголь».

Предполагаемая форма общественных обсуждений: в форме 
предоставления замечаний и предложений, слушания.

Форма предоставления замечаний и предложений: пись-
менная с указанием Ф.И.О. Ознакомиться с утвержденным тех-
ническим заданием на проведение ОВОС и предварительными 
материалами ОВОС, а также внести замечания и предложения 
можно в течение 30 дней со дня опубликования данного объяв-
ления по адресу: Кемеровская область — Кузбасс, г. Прокопьевск,  
пр. Шахтеров, 43 (фойе здания АБК). 

Режим работы: пн—чт с 8.00 до 17.00, обед с 12.00 до 13.00,  
пт. с 8.00 до 16.00, обед с 12.00 до 13.00.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) состоятся 
02.07.2021 г в 11.00 по адресу: г. Прокопьевск, пр. Шахтеров, 43, акто-
вый зал.

Принятие от граждан и общественных организаций письменных за-
мечаний и предложений в период до принятия решения о реализации 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности, документирование 
этих предложений в материалах по оценке воздействия на окружающую 
среду также обеспечивается заказчиком в течение 30 дней после окон-
чания общественных обсуждений (в форме слушаний), до 02.08.2021 г. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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— Читайте также: Верховный суд 
объяснит, как защитить граждан 
от заочных долгов
rg.ru/art/2092948

Решение «Ленты» 
позволит ей резко 
сократить сроки 
онлайн-доставки 
продуктов

Коллективное сознательное
Министр здравоохра-
нения Михаил Мураш-
ко неоднократно под-

черкивал, что любая вакцина-
ция должна оставаться добро-
вольной. В то же время в конце 
прошлого года вакцинация от 
ковида была внесена в кален-
дарь профилактических приви-
вок по эпидемическим показа-
ниям. Такие прививки прово-
дят при угрозе возникновения 
эпидемий из-за различных сти-
хийных бедствий, крупных ава-
рий на водопроводной и кана-
лизационной сети, а также в пе-
риод эпидемий природного ха-
рактера.

Как заявил вчера РИА Ново-
сти пресс-секретарь президента 
России Дмитрий Песков, в по-
вестке Кремля сейчас нет во-
проса о введении обязательной 
вакцинации от коронавируса.

«Политика и стратегии в об-
ласти иммунизации определя-

ются национальными государ-
ственными органами каждой 
страны. Рекомендации ВОЗ на-
правлены на демонстрацию 
пользы и безопасности вакцин 
для максимально возможного 
принятия вакцин, а не на введе-
ние обязательных требований», 
— сообщила «Российской газе-
те» представитель Всемирной 
организации здравоохранения 
в России Мелита Вуйнович.

Научный руководитель Ин-
ститута региональных про-

блем Дмитрий Журавлев счи-
тает, что жесткие ограничения 
для непривитых могут дорого 
обойтись. «Мы в России оборо-
няемся от коронавируса весь-
ма успешно — даже в Москве, 
где наибольшая плотность на-
селения, показатели неболь-
шие. Поэтому для нас ускоре-
ние вакцинации является же-
лательным, но не настолько 
обязательным, чтобы доби-
ваться его любой ценой, а она 
может быть высокой. Ограни-

чения для непривившихся, 
особенно полные ограниче-
ния, как в Саудовской Аравии, 
приведут к новой волне стрес-
са. А как показал опыт, стресс 
является опасным следствием 
пандемии. Он разрушает не 
только здоровье человека, но и 
социальную стабильность. По-
этому введение подобных ог-
раничений нежелательно», — 
полагает он.

Доцент кафедры государст-
венного и муниципального 
управления Университета им. 
С. Ю. Витте Кирилл Парфенов 
напоминает, что обязательное 
ношение масок и перчаток в 
общественных местах строго 
соблюдалось лишь в короткие 
периоды повышенной тревож-
ности или суровых проверок. 
Так же может закончиться и 
попытка введения какого-то 
д о к у м е н т а ,  п о л у ч и в ш е г о 
условное наименование «ко-

видный паспорт», полагает он: 
обязательность документов о 
вакцинации может соблюдать-
ся какое-то время, а затем ее 
постигнет участь всех жестких 
ограничений.

Сегодня и так для ряда работ 
требуется обязательная вакци-
нация в соответствии с нацио-
нальным календарем прививок. 
Например, для сотрудников ор-
ганизаций, осуществляющих 
образовательную деятельность. 
«Расширение существующего 
сейчас перечня работников, ко-
торые не допускаются до рабо-
ты без прививок, юридически 
возможно, но без обострения 
эпидемиологической ситуации 
прибегать к этому скорее всего 
не будут», — полагает доцент ка-
федры государственного и му-
ниципального управления Рос-
сийского экономического уни-
верситета им. Г.В. Плеханова 
Алексей Яшкин.  

А К Ц Е Н Т

В ВОЗ обращают внимание, что ее реко-
мендации направлены на демонстрацию 
пользы и безопасности вакцин, а не 
на введение обязательных требований

1
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ПРАВО Осужденные могут 
получить скидку срока 
за работу в Арктике

На свободу 
в Заполярье

Владислав Куликов

Осужденные, направленные на работу в Арктику, смогут 
в полтора раза сократить свой срок. Как сообщил ми-
нистр юстиции России Константин Чуйченко, такое пред-
ложение сейчас прорабатывается.

Принципиальный момент: люди, попавшие в Арктику, 
перестанут быть заключенными. Так что никаких вышек 
охраны и колючей проволоки во льдах не появится. Песня 
«Мы бежали по тундре» по-прежнему не будет иметь ни-
какого отношения к современности. Осужденным перед 
отправкой в Арктику будут менять наказание с лишения 
свободы на принудительные работы. Это значит, что от-
бывать наказание люди будут в исправительных центрах. 
Условия там мягче, чем в колониях. Естественно, в Аркти-
ке исправительные центры должны соответствовать при-
родным условиям. Это будут не промерзшие бараки, как в 
былые годы, а вполне 
современные зда-
ния, специально 
спроектированные 
для полярных усло-
вий.

Ранее уже сооб-
щалось о планах по 
привлечению осу-
жденных к очистке 
территорий Аркти-
ческой зоны. Уже до-
стигнута договорен-
ность с руководст-
вом Красноярского 
края, администрацией города Норильска. Прорабатыва-
ются соответствующие планы и в других регионах.

«Я думаю, это будет справедливо, если люди отработа-
ли на этой работе несколько лет в тяжелых условиях, что-
бы им шел год за полтора, например   . Такие вещи мы рас-
сматриваем», — сказал Константин Чуйченко.

Выступая в рамках правительственного часа в Совете 
Федерации, министр юстиции подробно рассказал о пла-
нах развития системы исполнения наказаний. В частно-
сти, предполагается развивать сеть исправительных цен-
тров, чтобы как можно больше людей направлялось отбы-
вать альтернативное наказание — принудительные рабо-
ты. Сейчас только среди заключенных уже 180 тысяч че-
ловек получили право на замену оставшегося срока на 
принудительные работы. Вопрос только в том, куда их на-
правлять.

Также сейчас прорабатывается проект переноса тю-
рем из центральных городских районов на окраины или 
вообще за город. Как рассказал Константин Чуйченко, 
российские регионы положительно восприняли идею. Бо-
лее того, часто инициатива идет с мест. В одном из регио-
нов губернатор сказал министру: «Вот вид из окна каби-
нета — с одной стороны парк культуры, с другой — СИЗО. 
Казенный дом в этом пейзаже явно лишний».

За городом планируется создавать объединенные уч-
реждения, включающие несколько видов режима: следст-
венный изолятор, колонию общего режима, колонию-по-
селение и т.д. Всего учреждение сможет вмещать до 3 ты-
сяч человек. Пилотный проект сейчас разрабатывается в 
Калужской области. Как рассказал министр юстиции, по 
подсчетам экспертов, срок окупаемости проекта состав-
ляет 13 лет. Экономия в том числе за счет сокращения эта-
пирования заключенных, сокращения персонала и т.п. За 
счет освободившихся вакансий планируется создать 
службу пробации для социальной помощи бывшим за-
ключенным.  

ПРОЦЕДУРА Получить 
регистрацию по месту 
жительства можно будет 
дистанционно

Прописка 
без очереди

Иван Петров

В России летом следующего года значительно упростит-
ся процедура регистрации граждан по месту жительства 
и временного пребывания. Прописку и временную реги-
страцию можно будет оформить в онлайн-формате с по-
мощью сайта «Госуслуги». Предполагается, что измене-
ния позволят избавиться от проблемы многолюдных 
очередей в паспортных столах. Поскольку все оформле-
ние будет переведено в дистанционный режим. 

Новые возмож-
ности будут доступ-
ны с 1 июля 2022 
года. 

Как сообщается 
на сайте правитель-
ства РФ, изменения 
предусмотрены под-
писанным премьер-
министром Михаи-
лом Мишустиным 
постановлением. 

«Зарегистриро-
ваться по месту жи-
тельства или по ме-
сту временного пре-
бывания станет про-
ще благодаря переводу этих госуслуг в электронный 
формат, — говорится в сообщении. — Так, для получения 
прописки будет достаточно посетить регистрирующий 
орган всего один раз. Такая возможность появится у тех, 
кто подал заявление о регистрации через портал госу-
слуг. После обработки запроса гражданину останется 
только проставить отметку о регистрации в паспорт».

Оформить временную регистрацию можно будет 
полностью дистанционно (по почте или на едином пор-
тале). 

Кроме того, постановление правительства устанав-
ливает, что услуги должны предоставляться на основе 
принципа экстерриториальности: граждане смогут 
выбрать орган учета в пределах городского округа или 
муниципального района, а в городах федерального 
значения — любое профильное подразделение на их 
территории.  

ПРОЕКТ Детский кешбэк за путевку в лагерь запустят 25 мая

Возмещение на отдых 
Евгений Гайва

П
рограмма детского 
кешбэка будет за-
пущена 25 мая, зая-
вил вице-премьер 
Дмитрий Черны-
шенко в ходе сове-
щания президента 
Владимира Путина 
по итогам реализа-

ции послания Федеральному 
Собранию. Получить компенса-
цию половины стоимости пу-
тевки смогут дети, отдыхающие 
в лагерях, а вот экскурсионные 
группы под действие програм-
мы не попали, указывают пред-
ставители туриндустрии. 

Ростуризм уже подготовил 
проект постановления прави-
тельства для запуска програм-
мы. По ее условиям россиянам 
будут возмещать 50% стоимо-
сти оплаченного турпродукта 
для детей, то есть путевки в дет-
ские лагеря отдыха и оздоровле-
ния. Но при этом вернут не бо-
лее 20 тыс. руб. Как ранее поя-
снял Чернышенко, возможно-
стями программы воспользуют-
ся 357 тыс. детей. 

Программа детского кешбэ-
ка в ее нынешнем виде имеет се-
рьезные ограничения, говорят 
представители туриндустрии. 
«Дети с большей охотой хотели 
бы путешествовать по другим 
регионам России, побывать в 
Москве, Санкт-Петербурге, по-
смотреть своими глазами Волгу, 
Енисей, Байкал, посетить из-
вестные музеи, заповедники. 
Но, к сожалению, экскурсион-
ные путешествия детских орга-
низованных групп не попали в 
программу кешбэка», — поясня-
ет руководитель Ассоциации 
московских туроператоров по 

внутреннему и въездному ту-
ризму Татьяна Козловская.  
Программа не оставляет воз-
можности получить кешбэк ту-

роператорам и турагентам. При 
этом именно они на местах фор-
мируют турпродукт, создают 
экологические тропы, развива-

ют и продвигают направления, 
отмечает вице-президент Об-
щенационального союза госте-
приимства Алексей Волков. Во-
первых, стоит создать условия 
для инвесторов, которые могли 
бы восстановить запущенные 
детские лагеря, говорит он. Во-
вторых, необходимо разграни-
чить понятия детского отдыха и 
детского туризма и поддержать, 
в том числе через кешбэктакже 
экскурсионые туры

На детский кешбэк выделили 
4 млрд рублей. Вместе с детским 
туризмом в общей сложности 

нужно около 10 млрд рублей. 
Эти деньги полностью вернутся 
в экономику — в музеи, гостини-
цы, транспортные компании. В 
нацпроект к планируемым 5 
млрд рублей на обычный кешбэк 
стоит добавить еще 5 млрд ру-
блей на детские путешествия, 
считает Волков.  

Причины и следователи
Валерий Георгиевич, по 
мнению экспертов, со-
вершенно очевидно: к ги-

бели 298 человек привела без-
ответственность Украины. 
Она не закрыла свое воздушное 
пространство, проигнориро-
вав факт полномасштабных 
боевых действий, которые 
шли на ее территории. Ведь 
должна была закрыть?

ВАЛЕРИЙ ШЕЛКОВНИКОВ: Однознач-
но. Того требует Чикагская кон-
венция о международной гра-
жданской авиации 1944 года. В 
соответствии с документами 
ИКАО, действовавшими на мо-
мент трагедии (а сейчас эти тре-
бования усилены), государство 
—член ИКАО несет ответствен-
ность за закрытие воздушного 
пространства не только в райо-
нах боевых действий, но и в слу-
чае проведения военных уче-
ний. Однако Украина, закрывав-
шая воздушное пространство 
над юго-восточной частью стра-
ны сначала до высоты 26 000 фу-
тов, затем до 32 000, полностью 
закрыла его лишь через несколь-
ко часов после трагедии. Когда 
уже был сбит малайзийский 
Boeing, летевший на высоте 33 
000 футов. 

Катастрофы никогда не быва-
ют следствием какой-либо от-
дельной причины: они происхо-
дят в результате взаимосвязи 
нескольких разных причин. Это 
важнейший постулат безопа-
сности одного из основополож-
ников концепции предотвраще-
ния катастроф американского 
ученого Дана Петерсена. Анали-
зируя тревожную статистику 
ЧП в небе Украины в трагиче-
ском 2014 году, мы неоднократ-
но сигнализировали о надвига-
ющейся опасности: с 8 марта по 
14 июня 2014 года — около деся-
ти подряд авиационных траге-
дий! Один самолет подбит, еще 
один упал, еще один обстрелян, 
еще один подбит, три вертолета 
уничтожены… Гибли люди. 

То есть обстановка буквально 
кричала о том, что в воздуш-
ном пространстве Украины 
существует серьезный фак-
тор опасности?

ВАЛЕРИЙ ШЕЛКОВНИКОВ: Именно. А 
что происходило в те июньские 
дни рядом с Украиной — в воз-
душном пространстве Европы, 
одного из самых загруженных в 
мире, в районе ответственности 
Евроконтроля и Европейского 
агентства авиационной безопа-
сности (EASA)? Кстати, Украина 
входит в район ответственности 
Евроконтроля и оперативно 
ему подчиняется. 

Это очень важная ремарка. 
ВАЛЕРИЙ ШЕЛКОВНИКОВ: Так вот в 
районе ответственности Евро-
контроля проводились… воен-
ные учения НАТО с применени-
ем средств радиоэлектронной 
борьбы. В те же дни произошла 
потеря радиолокационной ин-
формации в воздушном про-
странстве Австрии, Германии, 
Чехии и Словакии: данные о ме-
стоположении самолетов, на-
правлении, высоте и скорости 
пропали с экранов радаров гра-
жданских диспетчерских служб.

Проще говоря, диспетчеры 
«ослепли»? 

ВАЛЕРИЙ ШЕЛКОВНИКОВ: Ослепли. 
Беспрецедентный случай. Евро-
контроль и EASA вынуждены 
были приступить к немедленно-
му расследованию. А расследо-
вать надо было с учетом важ-
нейших требований ИКАО — 
«Руководства по мерам безопа-
сности, принимаемым в связи с 
военной деятельностью, потен-
циально опасной для производ-
ства полетов гражданских воз-
душных судов».

Подобное уже наблюдалось 4 
октября 2001 года, когда укра-
инской ракетой был сбит гра-
жданский лайнер российской 
авиакомпании «Сибирь»?

 ВАЛЕРИЙ ШЕЛКОВНИКОВ: Именно. Как 
известно, в тот безумный день 
2001 года украинские военные во 
время учений уничтожили раке-
той над Черным морем пассажир-
ский Ту-154, летевший из Тель-
Авива в Новосибирск… Погибли 
78 ни в чем не повинных людей.

 Эксперты сигнализировали 
мировому сообществу о надви-

гающейся опасности. Реакция 
была? 

ВАЛЕРИЙ ШЕЛКОВНИКОВ: Практиче-
ски никакой. Буквально за не-
сколько дней до трагедии меня 
попросили дать интервью для 
одной из крупных иностранных 
медиакомпаний. Я говорил о 
тревожной ситуации в воздуш-
ном пространстве Украины. Но 
их интересовала лишь тема по-
летов над Крымом — западные 
политики настаивали на закры-
тии воздушного пространства 
над ним. Не там надо закрывать 
воздушное пространство, го-
спода, а там, где действительно 

опасно, — говорил я. Частью 
пространства над акваторией 
черноморского флота управля-
ет «Украэрорух», частью — 
«Крымаэронавигация». Само-
леты летают, а согласования 
нет, нет координации. Не надо 
баловаться человеческими жиз-
нями. В решении вопросов без-
опасности полетов должны 
участвовать только профессио-
налы, но не политики.

Через 90 минут после уничто-
жения Boeing 777 Malaysia 
Airlines украинские власти нако-
нец-то закрыли воздушное про-
странство от земли и без ограни-
чений на востоке Украины в Дне-
пропетровском районе полет-
ной информации. А ведь до этого 
периода воздушные суда ино-
странных авиакомпаний про-
должали летать в воздушном 
пространстве над зоной ведения 
боевых действий. EASA, Евро-
контроль и авиационные власти 
Украины молчали... Еврокон-
троль, запретив все полеты над 
Крымом под предлогом того, что 
в его воздушном пространстве 
безопасность полетов не может 
быть гарантирована, однако не 
имел возражений против поле-
тов над территорией, где ведутся 
боевые действия. 

По моему мнению, вся полно-
та ответственности лежит в пер-
вую очередь на Украине. С этим 
согласны и руководители круп-
нейших мировых авиакомпаний. 
Кстати, British Airways, анализи-
руя факторы опасности, прекра-
тила полеты над Украиной за не-
сколько недель до трагедии рей-
са МН17. Свое заявление сделал 
и Межгосударственный авиаци-
онный комитет: расследование 
должно проводиться в соответст-
вии с Приложением 13 к Конвен-
ции о Международной организа-
ции гражданской авиации 
(ИКАО). МАК посчитал, что в та-
кой сложной ситуации в районе 

катастрофы самолета «Бо-
инг-777» необходимо создать 
международную комиссию по 
расследованию катастрофы под 
эгидой ИКАО. 

Валерий Георгиевич, вы много 
лет занимаетесь предотвра-
щением авиационных проис-
шествий, участвовали в рабо-
те госкомиссий по расследова-
нию самых крупных ката-
строф. Как вы считаете: 
можно рассчитывать, что в 
конце концов будет вынесен 
однозначный и объективный 
вердикт?

ВАЛЕРИЙ ШЕЛКОВНИКОВ: Мне не сов-
сем понятно, почему России 
приходится чуть ли не оправды-
ваться за то, что над террито-
рией другой страны был сбит 
гражданский самолет? Почему 
нарушаются документы Между-
народной организации граждан-
ской авиации — ИКАО, в которых 
четко сказано: за все, что проис-
ходит с самолетом в полете, от-
вечает страна, в чьем воздушном 
пространстве он находится? 

 ИКАО определяет не только 
технические причины круше-
ния, но и дает оценку наруше-
ний с международно-правовой 
точки зрения. А отсюда и еще во-
прос: почему расследование та-
кой сложной катастрофы про-
водится не под эгидой ИКАО, а 
передано (исключительно) Ни-
дерландам? Ведь когда в 1983 
году нашей ПВО был сбит юж-
нокорейский Boeing 747 в райо-
не Сахалина над Охотским мо-
рем, расследования вело ИКАО. 
За десять лет до этого израиль-
ские F-4 сбили ливийский пас-
сажирский самолет, и тогда 
тоже за расследование проис-
шествия отвечала ИКАО. Есть и 
другие аналогичные примеры. 

 Увы, мне никто не объяснит, 
почему в случае с рейсом MH17 
роль ИКАО в проводимом Нидер-
ландами расследовании незна-
чительная, нижайшая — роль 
консультанта. Как не прислу-
шаться к словам г-на Онг Ти 
Кита, бывшего министра тран-
спорта Малайзии, страны, вто-
рой по числу потерянных в ката-
строфе граждан: «После этой 
трагедии ИКАО все еще предсто-
ит нарушить свою оглушитель-
ную тишину. Учитывая проис-
шедшее с рейсом MH17, Малай-
зийским авиалиниям следует пе-
ресмотреть свою традиционную 
зависимость от ИКАО».

 Вы спрашиваете, когда мы 
узнаем всю правду о том, что 

произошло в небе над Донец-
ком? Я не политик  — авиацион-
ный профессионал. Поэтому от-
вечу так: руководству Россий-
ский Федерации (внешнеполи-
тическому ведомству, Генпро-
куратуре, Следственному ко-
митету) необходимо добиться, 
чтобы расследование проходи-
ло именно под эгидой ИКАО. 
Вот главная задача. Именно 
ИКАО, как ей и положено в силу 
доверенных без малого 200 го-
сударствами полномочий. 

И Западу умерить пыл огол-
телой русофобии. Вернусь к со-
бытию 1983 года, когда южно-
корейский «боинг», нарушив 
воздушное пространство СССР 
и пролетев через запретную 
зону, был сбит над Охотским 
морем. Президент Рейган тут же 
объявил Советский Союз «им-
перией зла». На западе начался 
настоящий шабаш: отменили 
многие международные авиа-
ционные соглашения с СССР, и 
мы вынуждены были летать че-
рез третьи страны в те же США, 
Канаду, Великобританию… 

Но ИКАО настойчиво рас-
следовала эту трагедию. Генсек 
ИКАО Ив Ламбер неоднократно 
встречался с руководством 
СССР. Более того, он специаль-
но прилетал для встречи с на-
чальником безопасности поле-
тов ВВС маршалом Кирсановым 
(я был в команде Кирсанова) на 
военный аэродром Кубинка: 
чтобы пообщаться с боевыми 
летчиками и проверить знание 
ими сигналов для принуждения 
к посадке на английском языке. 
Именно под эгидой ИКАО, каза-
лось, непримиримые в своих по-
зициях эксперты двух стран 
пришли к компромиссу, осла-
бив тем самым напряженность 
в своем противоборстве. Кста-
ти, такая тонкость: в момент ин-
цидента с заблудившимся юж-
нокорейским «боингом» над 
Охотским морем летали два са-
молета-разведчика США. Тоже 
«боинги». Дальше — никаких 
комментариев! 

В случае с малайзийским «бо-
ингом» ИКАО пока не сказала 
свое веское слово?

ВАЛЕРИЙ ШЕЛКОВНИКОВ: Еще не позд-
но это сделать. Только тогда мир 
сможет получить на руки объ-
ективную, беспристрастную, 
далекую от политики оценку 
того, что же и почему произош-
ло в июльский день 2014 года в 
незакрытом для полетов небе 
Украины. Пока же мы имеем 
дело с неприкрытой атакой на 
Россию тех, кто забыл принцип 
расследования любого авиапро-
исшествия: судебные инстан-
ции приступают к своей работе 
лишь после заключения о при-
чинах трагедии, получив при 
этом на руки документ незави-
симых авиационных экспертов, 
не вызывающий сомнений. А не 
очередной — тот, который, спо-
тыкаясь и суетясь, несут в Гаагу 
весьма сомнительные, зато 
устраивающие следствие «сви-
детели» произошедшего.  

Культурно-познавательные и другие 
туры, детские туры пока в програм-
му кешбэка не вошли.

Валерий Шелковников: Почему в расследовании с рейсом MH17 роль ИКАО 
нижайшая — роль консультанта? 

А К Ц Е Н Т

Программу кешбэка стоит в будущем 
распространить на детские путешест-
вия, познавательные туры, считают 
представители туриндустрии

А К Ц Е Н Т

Принцип расследования любой 
катастрофы: суд приступает к работе 
лишь после заключения о причинах тра-
гедии, получив документ независимых 
экспертов, не вызывающий сомнений 

Читайте также: Верховный суд объяснил, как оспорить 
алименты 
rg.ru/art/2085039

Читайте также: До 2023 года почти все госуслуги будут 
доступны онлайн 
rg.ru/art/2092844

Уже 180 тысяч 
заключенных 
имеют право 
на замену лишения 
свободы на прину-
дительные работы

Оформить 
временную реги-
страцию можно 
будет полностью 
дистанционно — 
на «Госуслугах» 
или по почте

Развитие туризма в России: все 
новости на сайте
rg.ru/sujet/4506
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РАКУРС  

18 000 
приходов РПЦ 
готовы 
усыновить 
оставленных 
малышей

ЧУЖИХ ДЕТЕЙ 
НЕ БЫВАЕТ
Владимир Емельяненко

С двумя инициативами высту-
пил Патриарх Московский и 
всея Руси Кирилл. Он призвал 
женщин, которые не могут вос-
питать ребенка, не делать 
аборт, а дитя передать церкви. 
Второе предложение — запре-
тить суррогатное материнство 
для иностранцев и ограничить 
для россиян.

— Суррогатное материнство 
для иностранцев — криминаль-
ная индустрия, — считает руко-
водитель патриаршей комис-
сии по делам семьи иерей Фе-
дор Лукьянов. — Уголовные дела 
доказали, что неизвестна судь-
ба десятков тысяч детей. Они 
стали товаром.

В пример он привел Санкт-
Петербург: 12 случаев отказа 
от суррогатных детей гражда-
нами Китая. Основание — подо-
зрение, будто малыши могут 
быть «заражены коронавиру-
сом». Заказчик из Бельгии от-
казался от ребенка потому, что 
он, с его точки зрения, «оказал-
ся некачественным». Выход, 
который предлагает Русская 
православная церковь, — усы-
новить как суррогатных, так и 
тех детей, от которых отказы-
ваются матери. Как сообщил 
Федор Лукьянов, более 18 000 
приходов РПЦ могут усыно-
вить брошенных и суррогат-
ных детей. «Мы готовы принять 
всех, — заметил Лукьянов, — в 
каждом приходе есть до 20 се-
мей, желающих принять одно-
го-двух детей. Приход станет 
домом для ребенка. Ведь прихо-
ды устроены по семейному 
типу».

Мнения по поводу инициа-
тивы РПЦ разделились. Сто-
ронники права женщин на 
аборт полагают, что государст-
во должно создавать условия 
для желания женщин рожать. 
Минздрав приводит цифры: чи-
сло сделавших аборт с 722 ты-
сяч в 2014 году сократилось до 
450 тысяч в 2020-м. За 5 лет 
произошло снижение числа 
абортов на 35 процентов.

— Тенденция дает надежду, 
но проблема остается, — счита-
ет депутат Госдумы Инга Юма-
шева, — поэтому предложение 
Патриарха Кирилла — спасение 
для женщин. Это шанс родить и, 
если женщина не хочет отда-
вать ребенка, можно жить с 
ним в кризисном центре РПЦ, 
где ей помогут поднять малы-
ша, найти работу или времен-
ное жилье.

Как сообщили парламента-
рии Инга Юмашева и Николай 
Земцов, они намерены в весен-
нюю сессию внести на рассмо-
трение Госдумы два проекта за-
кона — о запрете вывоза сурро-
гатных детей для иностранцев и 
о праве церковных приходов 
усыновлять оставленных детей. 
Как заметил  Земцов, до 500 ты-
сяч нерожденных детей может 
спасти и растить церковь.

И иерей Федор Лукьянов, и 
парламентарии убеждены, что 
параллельно надо совершенст-
вовать закон о репродуктивных 
технологиях. «Нужен закон о 
биоэтике и биобезопасности, — 
считает Николай Земцов. — Нау-
ка подошла к возможности син-
тезирования людей. Это требу-
ет контроля. Иначе мы рискуем 
получить монстров».  

В каждом приходе 
есть до 20 семей, 
готовых принять 
одного-двух 
детей. Приход 
станет семьей 
для ребенка  

Справка «РГ»

Напомним, что выступая накануне 

на IX Парламентских встречах в 

Госдуме, патриарх Кирилл заявил: 

«Убежден, что задача сбережения 

народа не соответствует доступ-

ным так называемым услугам рос-

сийских суррогатных матерей для 

иностранцев. Притом что само сур-

рогатное материнство не благо-

словляется Церковью, тем более 

безнравственно использование 

материнства на экспорт, безнрав-

ственно продавать за рубеж роди-

тельский потенциал женщин, когда 

мы видим сокращение численно-

сти населения нашей страны».
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«ТИТАНИК» — 
СДЕЛАНО В КИТАЕ

Константин Волков

В тематическом парке китайской провинции Сычуань, 
расположенном примерно в тысяче километров от 
ближайшего моря, строят точную копию затонувшего 
лайнера «Титаник». Как обещают проектировщики, 
копия будет максимально повторять оригинал, вклю-
чая работающие паровые двигатели.

На аэроснимках, сделанных фотографами агентст-
ва AFP, видна узкая спокойная речушка, на берегу ко-
торой возведен огромный бетонный док. В нем стоит 
уже построенный корпус судна длиной 260 метров. 
Как ожидается, работы займут еще пару лет. Стои-
мость проекта составляет 153,5 миллиона долларов.

Инвестор проекта Су Сяоюн рассказал изданию The 
South China Morning Post, что хочет сделать музей в па-
мять о «Титанике» и надеется, что его детище простоит 
пару веков. Буквально все, включая дверные ручки и 
столовые приборы, будет сделано как на оригинале. 
Когда строительство закончат, на борту откроют отель, 
стоимость одной ночи составит 310 долларов. Будут ра-
ботать паровые двигатели, чтобы постояльцам каза-
лось, что судно куда-то плывет по мелкой реке в провин-
ции Сычуань. В автобусах, подвозящих туристов к суд-
ну, будет постоянно играть песня Селин Дион My heart 
will go on из фильма Джеймса Кэмерона «Титаник».  

ПО СТАРОЙ КОЛЕЕ

Ариадна Рокоссовская

Сторонница независимости Шотландии Никола Стер-
джен переизбрана на пост первого министра, то есть 
главы местного правительства. Выборы в шотландский 
парламент показали, что число ее избирателей неу-
клонно растет. На недавних выборах Шотландской на-
циональной партии (ШНП), которую возглавляет 
Стерджен, всего одного депутатского кресла не хвати-
ло до абсолютного большинства в Холируде — местном 
парламенте. Но местная партия «зеленых», которая 
также официально выступает за повторное голосова-
ние о независимости Шотландии, получила 8 мест. Та-
ким образом, у сторонников выхода есть в Холируде 
уверенное большинство: 72 из 129 мест. И глава ШНП 
Никола Стерджен, которая в ходе предвыборной кам-
пании называла своими приоритетами противодейст-
вие коронавирусу и проведение референдума об отде-
лении Шотландии от Британии, еще раз подтвердила 
их после переизбрания на пост первого министра. 

Число сторонников и противников выхода Шотлан-
дии из состава Соединенного Королевства примерно 
равно, что неудивительно. Шотландцы боятся эконо-
мических последствий разрыва с Британией, в кото-
рой они находятся 314 лет. В Шотландии уже проходил 
референдум о независимости: в 2014 году и ее сторон-
ники получили меньше половины — 44,7 процента го-
лосов..  

СКАНДАЛ Аккаунты американских военных в соцсетях будут постоянно проверять 
на политический экстремизм

Под присмотром дяди Сэма
Игорь Дунаевский

О
боронное ведомство США 
запустит специальную 
программу, которая будет 

непрерывно вести мониторинг 
аккаунтов американских воен-
ных в социальных сетях, выяв-
ляя признаки политического 
экстремизма в их записях. В 
частности, программа будет ис-
пользовать ключевые слова для 
анализа записей и выявления по-
тенциально опасных взглядов.

Само по себе использование 
соцсетей для поиска экстреми-
стов практикуется достаточно 
широко, но поголовная слежка в 
режиме 24/7 за своими военно-
служащими для Америки в но-

винку. Тем более что раньше во-
енное ведомство критически 
отзывалось об идеях, предпола-
гающих слежку за политически-
ми взглядами служащих. Столь 
тотальный контроль, как отме-
чает ресурс The Intercept, вызы-
вал вопросы относительно его 
конституционности, включая 
возможные нарушения первой 
поправки к Основному закону 
США, которая запрещает идей-
ную цензуру в госструктурах. 
Вопросы о границах между сво-
бодой взглядов и экстремизмом 
уже возникли при подготовке 
списка ключевых слов. Чтобы 
обойти ограничения в этой сфе-
ре, которые накладываются на 
госструктуры, в Пентагоне пла-

нируют заключить контракт с 
частной фирмой, чьи специали-
сты и будут вести мониторинг.

Такие ухищрения не ред-
кость для американских спец-
служб, которые ищут пути об-
хода ограничений, накладывае-
мых на них законодательством 
и контролирующими органами. 
Например,  по данным The 

Intercept, Секретная служба 
США просто покупала у част-
ных контор базы данных о теле-
фонных звонках американцев, в 
то время как для сбора таких 
данных самими спецслужбами 
был бы необходим судебный ор-
дер. Отмечается, что пока неиз-
вестно, были ли члены Конгрес-
са, осуществляющие надзорные 

функции, поставлены в извест-
ность о планах Пентагона.

Эта программа — часть более 
широкой стратегии ведомства по 
предотвращению внутреннего 
экстремизма в рядах солдат дяди 
Сэма. В апреле министр обороны 
Ллойд Остин создал специаль-
ную рабочую группу, которая 
как раз и занимается разработ-
кой и внедрением инструмента-
рия для скрининга социальных 
сетей, включая «машинные алго-
ритмы и обработку языка обще-
ния». Отчасти эти действия ста-
ли реакцией властей на участие 
нескольких действующих и быв-
ших военнослужащих в потряс-
ших всю страну беспорядках у 
Капитолия 6 января.  

ДИПЛОМАТИЯ Сергей Лавров принял участие в заседании 
глав МИД ОДКБ

Министры в офлайне

Екатерина Забродина, 
«Российская газета», Душанбе 

М
и н и с т р  и н о -
с т р а н н ы х  д е л 
России Сергей 
Лавров стал го-
стем в столице 
Таджикистана, 
где состоялось 
заседание глав 
М И Д  с т р а н  — 

членов Организации Договора 
о коллективной безопасности. 
Еще в декабре прошлого года 
коллеги из РФ, Беларуси, Арме-
нии, Казахстана, Таджикиста-
на и Киргизии общались ис-
ключительно по видеосвязи, а 
теперь — впервые с начала пан-
демии — вернулись к формату 
очной дипломатии. «Никакие 
технологии не заменят лично-
го общения», — признал глава 
таджикского МИД Сироджид-

дин Мухриддин,  открывая 
встречу.

До этого всех участников 
министерской сессии принял 
во Дворце наций президент 
Таджикистана Эмомали Рах-
мон.  Сергей Лавров также 
успел провести двусторонние 
переговоры со своим таджик-
ским коллегой, которого по-
благодарил за теплый прием. 
Министры обсудили догово-
ренность о поставках в Таджи-
кистан российской вакцины 
Спутник V» на безвозмездной 
основе и скорейшее возобнов-
ление авиасообщения в полном 

объеме — тогда таджикские сту-
денты смогут вернуться в рос-
сийские  вузы. А еще к 1 сентя-
бря РФ планирует построить в  
республике пять новых сред-
них школ, где обучение будет 
вестись по российской про-
грамме.  Всего в Таджикистане  
действуют 32 русские школы и 
еще 170 — со смешанным язы-
ком обучения.

По традиции одной из глав-
ных тем переговоров стала си-
туация на южных рубежах 
ОДКБ, где замаячили новые уг-
розы и вызовы. По словам Лав-
рова, в Москве озабочены акти-

визацией боевиков междуна-
родных террористических орга-
низаций в северных провинци-
ях Афганистана «в свете начав-
шегося или, по крайней мере, 
объявленного вывода войск 
США и НАТО» (согласно планам 
американской администрации, 
процесс должен завершиться к 
сентябрю).  «Готовы оказывать 
Душанбе всю необходимую по-
мощь в деле борьбы с террориз-
мом, экстремизмом и незакон-
ным оборотом наркотиков», — 
заявил Лавров.

Российский министр под-
твердил, что 201-я база РФ оста-
ется одним из важнейших фак-
торов поддержания стабильно-
сти в регионе. Российские воен-
ные вместе с таджикскими регу-
лярно проводят учения по отра-
ботке контртеррористических 
действий. По словам Лаврова, 
Москва и Душанбе в ближайшее 

время подпишут межправи-
тельственное соглашение — по 
нему РФ поможет построить  
погранзаставу на таджикско-
афганской границе.

Участники встречи не обо-
шли стороной приграничный 
конфликт между двумя членами 
ОДКБ — Таджикистаном и Кир-
гизией. Напомним, спор за до-
ступ к водозабору «Головной» 
стал причиной столкновений 
между соседними селами, кото-
рые переросли в локальные бое-
вые действия с погибшими и ра-
неными с обеих сторон. «Мы 
очень рады, что горячая фаза 
недавнего конфликта осталась 
позади, и страны приступили к 
работе по делимитации и демар-
кации границы», — прокоммен-
тировал ситуацию Лавров.  

Главы МИД стран ОДКБ в этом году 
вернулись к очной дипломатии, 
которую видео заменить не может.

Скоро любые записи американских военных в соцсетях будут проверять на признаки политического экстремизма.

А К Ц Е Н Т

Конституционность слежки за соцсетя-
ми служащих вызывает вопросы, но 
руководство Пентагона это не смущает

А К Ц Е Н Т

К 1 сентября Россия планирует построить 
в Таджикистане пять новых средних школ

ИДЕЯ В Испании 
осужденных 
за коррупцию 
будут 
переучивать

КАЗНОКРАДУ 
СДУЮТ ЭГО
Юрий Когалов

Министерство внутренних дел 
Испании решило перевоспи-
тать осужденных за экономиче-
ские преступления с тем, чтобы 
те после освобождения не вер-
нулись на скользкую дорогу. 
Это коснется как обычных мо-
шенников, так и коррупционе-
ров, действовавших в государ-
ственном масштабе. Как отме-
тили в МВД, запуск этой про-
граммы стал ответом на рост 
числа правонарушений в эко-
номической сфере в последние 
годы. Полиция не сидела сложа 
руки, и в итоге в тюрьмах на се-
годняшний день отбывают на-
казание более двух тысяч чело-
век, осужденных за подобные 
преступления, что считается 
высоким показателем.

Запущенные в начале этого 
года курсы рассчитаны на 10—
12 месяцев. Они предполагают 
проведение 32 групповых заня-
тий с психологами. В первую 
очередь они будут работать над 
самооценкой заключенных, по-
скольку ранее проведенные ис-
следования показали, что у 
коррупционеров довольно 
сильно развит нарциссизм, раз-
дуто эго и крайне низок уро-
вень самоконтроля и ответст-
венности. Затем осужденным 
будут прививать этические и 
моральные ценности, чтобы в 
конце концов они взяли на себя 
ответственность за свои дейст-
вия (даже после вынесения 
приговора многие отказывают-
ся делать это). По завершении 
курса преступники должны бу-
дут попросить прощения у сво-
их жертв, в том числе при лич-
ной встрече.

На курсы уже записалось 
около 70 человек из 10 тюрем. 

Участие в этой программе 
добровольное, но не для всех. 
Зятя короля Испании Иньяки 
Урдангарина, осужденного на 5 
лет и 10 месяцев за присвоение 
миллионов евро, обязали запи-
саться на эти курсы. Это было 
одним из условий, на которых 
ему в декабре прошлого года 
смягчили режим отбывания на-
казания.  

ПАНДЕМИЯ 

ЕС разрешит 
въезд 
привившимся 
туристам

УКОЛ ОТКРОЕТ 
ГРАНИЦУ
Александр Саможнев

Страны Евросоюза договори-
лись о разрешении въезда  ту-
ристам из третьих стран, кото-
рые полностью привились от 
коронавируса. По данным 
агентства AFP, пока речь толь-
ко о тех, кто получил необхо-
димые дозы вакцин, одобрен-
ных Европейским агентством 
лекарственных средств (ЕМА).

Теперь это соглашение 
предстоит одобрить Совету 
ЕС. Тема открытия границ и 
применения сертификатов о 
вакцинации, как ожидается, 
станет одной из ключевых на 
экстренном саммите ЕС 25 
мая. В Еврокомиссии рассчи-
тывают, что границы союза бу-
дут вновь открыты не позднее 
начала июня.

В свете продолжающейся 
кампании по вакцинации и по-
степенного снятия санитар-
ных локдаунов чиновники Ев-
рокомиссии заявили, что на-
стало время ослабить ограни-
чения на поездки, не связан-
ные со срочной необходимо-
стью, пишет Guardian.

Но не исключается, что в 
случае ухудшения обстановки 
с заболеваемостью коронави-
русом границы Евросоюза 
снова могут закрыть. «Если 
возникнут проблемы,  мы 
должны действовать быстро, 
необходимо будет задейство-
вать «механизм экстренного 
торможения ЕС», — заявила 
председатель Еврокомиссии 
Урсула фон дер Ляйен.  

Китайской копии «Титаника» участь оригинала не грозит — 
ее строят в парке развлечений в тысяче километров от моря.

В МИРЕ

ПАРИЖ: ВСЕ В КАФЕ!

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Эту среду все французы ждали как манну небесную:  
19 мая начался второй этап снятия антиковидных ог-
раничений, а главным из них стало открытие террас 
кафе и ресторанов, где, наконец-то, можно пообщаться 
с друзьями за бокалом вина или пива, а при желании, 
не торопясь,  перекусить. Заметим, что во внутренних 
залах можно будет посидеть только через три недели.

С тем, чтобы подчеркнуть важность  этого события, 
а местная публика была лишена  своего любимого вре-
мяпровождения из-за двух санитарных локаутов без 
малого семь месяцев, президент Эмманюэль Макрон и 
премьер-министр Жан Кастекс  перед заседанием пра-
вительственного кабинета в Елисейском дворце отпра-
вились в ближайшее кафе. Заказали по чашечке кофе, и 
соответствующее фото  глава государства выставил в 
своем «Твиттере» с надписью: «Возвращаемся к тому, 
что является нашим искусством жить, но при этом со-
блюдаем меры безопасности».

Еще за несколько недель до этого французы актив-
но заказывали столики бистро и ресторанов под от-
крытым небом по всей стране, чтобы отметить это со-
бытие. Так что днем и вечером повсюду рекой лилось 
шампанское, бордо и шабли вплоть до наступления 
комендантского часа, который с прежних 19.00 пере-
двинули на 21.00. Для этого дня в Париже в рекор-
дные сроки построили без малого 10 тысяч  террас, 
которые с разрешения властей распространились не 
только на тротуар, но и на парковочные места для ав-
томобилей.

Распахнули двери столичные музеи. Лувр, музей 
Орсе и десятки других приняли первых посетителей. 
Конечно, не толпы, а из такого расчета, чтобы на одно-
го приходилось  восемь квадратных метров площади. 
Заработали кинотеатры при правиле  заполняемости 
не более 35 процентов и двух свободных кресел между 
зрителями. Одновременно стартует театральный се-
зон, разрешены фестивали и прочие  схожие меропри-
ятия на природе с участием до тысячи человек.

Все это стало возможно после того, как ковидная 
эпидемия во Франции стала медленно отступать, в  том 
числе благодаря кампании вакцинации, которую уже 
прошла почти треть из 66-миллионного населения 
страны (из них половина полностью). Следующий этап 
смягчений намечен на 9 июня, когда комендантский 
час станет начинаться в 23.00, заработают спортивные 
залы, фитнес-клубы.  
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МЕЖДУ ТЕМ

Сегодня многие работодатели в мире тщательно изучают потенциальных 

сотрудников в соцсетях прежде, чем взять их на работу. По данным 

опроса, проведенного порталом LiveCareer, 80 процентов хедхантеров 

смотрят на аккаунты кандидатов прежде, чем принять решение о найме. 

Главным образом их интересуют публикации, которые делает человек, 

описание его профиля, фотографии, комментарии к другим постам и те 

аккаунты, на которые он подписан. Участники опроса заявили, что есть 

четыре основных «тревожных звоночка», при обнаружении которых 

они много раз подумают, прежде чем брать человека на работу. Первое 

— это оставляемые кандидатом дискриминационные комментарии, свя-

занные с расой, полом или религией. Второе — провокационные или неу-

местные материалы. Третье — публикации об употреблении наркотиков 

или алкоголя. И четвертое — контент, очерняющий бывших коллег или 

работодателей. Кроме того, согласно опросу компании CareerBuilder, 47 

процентов работодателей вообще не склонны приглашать человека на 

собеседование, если не смогут найти его в интернете.

Почти половина работодателей продолжает присматривать за соцсетя-

ми сотрудников и после приема на работу, а каждая десятая компания 

делает это ежедневно. 34 процента участников опроса заявили, что де-

лали выговор или даже увольняли работника после того, как находили у 

него в соцсетях неприемлемый контент.

Подготовила Диана Ковалева 
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ПРЕМЬЕРА Владимир Котт 
провозглашает «Конец 
фильма»

Ностальгия 
по настоящему

Валерий Кичин

Вышедшая на экраны трагикомедия Владимира Кот-
та «Конец фильма» очень смешна, чрезвычайно 
грустна и, как любой крик отчаяния, неровна по ин-
тонации, чувству меры и вкуса. Но, безусловно, не-
повторима по части восхитительного, тоже отчаян-
ного творческого хулиганства.

Пожалуй, только Валерий Рубинчик в фильме 2002 
года «Кино про кино» поделился жестокой правдой о 
том, как творятся шедевры времен безвременья. Ки-
рилл Серебренников в гротеске «Изображая жертву» 
выразил состояние нашего кино единственной, но ка-
тегоричной фразой, тут же вошедшей в анналы. Влади-
мир Котт, имеющий богатый опыт как кинофильмов, 
так и телевизионных сериалов, такие приговоры не 
выносит, но доходит до края темы. Одному из героев 
картины — изнуренному компромиссами режиссеру, 
который на премьере нового фильма посулил, что это 
его последняя картина, и тут же выполнил свое обеща-
ние, — Котт отдал не только свое лицо, персонально его 
сыграв, но даже имя и отчество. Впрочем, это, напом-
ню, прежде всего комедия, где даже столь печальное 
событие — метафора более общего явления.

Главный же герой — субтильный, средних лет ре-
жиссер Митя (Валентин Самохин) — принимает реше-
ние менее радикальное, но безумное: прямо со съе-
мочной площадки 
халтурного сериа-
ла про поиски тру-
па он просто сбега-
ет в никуда. Здесь 
особое удовольст-
вие следить за про-
цессом. За пустыми 
глазами играющего 
очередного мента 
народного артиста 
с говорящей фами-
лией Карманов 
(миниатюрный ше-
девр Бориса Камор-
зина). За неулови-
мой абсурдностью 
плоского пейзажа a la Тарковский с сиротливо торча-
щим режиссерским креслом-раскладушкой. За ис-
крами ядовитейшей иронии, пробегающими в ка-
ждом кадре оператора Андрея Капранова и в каждой 
ноте галопирующей мелодии Антона Силаева. 

Абсурд продлится в нагнетании событий: дома 
Митю не ждут, у школьницы-дочки в постели голый, 
но наглый патологоанатом, с женой-директрисой не 
спится, на студии бедлам, а между делом нужно снять 
эротическую рекламу минералки, вытащить из ван-
ны горемыку дочку, закрасить хулу на стенке подъе-
зда, выстоять очередь к телефону-автомату, чтобы 
поговорить с усопшим папой, и выдержать атаку бан-
дитов-коллекторов, пришедших выколачивать день-
ги за сорванную съемку.

Эти мини-аттракционы колоритно живописуют 
не только сор, из которого слагаются фильмы, но и 
концентрированную абсурдятину всей сегодняшней 
жизни, состоящей из поисков выхода из безвыход-
ных положений, пустых хлопот и вялых схваток с 
собственной совестью. 

Фильм максимально субъективен и выражает ис-
ключительно состояние души героя — взъерошенной, 
растерянной, мечущейся, трусящей принять хоть ка-
кое-нибудь окончательное решение. Как у Феллини, 
ее преследуют кинематографические видения, и де-
ляга-продюсер в любой момент может обернуться 
Дартом Вейдером, а мятущаяся совесть героя персо-
нифицирована в образе верзилы в шляпе, силуэтом 
смахивающего на Марчелло Мастроянни в «Восьми с 
половиной» — фильме тоже о творческом кризисе, но 
уже итальянском. В титрах эта заговорившая совесть 
так и обозначена — Мастроянни; она назойливо пре-
следует героя, и  ясно, что обречена капитулировать. 
В этой роли Егор Бероев, на Мастроянни мало похо-
жий, да это здесь и неважно: в мире гротесков вели-
кие видения тоже усыхают. Ближе к финалу эту на-
стырную совесть 
попытаются рас-
стрелять из танка 
под любимую ме-
лодию мировых ре-
волюций «Погоня, 
погоня, погоня в го-
рячей крови…».

Наряду с косвен-
ными метафорами 
тотального распада 
таких понятий, как 
творчество, мораль 
и высокие порывы, 
фильм изобилует 
прямыми документальными свидетельствами наподо-
бие ковша экскаватора, под музыку Алябьева соскре-
бающего с остова бывшего мультиплекса «Соловей» 
остатки того, что было кинематографом.

Композиции кадра подчеркивают двумерность хи-
лого кинематографического пространства с его пло-
скими фигурами, плоскими амбициями и простеньки-
ми замыслами. Много саркастических стрел по адресу 
заполонивших киномир штампов и пораженных кури-
ной слепотой мировых кинофестивалей.

В панораме лиц, проходящих перед нами, особен-
но колоритны Наталья Суркова в роли жены-дирек-
трисы, Яна Троянова в роли актрисы-любовницы и 
Виктор Хориняк — патологоанатом. Картина пестра и 
сшита из лоскутков, вкупе составляющих чучело по 
имени кино. Ее запев — проход героя вдоль кирпич-
ной стены, на которой изображен Олег Янковский со 
свечой из «Ностальгии» Тарковского — режиссер 
Митя, подумав немного, свечу загасит: время оскор-
бленных иллюзий и поисков неуловимых истин за-
кончилось.   

КНИГИ Российские писатели написали коллективный роман-буриме

Безухов стал Безносовым
Наталья Лебедева

Д
вадцать четыре современ-
ных писателя объедини-
лись, чтобы написать кол-

лективный подростковый ро-
ман. К ним присоединились 
столько же художников, кото-
рые нарисовали иллюстрации к 
каждой главе. На смелый лите-
ратурный эксперимент реши-
лись Анастасия Скорондаева и 
Анна Хрусталева, когда разду-
мывали над продвижением сай-
та, посвященного детской лите-
ратуре.

Сумасшедшие, говорили им 
все, современные писатели ни-
когда не согласятся сесть в одну 
лодку. Но они не только сели, но 
и успешно догребли до самой 
настоящей книги, изданной в 
«Редакции Елены Шубиной» 
(РЕШ).

Вы играли в детстве в «Чепу-
ху»? Помните, как весело было 
по очереди писать по строчке, а 

потом читать, что получилось. 
Это и есть буриме, только в на-
шем случае — это не литератур-
ная забава, а полноценный ро-
ман. Второй в истории отечест-
венной литературы.

Первый на излете 1920-х го-
дов для журнала «Огонек» при-
думал Михаил Кольцов. Изобре-
тательный главный редактор 
предложил тогда самым ярким 
звездам советской литературы 
— Александру Грину, Леониду 
Леонову, Исааку Бабелю, Алек-
сею Толстому, Михаилу Зощен-
ко, Вениамину Каверину — всего 
их было 25 — написать коллек-
тивный приключенческий ро-
ман, получивший название 
«Большие пожары».

В XXI веке эстафету приняли 
24 современных ярких и непо-
хожих друг на друга писателя. У 
каждого свои убеждения, эсте-
тические принципы, свой жиз-
ненный опыт и взгляды на 
жизнь.

«Легко ли было уговаривать 
авторов на этот творческий по-
двиг? По-разному. Кто-то пона-
чалу отказывался, но роман не 
отпускал, преследовал, звал», — 
рассказывают авторы идеи, чья 
непредсказуемая работа над не-
вероятным романом продолжа-
лась полтора года.

Назовем всех авторов: Денис 
Драгунский, Игорь Малышев, 
Григорий Служитель, Эдуард 
Веркин, Нина Дашевская, Алек-
сей Сальников, Елена Нестери-
на, Мария Ботева, Александр 

Феденко, Анастасия Строкина, 
Сергей Лукьяненко, Валерий 
Бочков, Александр Григоренко, 
Булат Ханов, Антон Соя, Артем 
Ляхович, Ильгар Сафат, Дарья 
Бобылева, Серафима Орлова, 
Владимир Березин, Евгений Су-
лес, Антонина Книппер, Нико-
лай Караев и Дмитрий Быков, 
поставивший жирную точку во 
всей этой истории.

Запустил же интригу Денис 
Драгунский. «Я пошел по пути 
наименьшего сопротивления, — 
признался он на презентации 
романа в Государственном му-
зее А.С. Пушкина. — Если это ро-
ман, то самый известный и 
большой русский роман — это 
«Война и мир». Первая глава — 
вечер в салоне Анны Павловны. 
Я попросту нарисовал эту кар-
тинку, только главные герои — 
подростки, и живут они в совре-
менной Москве».

Юные герои оказались весь-
ма своенравны и зажили своей 
жизнью. Аня Шергина метит в 
примы. Петя Безносов решает, 
что делать с внезапно свалив-

шимся наследством. Лиза Дей-
нен лелеет любовь к своему кня-
зю — Андрею Лубоцкому. Тут же 
милые сестрички Наташа и 
Соня Батайцевы, добродушный 
задира Федя Дорохов и красот-
ка Леля Абрикосова.

«Было очень интересно на-
блюдать, как каждый новый пи-
сатель виртуозно находит вы-
ход из того положения, в кото-
рое его загнали предыдущие ав-
торы. Сюжет все больше запу-
тывался, появлялись новые ге-
рои, и подростковая история с 
каждой новой главой превраща-
лась во взрослую прозу про нас 
сегодняшних», — делится впе-
чатлениями бренд-менеджер 
РЕШ Татьяна Стоянова.

Пытаться рассказывать, о 
чем роман, — бессмысленное за-
нятие. Главные герои влюбля-
ются и ненавидят, борются и 
проигрывают, смеются и пла-
чут, ошибаются и начинают все 
сначала. Ребята хотят спасти 
свою школу, на месте которой 
олигарх и отец одной из героинь 
планирует построить торговый 
комплекс. Дети не согласны и 
начинают бунтовать. Но это 
только присказка. В этом рома-
не есть и мистика, и оккультные 
тайны, и колодцы со святой во-
дой, и даже строго нормирован-
ный социальный протест. «Из 
всех нынешних примочек вы 
обошлись только без вампиров, 
но это был бы уже полный 
треш», — заметил в эпилоге 
Дмитрий Быков.  

ТЕАТР 

«Новая Опера» 
меняет курс

ОБНОВЛЕНИЕ 
НОВОГО
Мария Бабалова

С того момента, как осенью 
прошлого года под давлением 
обстоятельств Антон Гетьман 
сменил директорское кресло 
Музыкального театра им. К. С. 
Станиславского и Вл. И. Немиро-
вича-Данченко на аналогичную 
позицию в «Новой Опере», было 
очевидно, что изменения не из-
бежны.

И вот «Новая Опера» объяви-
ла планы на следующий, 31-й се-
зон. И самая главная новость:  с 
сентября пост главного дириже-
ра займет 35-летний Валентин 
Урюпин, заслуживший репута-
цию интеллектуала и эрудита. 
Еще два года назад он был отме-
чен премией Президента России 
молодым деятелям культуры. 
Сегодня он возглавляет Ростов-
ский академический симфони-
ческий оркестр — один из луч-
ших в стране. Но опыта работы в 
опере у молодого дирижера пока 
не так уж много, что, с другой 
стороны, быть может, лишит его 
работу в театре заштампованно-
сти и привычных решений.

Безусловно, живя еще по за-
конам репертуарного театра,  
«Новая Опера» оставит в афише 
и большинство старых назва-
ний, и традиционный Крещен-
ский фестиваль. Но фестиваль 
обойдется без шлягеров. Будут в 
концертной версии «Золушка» 
Массне, а не Россини, а также 
«Страсти Симонины» совре-
менного финского композитора 
Кайи Саариахо (оратория, по-
священная французскому фило-
софу и политику Симоне Вайль) 
и «выездной» иммерсивный 
концерт в ГМИИ имени Пушки-
на, где смысловым центром ве-
чера, придуманного дирижером 
Филиппом Чижевским, будет 
«Лунный Пьеро» Шенберга.

Новую репертуарную страте-
гию театра подтверждает и вы-
бор будущих оперных премьер. 
Будет Верди  — «Стиффелио», где 
в один клубок переплетены впе-
чатляющий мелодраматический 
сюжет и церковно-этическая 
коллизия. Будет и опера ХХ века, 
совсем у нас неисполняемая. 
Это «Мертвый город» Эриха 
Корнгольда по декадентскому 
роману Жоржа Роденбаха. 
«Стиффелио» (премьера назна-
чена на 8 июля 2022 года) поста-
вит Екатерина Одегова, уже вы-
пустившая на подмостках «Но-
вой Оперы» и «Саломею», и 
«Поругание Лукреции», а ре-
жиссером «Мертвого города» 
(премьера 14 апреля) выступит 
Василий Бархатов, уже давно не 
представлявший своих работ 
дома.

Принципиальная новация  — 
открытие постоянно действую-
щих «dance-резиденций», еже-
годных выступлений компаний 
современного танца. И первым 
«резидентское» разрешение по-
лучают екатеринбургские «Про-
винциальные танцы» Татьяны 
Багановой. С 24 ноября до 5 де-
кабря одна из старейших и луч-
ших отечественных компаний 
представит четыре ретроспек-
тивные программы: от премье-
ры «Свободу статуе!»  до пре-
красной, но уже подзабытой 
Sepia по мотивам повести Кобо 
Абэ «Женщина в песках».  А еще 
спектакль-моралите для всей се-
мьи «Приключения сапожника 
Петра» и «Девушка с фарфоро-
выми глазами» — оммаж Мариу-
су Петипа. Ключевой же элемент 
их афиши — вечер на музыку 
Стравинского в сопровождении 
оркестра «Новой Оперы».

В надежде на то, что панде-
мия перестанет терзать челове-
чество, танцевальные планы се-
зона 2022/23 связаны с Франци-
ей — «резидентом» должен быть 
Национальный хореографиче-
ский центр Орлеана с тремя пре-
мьерными спектаклями Мод Ле 
Пладек, молодого хореографа, 
замеченного на Западе, но еще 
неведанного для Москвы.

Кадровые перемены, начав-
шиеся уже в этом сезоне, театр 
обещает проводить мягко, без 
потрясений. Но похоже, весь 
предстоящий театральный год 
«Новой Оперы» будет строиться 
на максимальных контрастах.   

МУЗЫКА Манижа вышла в финал «Евровидения»

Наша дама 
в Роттердаме
Александр Алексеев

В 
Роттердаме завер-
шился первый полу-
финал конкурса, в ко-
тором выступала и 
Манижа. Благодаря 
з а д о р н о й  п е с н е 
Russian Woman, в ко-
торой ритмы попу-
лярных в Европе R&B 

и world music соединились с 
удалью русского фолка, а в кон-
цертной версии появились и 
фейерверки, и эффектный трюк 
со сменой наряда прямо на сце-
не, российская певица проби-
лась в финал «Евровидения». За 
это проголосовали телезрители 
Европы!  В числе 10 стран — по-
бедительниц первого полуфи-
нала помимо России также ока-
зались: Норвегия, Израиль, 
Азербайджан, Мальта, Литва, 
Кипр, Бельгия, Украина и Шве-
ция.

 Конечно, это самое удиви-
тельное «Евровидение». И для 
зрителей, поскольку на трибу-
нах были оставлены пустые ме-
ста — ради соблюдения социаль-
ной дистанции. Но самым для 
них обидным стало то, что биле-
ты на лучшие, фанатские, места 
в танцевальном партере, прямо 
у сцены — в Роттердаме вообще 
не распространялись. Кажется, 
впервые за всю 65-летнюю 
историю конкурса… 

Но самим конкурсантам 
было в Роттердаме еще сложнее!

Накануне первого полуфи-
нала Манижа с невеселой улыб-
кой рассказывала:

— Нам запрещено контакти-
ровать с людьми, поэтому мы 
сидим в гостинице. Можем погу-
лять по веранде, можем побе-
гать… Но вот в нашем отеле жи-
вет еще одна делегация — Хорва-
тии, и мы с ней вообще никак не 
контактируем. Это всем запре-
щено. Разве что на расстоянии 
можем поздороваться и сказать 
друг другу: «Привет, как дела?!». 
И всё…

Да, невесело. Хотя «Еврови-
дение» всегда считалось празд-
ником песни, объединяющим и 
сдруживающим разные страны. 
Но очевидно, что не в этом году 
— из-за пандемии COVID-19…

Как провела эти 12 дней в 
Роттердаме Манижа? Съездила 
на нескольких репетиций на 
арену Ahoy, дала две пресс-кон-
ференции и посмотрела город из 
окна экскурсионного автобуса. 

Да, с гидом разрешали выходить 
на улицу, возле достопримеча-
тельностей. Приятно было, что 
нашу певицу в Роттердаме уже 
узнают, встречают приветливо. 
Манижа рассказала, что одна-
жды оркестр сыграл в ее честь 
импровизацию. И объяснила: 

— Мы так воспитаны, что если 
уж нам что дарят, то мы в ответ 
тоже должны много чего пода-
рить. Поэтому мы встали и спели 
хором на весь этот фудмаркет 
нашу «Русскую женщину». 

Но самостоятельно гулять по 
городу, ездить на автобусах, 

такси, даже плавать по каналам 
— уже строго запрещено. И про-
катиться на велосипеде — нель-
зя. Зато всем делегациям выда-
ли маски с повышенной степе-
нью защиты. 

Что еще особенно сложно и 
непривычно для конкурсан-
тов? 

Ждать своей очереди выхода 
на репетицию в Роттердаме 
приходится долго. На прошлых 
конкурсах это время скрашива-
ла дружеская атмосфера, воз-
можность пообщаться с други-
ми исполнителями. Теперь это 
запрещено: все делегации изо-
лированы друг от друга. Да и 
ожидание стало большим, по-
скольку секьюрити проверяют: 

все ли прошли тестирование на 
коронавирус?! Без этого на ре-
петицию могли и не пустить, 
о с о б е н н о  п о с л е  то го,  ка к 
COVID-19 обнаружили в делега-
циях Исландии и Польши, после 
чего их посадили на самоизоля-
цию.

Вот в такой обстановке при-
ходится репетировать, высту-
пать. Уже в субботу, 22 мая, Ма-
нижа выступит в финале «Евро-
видения»-2021.  

Манижа с заводной песней 
и эффектным шоу с фейерверками 
и сменой наряда пробилась в финал.

Анна Хрусталева и Анастасия Скорондаева: Это эксперимент, некая проверка авторов на «абсолютный слух».

А К Ц Е Н Т

Манижу в Роттердаме уже узнают, 
встречают приветливо. Однажды 
уличный оркестр даже сыграл в честь 
нее импровизацию

Из первых уст 

Игорь Малышев, автор второй главы,  лауреат премии 
«Большая книга»:
— Я читал «Большие пожары» и, конечно, чувствовал, что речь пестрая, 

авторы разные и со своими тараканами в голове. Но мне кажется, эти 

люди лучше понимали, что значит работать в одной упряжке, чем мы. 

Мы тянули одеяло на себя намного сильнее. Оно трещало так, что пух и 

перья летели во все стороны. Как оно выдержало, непонятно. Но если 

через сто лет кто-то захочет прочитать обе эти книги, он сможет соста-

вить достаточно верные представления о психологии писателей XX и 

XXI веков. Думаю, мы оставили точный отпечаток своей эпохи. — О лучших кинопремьерах читайте на сайте 
rg.ru/sujet/3665

Герой Валентина Самохина — субтильный, средних лет режис-
сер Митя — пытается сбежать в никуда.

С сентября пост главного дирижера 
«Новой Оперы» займет 35-летний 
Валентин Урюпин.

Картина 
пестра и сшита 
из лоскутков, 
вкупе составляю-
щих чучело 
по имени кино

Фильм субъекти-
вен и выражает 
исключительно 
состояние души 
героя — взъеро-
шенной, растерян-
ной, мечущейся
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— Смотрите фоторепортаж 
и видео на сайте
rg.ru/art/2096743

А К Ц Е Н Т

Интересно наблюдать, как каждый 
новый писатель виртуозно находит 
выход из того положения, в которое 
его загнали предыдущие авторы
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ОБРАЗОВАНИЕ С сентября 
школьников начнут 
обучать Scratch-
программированию 

Модно войти? 

Ирина Романова 

Основы программирования и предпринимательская 
грамотность станут обязательными предметами на 
внеурочных школьных занятиях. Родители подмо-
сковных школьников попросили наполнить дополни-
тельные уроки большей пользой — им пошли навстре-
чу.

Как объясняет министр образования области Ири-
на Каклюгина, в учебном плане любой школы есть 10 
часов в неделю внеурочных занятий, за которые дети 
не получают оценок. Их расписание каждое учебное 
заведение формирует на свой вкус. Поэтому одни 
школьники после обязательных уроков играют в шах-
маты, а другие изучают основы плетения макраме. 
Почему бы вместо макраме не заняться чем-то более 
приближенным к жизни? Так в областном министер-
стве образования появился список предметов, кото-
рым с 1 сентября текущего года отдадут пять часов в 
неделю — ровно половину внеурочного времени. Дру-
гая половина останется на макраме — есть ведь и дети, 
которым в будущей профессии может понадобиться и 
рукоделие. 

Обновленное меню внеурочных занятий в итоге 
выглядит так: углубленное изучение математики, 
Scratch-программирование и программирование на 
языке Python, основы предпринимательской грамот-
ности и решение олимпиадных задач по всем предме-
там. Такой выбор не случаен. На углубленную мате-
матику и олимпиадные задачи родители чаще всего 
берут репетиторов, поэтому помощь школы будет 
очень кстати. Программирование сейчас лежит в ос-
нове многих профессий. А основам предприниматель-
ской грамотности нужно учить всех. По статистике, 
из каждой десятки вновь созданных малых предприя-
тий четыре закрываются в первый же год, а еще три 
прекращают существование в трехлетней перспекти-
ве. В основном происходит это потому, что у начина-
ющих предпринимателей нет нужных знаний и пони-
мания процессов, происходящих внутри ООО и ИП. 

«Мы отобрали 300 школ, которые переведут внеу-
рочные занятия в новый формат с 1 сентября. Осталь-
ные учебные заведения подтянутся уже с 1 января 
2022 года», — уточняет Каклюгина. По ее словам, про-
цесс так растянут по времени из-за того, что нужно 
подготовить преподавателей. Для них организуют 
курсы по преподаванию новых внеурочных предме-
тов.  

ПРОЕКТ В Долгопрудном 
идет строительство 
интеллектуального 
кластера 

Ума палаты

Надежда Макеева

В ближайшие пару лет в Долгопрудном на базе Физтех-
лицея имени Петра Капицы появится образователь-
ный кластер. Здесь откроют дополнительные учебные 
корпуса, общежитие и технопарк для одаренных детей. 
Посмотреть, как строят ума палаты, в Долгопрудный 
вчера приехал губернатор Московской области Анд-
рей Воробьев. 

Вместе с учащимися лицея он заложил в основание 
будущего общежития капсулу с посланием в 2051 год. 
«В нем пожелания найти и раскрыть в этих стенах са-
мые яркие таланты, внедрить их на благо нашей стра-
ны и прогресса», — уточнил губернатор. Он напомнил, 
что в области реализуются два больших президент-
ских проекта по созданию школ-флагманов с высшим 
качеством образования. Один из флагманов появится 
здесь, в Долгопрудном, второй — в Одинцовском окру-
ге, на базе областной гимназии имени Примакова. 
«Наши проекты поддержаны президентом и прави-
тельством страны, выделены средства, и уже через два 
года в Физтех-лицее будут учиться вдвое больше де-
тей», — сказал Воробьев. 

Кластер в Долго-
прудном создают по 
типу центра «Сири-
ус» в Сочи. На тер-
ритории Физтех-ли-
цея разместят учеб-
ный корпус на 425 
мест, кампус для 
проживания 200 че-
ловек, детский тех-
нопарк. «Здесь бу-
дет собираться ин-
теллектуальная мо-
тивированная мо-
лодежь, чтобы гене-
рировать новые 
идеи, проекты, — 
уверена директор Физтех-лицея Марина Машкова. — 
Уже сейчас у нас учатся ребята из 47 регионов. Вы-
пускники лицея в основном поступают в Физтех, а еще 
— в Высшую школу экономики, МГУ, МГИМО, медицин-
ские вузы и военные академии». 

Министр стройкомплекса области Владимир Лок-
тев пообещал, что дети смогут прийти в новый учеб-
ный корпус уже осенью 2022 года. А кампус, в котором 
будут жить юные гении, и технопарк откроются в 
2023-м. В технопарке, к слову, предусмотрены теа-
тральная студия, полигон для демонстрационных ме-
роприятий и апробаций изделий, инженерные мастер-
ские, коворкинг, музей, студии звуко- и видеозаписи, 
лаборатории, помещения робототехники, оранжерея, 
экспериментальная агрозона и планетарий. «Следую-
щая задача — привлечь сюда самых лучших преподава-
телей», — резюмировал Андрей Воробьев.  

ТРАНСПОРТ С региональных дорог убрали 102 глупые пробки

Ремонт заторов
Ирина Рыбникова

Б
олее 7,6 тысячи предло-
жений прислали жители 
Подмосковья в проект 

«Глупые пробки». Его начали 
три месяца назад, и за это вре-
мя с помощью неравнодушных 
граждан уже удалось убрать 
перманентные заторы на 102 
участках дорог. 

Глупыми областные власти 
назвали пробки, возникающие, 
что называется, на ровном ме-
сте и из-за незначительных при-
чин. Классический пример — от-
сутствие выездного кармана на 
поворот с оживленного пере-
крестка. Если этот поворот ре-
гулируется отдельной стрелкой, 
на подъезде к перекрестку обра-
зуется хроническое столпотво-
рение, причем для этого доста-
точно всего лишь вовремя не пе-
рестроиться или не вовремя за-
тормозить. На каких-то улицах 
некорректно работают свето-
форы — слишком быстро пере-
ключаются с зеленого на кра-
сный при достаточно плотном 
трафике, снижая пропускную 
способность дороги. «Где-то 
нужно убрать искусственную 
неровность в виде лежачего по-
лицейского, а где-то — просто 
провести ямочный ремонт», — 
перечисляет вице-губернатор 
области Игорь Тресков. 

Все эти работы можно про-
вести достаточно быстро. Даже 
самые сложные из них, такие 
как изменение схемы движе-
ния, переразметка перекрест-
ков или установка светофора 

занимают не больше четырех 
недель, а уж перенастроить све-
тофор, залатать ямы и убрать 
искусственную неровность 
можно за три дня. 

Игорь Тресков приводит 
конкретные примеры ликвида-
ции глупых пробок: «244 обра-
щения было от жителей Лытка-
рино, которые до получаса те-
ряли в пробке на Лыткарин-
ском шоссе. Мы ограничили 
проезд транзитного транспорта 

через город и откорректирова-
ли режим работы светофора. 
Автомобилисты стали эконо-
мить на дороге от 15 до 30 ми-
нут». Исчезли заторы и на подъ-
ездах к двум крупным жилым 
комплексам в Ленинском окру-
ге области. На выезде из ЖК 
«Восточное Бутово» обустрои-
ли три переходно-скоростных 
полосы и добавили светофорам 
поворотные стрелки. А для жи-
телей поселка Развилки откры-

ли второй выезд по Проектиру-
емому проезду № 5541 на Ру-
блево-Успенское шоссе. В Раз-
вилке проживают 12 тысяч че-
ловек, которые и прежде поль-
зовались этим выездом, объез-
жая пробки на других дорогах. 
Но прежде он представлял со-
бой узкую грунтовку в ямах и 
канавах, перманентно тормо-
зившую из-за низкого качества 
езды. А теперь здесь лежит хо-
роший асфальт, по которому 

жители в час пик проезжают за 
8 минут вместо обычных 30.

По словам Трескова, проана-
лизировав все предложения 
граждан на «Доброделе», спе-
циалисты определили 495 
участков дорог, которые дейст-
вительно нуждаются в дополни-
тельных антипробочных реше-
ниях. 184 очага скопления ма-
шин можно ликвидировать до-
статочно быстро. Почему такие 
несоизмеримые цифры? Дело в 
том, у областного дорожного 
хозяйства разные балансодер-
жатели — существуют дороги 
региональные, муниципаль-
ные, до сих пор встречаются ве-
домственные и даже бесхозяй-
ные. И иной раз, чтобы обору-
довать выездной карман протя-
женностью 10 метров, нужно 
обратиться в столько инстан-
ций и оформить столько разре-
шений, что это оборудование 
может растянуться на месяцы. 

Помимо того, что уже сдела-
но, в области до конца года по-
строят 35 дополнительных по-
лос для поворотов на пере-
крестках, перенастроят 200 
светофоров и оборудуют пять 
новых перекрестков с круго-
вым движением. Остальные 
глупые пробки власти тоже 
бросят. Просто на их ликвида-
цию потребуется больше вре-
мени. 

Продолжают принимать 
предложения жителей и на «До-
броделе», ведь избавление от 
одних глупых пробок не гаран-
тирует того, что не появятся 
другие.  

РАКУРС Область вводит новые стандарты строительства жилья

Авто пришлись 
не ко двору 

Ирина Рыбникова  

С
троить жилье в Под-
московье теперь бу-
дут по-новому. К 1 
июля в области об-
новятся строитель-
ные стандарты, ко-
торые сейчас прохо-
дят финальные со-
гласования.  «Мы 

внедряем новые подходы к про-
ектированию и строительству 
многоквартирных домов, чтобы 
сделать жилье более комфор-
тным и безопасным для новосе-
лов», — заявила министр жи-
лищной политики Московской 
области Инна Федотова. 

Ежегодно в подмосковные 
новостройки въезжают поряд-
ка 75 тысяч семей. Покупая 
квартиру в новом жилом ми-
крорайоне, все надеются, что 
дом будет уютным, подъезд без-
опасным, а во дворе хватит ме-
ста не только машинам, но и де-
тям. К сожалению, по факту так 
получается не всегда. Иные вхо-
ды в подъезды оборудуют таки-
ми крутыми лестницами, что 
ни о какой доступной среде нет 
и речи — войти в подъезд без 
проблем не могут ни люди с ог-
раниченными возможностями, 
ни пожилые жители с больными 
ногами, ни мамы с колясками. В 
самих подъездах бывают про-

сторные холлы, а вот отдельных 
помещений для хранения коля-
сок или велосипедов почти ни-
где нет, жильцы вынуждены та-
щить их в квартиры. А во дворах 
дети пробираются к игровым 
площадкам через два ряда ма-
шин.

Федотова говорит, что все 
эти нюансы в новых строитель-
ных правилах учтены. «Стан-
дарты включают в себя все, на-
чиная от планировочных реше-
ний по фасадам и заканчивая 
благоустройством дворов», — 
утверждает она. 

Основные нововведения ка-
саются мест общего пользова-
ния — подъездов. Входы в них те-
перь будут делать сразу с уров-
ня тротуара. Никаких больше 
лестниц и громоздких панду-
сов. В холле подъезда обяза-
тельно должно быть предусмо-
трено помещение для хранения 
колясок, самокатов и велосипе-

дов площадью не менее 15 ква-
дратных метров. Входная подъ-
ездная группа будет иметь па-
норамное остекление. Это сде-
лано прежде всего для повыше-
ния безопасности жильцов, за 
стеклянными стенами будет в 
любое время суток видно все, 
что происходит в подъезде. А 
сами подъезды станут делать 
сквозными, с выходами как во 
двор, так и на противополож-
ную сторону дома. 

Проходные подъезды нужны 
потому, что все новые жилые 
микрорайоны в Подмосковье 
будут строиться по принципу 
«двор без машин». Дворы долж-
ны быть спроектированы так, 
чтобы там нашлось место для 
отдыха и малышам, и подрост-
кам, и старшему поколению. 
Это значит — две игровые зоны 
для детей разных возрастов, 
спортивная площадка с уличны-
ми тренажерами и площадка 

для активных игр, а также тер-
ритория, где вдали от шума мо-
гли бы посидеть пенсионеры и 
мамы с колясками. И никаких 
машин. «Допуск внутрь двора 
получат только автомобили 
экстренных и коммунальных 
служб», — подчеркивает Инна 
Федотова. Жильцам предписано 
оставлять свой транспорт с на-
ружной стороны дома, где будут 
обустроены бесплатные парко-
вочные места. Ну или, как вари-
ант, покупать или арендовать 
места на подземных и многоу-
ровневых паркингах, наличие 
которых застройщикам также 
рекомендовано предусмотреть 
в проектах. 

А вместо мусоропроводов в 
новостройках будут оборудо-
вать площадки для раздельного 
сбора отходов. Мусоропроводы 
в Подмосковье получили офи-
циальную отставку — власти 
признали, что они мешают вне-

дрению раздельного сбора му-
сора. Поэтому встроенные му-
соросборники решено заменить 
на выкатные — для отдельных 
перерабатываемых фракций. 
Их планируется устанавливать 
не только на улице, но и в холлах 
подъездов. А несортированные 
отходы придется нести на кон-
тейнерную площадку. 

 «Новые стандарты строи-
тельства подлежат примене-
нию ко всем объектам, уже сей-
час находящимся на этапе про-
ектирования. А проверка их ис-
полнения будет осуществлять-
ся при экспертизе проектно-
сметной документации и рас-
смотрении проекта на архитек-
турной комиссии у главного ар-
хитектора области. Если стан-
дарты в проекте не соблюдены, 
застройщик разрешения на 
строительство не получит», — 
резюмирует министр жилищ-
ной политики.  

А К Ц Е Н Т

Ежегодно в подмосковные новостройки 
въезжают порядка 75 тысяч семей. 
И все они хотят, чтобы жилье было 
комфортным и безопасным

АКТУАЛЬНО 

Подать заявку 
на дачную 
вакцинацию 
от COVID-19 
можно онлайн

НА ГРЯДКАХ 
ВСЕ ЗДОРОВЫ 
Ирина Романова

У подмосковных дачников поя-
вилась возможность вызвать 
передвижной прививочный 
пункт для вакцинации от коро-
навируса. Ходить или ездить 
для этого никуда не нужно. 
Председателю СНТ или друго-
му уполномоченному лицу до-
статочно оставить заявку на 
сайте covid.mz.mosreg.ru с ука-
занием числа желающих сде-
лать прививку. После этого с за-
явителем свяжутся медики для 
согласования даты и времени 
приезда мобильного пункта.   

«Начался дачный сезон — и 
на участки приехали не только 
жители области, но и дачники 
из других регионов. Это преи-
мущественно люди старшего 
возраста, которым в первую 
очередь важно защититься от  
COVID-19. Для их удобства мы 
проводим выезды мобильных 
пунктов в садовые и дачные то-
варищества», — подчеркивает 
министр здравоохранения Под-
московья Светлана Стригунко-
ва. Она отмечает также, что об-
ласть сегодня располагает всем 
ассортиментом вакцин — это и 
«Спутник V», и «ЭпиВакКоро-
на», и «КовиВак». Больше все-
го, конечно, «Спутника V», тем 
не менее жители могут выби-
рать, каким именно препара-
том делать прививку.

По словам Стригунковой,  
всего в медицинские организа-
ции региона поступило более 
1,1 миллиона доз вакцины. 
Власти стараются организо-
вать процесс вакцинации так, 
чтобы сделать прививку можно 
было быстро, легко и удобно. 
Поэтому в области стали появ-
ляться круглосуточные пункты 
вакцинации и организована 
выездная дачная вакцинация. 
Прививочные пункты также ра-
ботают в торговых центрах и 
МФЦ. 

Всего от коронавируса при-
вились уже более 900 тысяч жи-
телей Подмосковья.  

ТЕХНОЛОГИИ  

Обновилось 
мобильное 
приложение 
«112 МО»

И СЕБЕ, 
И ЛЮДЯМ 
Надежда Макеева

В области доработали мобиль-
ное приложение единой служ-
бы спасения «112 МО». Теперь 
с его помощью можно вызвать 
врача или спасателя не только 
себе, но и своим близким лю-
дям, а также использовать, если 
вы, например, заблудились в 
лесу. 

Как рассказали «РГ» в пресс-
службе областной Систе-
мы-112, в приложении появи-
лась быстрая кнопка «Моему 
контакту нужна помощь». Она 
работает на связанные контак-
ты — то есть те номера, которые 
вы особенным образом должны 
обозначить в своей записной 
книжке и, соответственно, в 
приложении. «Обычно так обо-
значают номера детей или по-
жилых родителей, — объясняют 
в пресс-службе. — Предполо-
жим, у вас в связанных контак-
тах значится любимая бабуш-
ка. Если вдруг она перестанет 
отвечать на звонки и вы подо-
зреваете, что могло случиться 
несчастье, жмите на новую 
кнопку. Оператор увидит геоло-
кацию бабушки». Перезвонит 
он при этом вам, чтобы узнать, 
какая именно связанному кон-
такту может потребоваться по-
мощь, но бригаду отправит 
туда, где находится бабушка. 

Скажете, вызвать бабушке 
«скорую» можно и без всякой 
кнопки? Можно, если она сидит 
дома и говорит, что ей нужен 
врач. А если не дома? Знаете, 
сколько бабушек забирает 
«скорая» с дач, особенно в раз-
гар жаркого лета…

 Еще одно новшество прило-
жения — аварийный звуковой 
сигнал. «Это ревун, которым 
можно пользоваться как в горо-
де, так и в лесу», — уточняют в 
пресс-службе Системы-112. 
Тоже активируется в одно каса-
ние и наверняка будет особен-
но оценен грибниками, кото-
рые в лесах теряют друг друга 
из вида. А также тем, кто попал 
в неприятную ситуацию, а сил 
позвать на помощь нет.  

Капсулу с посланием в будущее Андрей Воробьев закладывал 
вместе со студентами Физтех-лицея. 

Область создает 
две флагманские 
школы с высшим 
качеством 
образования — 
в Долгопрудном 
и Одинцове

Иногда одна лишняя стрелка способна творить чудеса: все начинает ехать быстрее. 

Кстати

Число застройщиков, работающих в Московской области, за три по-

следних года уменьшилось в два раза — с 500 до 250. «Мы провели 

большую работу, чтобы избавиться от недобросовестных строитель-

ных компаний», — сообщил начальник областного Главгосстройнадзо-

ра Артур Гарибян. Это не замедлило сказаться на количестве жалоб 

на застройщиков — жители стали обращаться в Главгосстройнадзор 

на 31 процент реже. 
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РЭНКИНГ Рынок консалтинга вырос в 2020 году

Вышли в плюс
Вартан Ханферян 

О
чередной ежегод-
ный рэнкинг круп-
нейших российских 
конса лтинговых 
компаний, состав-
ленный рейтинго-
в ы м  а ге н тст в о м 
RAEX, выявил спо-
собность этой отра-

сли противостоять ударам ны-
нешнего кризиса и локдаунов.

Совокупные доходы ста круп-
нейших консалтинговых компа-
ний и групп, принявших участие 
в нынешнем рэнкинге, состави-
ли по итогам 2020 года 102,5 
миллиарда рублей. Прирост за 
год, по сопоставимым данным, 
достиг 5%, что хоть немного, но 
выше официальной инфляции 
(4,9%, Росстат). Это заметно луч-
ше итогов 2019 года (рост на 2% 
при инфляции в 3%), но гораздо 
хуже итогов 2018-го (17 и 4,3%). 

Наиболее точно нынешние 
показатели отечественного рын-
ка консалтинга описываются 
словами «застой» и «стагнация», 
однако с очень существенной по-
правкой: даже нулевой рост по 
итогам года, отмеченного панде-
мией и длительными локдауна-
ми, — это вполне достойный ре-
зультат. Тем более в сфере услуг, 
которая от любых экономиче-
ских неурядиц страдает в первую 
очередь. Поэтому отдельно стоит 
подчеркнуть, что из топ-100 пре-
зентуемого рейтинга с положи-
тельными темпами роста год за-
вершили 69 участников.

Среди наиболее востребован-
ных направлений консалтинга 
по итогам 2020 года, как показы-
вает анализ результатов рэнкин-
га, — разработки стратегий и 
маркетинг, финансовое управле-
ние и аутсорсинг бизнес-процес-
сов, внедрение IT-технологий в 
рамках цифровизации, юриди-
ческая поддержка и налоговые 
консультации.

Самый масштабный сегмент 
в 2020 году — ИТ-консалтинг: 
суммарно по данным участни-
ков рэнкинга топ-100 объем вы-
ручки здесь составил 40,6 мил-
лиарда рублей, 57% общей вы-
ручки по рэнкингу (структура 
направлений консалтинга при-
водится без учета компаний 
«большой четверки»). Из них 
29,8 миллиарда рублей — доходы 

от консалтинговых проектов в 
рамках разработки и системной 
интеграции. «Ключевым драйве-
ром спроса на ИТ-консалтинг 
остается «цифра» и все, что с ней 
связано. И поскольку «цифра» — 
это пересечение бизнеса и ИТ, 
часть консалтинговых задач 
мигрируют из области традици-
онного технологического кон-
салтинга в консалтинг управлен-
ческий, направленный на точеч-
ную оптимизацию бизнес-про-
цессов. Таким образом, «цифра» 
создает условия для конверген-
ции ИТ и функциональных за-
дач», — говорит Владимир Вер-
тоградов, вице-президент груп-
пы компаний ЛАНИТ.

Значимыми заказчиками 
услуг выступили финансисты. 
«Крупнейшие банки держат курс 
на цифровизацию и автоматиза-
цию процессов. В первую оче-

редь это затрагивает розничное 
ипотечное кредитование, а так-
же нефинансовые сервисы, где 
банки активно борются за клиен-
та. В меньшей степени — МСБ, по-
скольку в данном сегменте вели-
ка дифференциация отраслей, а 
сделать потоковое решение — не-
простая задача даже для крупно-
го банка», — уточняет Федор Спи-
ридонов, управляющий партнер 
группы компаний SRG.

Второй по объемам консуль-
таций в 2020 году — сегмент фи-
нансового консалтинга, на его 
долю приходится 12,6 миллиарда 
рублей, или почти 18% от общей 
выручки по рэнкингу. Стремле-
ние сэкономить на издержках ле-
жит в основе востребованности 
услуг, связанных с аутсорсингом 
учетных функций, а также фи-
нансовым учетом и экспертиза-
ми. «Спрос на экспертизу сделок 
по-прежнему высокий. При со-
вершении любой сделки требует-
ся экспертиза, чтобы подтвер-
дить и понять ее стоимость и эф-

фективность условий для сторо-
ны. Это касается оценки имуще-
ства, бизнеса, комплексных эк-
спертиз due diligence, финансо-
во-технической экспертизы, су-
дебной экспертизы», — дополняет 
Федор Спиридонов.

Юридические услуги и нало-
говый консалтинг суммарно при-
несли участникам рэнкинга 4,7 
миллиарда рублей (6,6% суммар-
ной выручки рэнкинга) — по 2,24 
и 2,46 миллиарда рублей соответ-
ственно. Среди факторов спроса 
— влияние пандемии. «Необходи-
мость минимизации негативных 
последствий пандемии стала 
причиной введения государст-
вом мер поддержки пострадав-
ших отраслей, а также льгот для 
малого бизнеса. В их числе: нало-
говые и кредитные каникулы, 
зарплатные субсидии, снижение 
ставки страховых взносов, от-

срочка платежей при выкупе 
арендуемой недвижимости и 
арендные каникулы, снижение 
нагрузки на АО, мораторий на 
проверки. За поддержкой обра-
щались клиенты, пожелавшие 
воспользоваться нововведения-
ми или получить консультации 
по их применению и возможному 
влиянию на бизнес», — рассказы-
вает Ростислав Шатенок, управ-
ляющий партнер ALTHAUS.

Оценочная деятельность при-
несла крупнейшим консалтин-
говым компаниям в прошлом 
году 3,9 миллиарда рублей (5,5% 
от объема по рэнкингу). Помимо 
оценки для развития бизнеса и 
кредитования, а также оценки, 
связанной с проблемными акти-
вами и при сделках продаж, кон-
сультанты продолжили зараба-
тывать на оспаривании резуль-
татов государственной када-
стровой оценки (ГКО). «Спрос 
на данные услуги сохранился в 
субъектах РФ, в которых в 2020 
году была проведена новая ГКО 

или произошел переход к новой 
схеме оспаривания в соответст-
вии с 269-ФЗ. Но, например, в 
Москве и Санкт-Петербурге ре-
зультаты ГКО-2020 отменили 
из-за коронакризиса, а в Мо-
сковской области еще не истек 
минимальный трехлетний срок 
с момента проведения предыду-
щей ГКО-2018. Поэтому в ука-
занных регионах спрос на оспа-
ривание кадастровой стоимости 
в прошлом году практически от-
сутствовал», — поясняет Кирилл 
Кулаков, первый заместитель ге-
нерального директора ЦНЭС.

Объем услуг в областях стра-
тегического планирования и 
маркетинга по итогам 2020 года 
составил 2,1 млрд рублей (2,9% 
суммарной выручки рэнкинга): 
из них на услуги стратегическо-
го консалтинга пришлось 1,77 
миллиарда рублей, а на марке-
тинговый консалтинг — 307,9 
млн рублей. Спрос на стратеги-
ческое видение предъявляет не 
только бизнес, но и государство. 
«Сейчас наблюдается эволюция 
в подходах госорганов управле-
ния: потребность в поиске но-
вых точек роста во время кризи-
са и экономического спада, по-
иск новых возможностей для 
развития регионов, использова-
ние потенциала, который до это-
го не был реализован в полной 
мере, включая такие отрасли, 
как туризм, высокоинтеллекту-
альный сектор, высокотехноло-
гичное производство, в том чи-
сле развитие инфраструктуры», 
— комментирует Дмитрий Плот-
ников, партнер Strategy Partners.

В качестве факторов спроса 
участники рэнкинга называют 
также востребованность кон-
сультаций по целевому позицио-
нированию и стратегиям разви-
тия продуктовых портфелей. 
«Многие наши клиенты сталки-
ваются с проблемой определе-
ния стратегии развития ассор-
тиментной матрицы — какие 
бренды и продукты выводить, на 
каких, наоборот, сконцентриро-
ваться, какие и как стоит разви-
вать и какие функциональные 
характеристики будут востребо-
ваны на горизонте 3—5 лет, как 
увязать различные продукты од-
ной компании под зонтичным 
позиционированием», — делится 
опытом Илья Балахнин, управ-
ляющий партнер Paper Planes.  

РЕРЕРЕККЛКК АМА

А К Ц Е Н Т

Самый масштабный сегмент в 2020 году — 
ИТ-консалтинг: суммарная выручка 
составила 40,6 миллиарда рублей, 
57% от общего объема

ЮРИДИЧЕСКИЙ КОНСАЛТИНГ

№ Группа компаний / компания Выручка за 2020 год  
(тыс. рублей)

1 "Холдинг "Люди Дела" 276 350

2 "ПРАВОВЕСТ Аудит" 200 957

3 HLB Russian Group 169 726

4 ФБК Grant Thornton 154 658

5 "Созидание и Развитие" 153 369

6 КСК ГРУПП 139 037

7 SCHNEIDER GROUP 127 317

8 "ДЕЛОВОЙ ПРОФИЛЬ" 126 399

9 "Альта Виа" 126 336

10 "Сбер Решения" 85 439

11 Accountor Russia 84 044

12 "Кроу СиАрЭс" 67 043

13 "АСБ Консалтинг Групп" 54 041

14 "Нексиа Си Ай Эс" 53 137

15 "Фабер Лекс" 50 762

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга

ТЕХНИЧЕСКИЙ АУДИТ И КОНСАЛТИНГ

№ Группа компаний / компания Выручка за 2020 год  
(тыс. рублей)

1 "Спектрум-Холдинг" 1 884 689

2 "Инжиниринговая Компания "2К" 598 220

3 "Инжиниринговая компания "Элемент" 265 408

4 "Грин" 247 573

5 «ВАЛЬТЕР Констракшн» 170 986

6 FinExpertiza 163 997

7 "НЭО Центр" 159 782

8 "СМАРТ ИНЖИНИРС" 153 334

9 "Гео Инвест" 141 631

10 "ЭК/Солюшнс", ГК КОМИТА 102 672

11 "Центр независимой экспертизы собственности" 84 039

12 SRG 81 785

13 "Евроэксперт" 80 682

14 "Нексиа Си Ай Эс" 64 659

15 "АЛЬТХАУС Консалтинг" 54 820

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга

ОЦЕНОЧНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ

№ Группа компаний / компания Выручка за 2020 год  
(тыс. рублей)

1 PwC 836 541

2 SRG 718 926

3 "Центр независимой экспертизы собственности" 440 490

4 "Евроэксперт" 301 249

5 "АБН-Консалт" 294 470

6 FinExpertiza 292 000

7 "Нексиа Си Ай Эс" 269 247

8 "Консалтинговая Группа Лаир" 235 145

9 HLB Russian Group 208 980

10 "Бейкер Тилли Рус" 207 724

11 "Группа Финансового Консультирования" 180 123

12 «ЛАБРИУМ-КОНСАЛТИНГ» 144 528

13 "АЛЬТХАУС Консалтинг" 131 017

14 ФБК Grant Thornton 115 256

15 "Кроу СиАрЭс" 107 600

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга

ИТ-КОНСАЛТИНГ: РАЗРАБОТКА 
И СИСТЕМНАЯ ИНТЕГРАЦИЯ

№ Группа компаний / компания Выручка за 2020 год  
(тыс. рублей)

1 ЛАНИТ 13 468 507

2 "КРОК" 7 226 230

3 "БДО Юникон" 2 364 798

4 ITPS 1 704 862

5 "Группа Борлас" 1 405 935

6 "ПЛАУТ КОНСАЛТИНГ" 664 342

7 "ЭК/Солюшнс", ГК КОМИТА 607 128

8 "Консист Бизнес Групп" 466 714

9 MOLGA Consulting 431 483

10 "Раздолье-Консалт" 274 646

11 КСК ГРУПП 219 502

12 SRG 199 786

13 "Райтек" 127 380

14 "Аудит-Эскорт" 118 945

15 "НФП Бизнес решения" 112 608

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга

РОССИЙСКИЙ КОНСАЛТИНГ
Совместный проект 
«Российской газеты» 
и международной группы 
RAEX

КОНСАЛТИНГ В ОБЛАСТИ УПРАВЛЕНИЯ ПЕРСОНАЛОМ

№ Группа компаний / компания Выручка за 2019 год  
(тыс. рублей)

1 "ЭКОПСИ Консалтинг" 759 035

2 MOLGA Consulting 510 694

3 SRG 195 625

4 "Талент Кью Про" 181 235

5 "Северсталь - Центр Единого Сервиса" 179 790

6 "Юнистафф Пейрол Компани" 164 743

7 "АБУ бухгалтерские услуги" 158 062

8 "Группа Борлас" 97 189

9 UCMS Group 79 061

10 Accountor Russia 34 961

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга

ИТ-КОНСАЛТИНГ: УПРАВЛЕНЧЕСКИЙ КОНСАЛТИНГ

№ Группа компаний / компания Выручка за 2020 год  
(тыс. рублей)

1 ЛАНИТ 4 605 978

2 "Группа Борлас" 3 124 526

3 "КРОК" 1 313 926

4 "Консист Бизнес Групп" 971 235

5 "АНТ-Консалт" 319 172

6 "ДЕЛОВОЙ ПРОФИЛЬ" 131 696

7 ИАС 128 260

8 "Сбер Решения" 70 808

9 "Технологии и Бизнес" 64 660

10 "Агентство Прямых Инвестиций" 38 448

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга

КОНСАЛТИНГ В ОБЛАСТИ МАРКЕТИНГА И PR

№ Группа компаний / компания Выручка за 2020 год  
(тыс. рублей)

1 "Маркетинг-Консультант" 94 678

2 Консалтинговая группа "Текарт" 85 432

3 "ДЕЛОВОЙ ПРОФИЛЬ" 55 733

4 "ДИРЕКТ-ДИЗАЙН" 48 180

5 Paper Planes 34 464

6 HLB Russian Group 30 093

7 "АБН-Консалт" 20 313

8 "Агентство Промышленной Информации" 16 143

9 Swiss Consulting Partners 9 179

10 ПКР 8 675

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга

ФИНАНСОВЫЙ КОНСАЛТИНГ

№ Группа компаний / компания Выручка за 2020 год  
(тыс. рублей)

1 "Сбер Решения" 2 001 282

2 "БДО Юникон" 1 707 958

3 1C-WiseAdvice 704 883

4 SCHNEIDER GROUP 702 494

5 TMF Group 550 738

6 ИАС 514 940

7 Bellerage Alinga 503 138

8 UCMS Group 485 116

9 ФБК Grant Thornton 460 513

10 "Северсталь - Центр Единого Сервиса" 383 779

11 Acsour 363 501

12 Accountor Russia 362 606

13 "Созидание и Развитие" 325 002

14 "БРИДЖ ГРУПП" 322 916

15 "Юнистафф Пейрол Компани" 310 736

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга

СПИСОК КРУПНЕЙШИХ КОНСАЛТИНГОВЫХ ГРУПП  
И КОМПАНИЙ РОССИИ ПО ИТОГАМ 2020 ГОДА
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1 ЛАНИТ 18 074 485 -6,0 2 276

2 EY 11 768 397 8,0 н.д.

3 PwC 10 046 009 1,9 н.д.

4 КПМГ 9 526 849 12,6 н.д.

5 «КРОК» 8 540 157 16,3 1 696

6 «Группа Борлас» 4 627 650 14,4 273

7 «БДО Юникон» 4 089 518 -7,7 1 906

8 «Сбер Решения» 2 157 529 29,8 967

9 «Спектрум-Холдинг» 1 884 689 13,9 259

10 ITPS 1 704 862 21,0 201

11 «Консист Бизнес Групп» 1 437 949 10,5 347

12 SRG 1 223 681 35,4 328

13 MOLGA Consulting 942 177 8,7 225

14 «ЭК/Солюшнс», ГК КОМИТА 918 755 н.д. н.д.

15 ФБК 917 546 19,8 346

16 SCHNEIDER GROUP 911 017 3,9 287

17 HLB Russian Group** 897 904 5,6 199

18 «ЭКОПСИ Консалтинг» 759 035 -6,1 122

19 1C-WiseAdvice 704 883 17,3 367

20 ИАС 690 195 -7,1 194

21 «ПЛАУТ КОНСАЛТИНГ» 673 950 10,0 80

22 Strategy Partners 669 091 6,6 72

23 «ДЕЛОВОЙ ПРОФИЛЬ» 642 914 18,4 234

24 FinExpertiza 627 623 23,5 158

25 «Нексиа Си Ай Эс» 600 323 14,3 164

26 «Инжиниринговая Компания «2К» 598 220 -20,5 147

27 «Северсталь - Центр Единого Сервиса» 570 952 46,7 340

28 UCMS Group 564 177 4,8 310

29 TMF Group 550 738 -7,3 176

30 «Юнистафф Пейрол Компани» 530 491 -10,8 185

31 «Созидание и Развитие» 522 699 -3,2 150

32 Bellerage Alinga 517 794 21,2 68

33 «Бейкер Тилли Рус» 484 316 8,2 249

34 Accountor Russia 481 946 2,1 150

35 «Холдинг «Люди Дела» 469 197 4,8 62

36 «Мазар» 468 689 8,4 158

37 «Центр независимой экспертизы 
собственности»

461 601 -11,6 61

38 «АБН-Консалт» 448 029 60,3 49

39 «Уральский союз» 431 159 23,1 н.д.

40 «АЛЬТХАУС Консалтинг» 421 321 20,1 92

41 «АНТ-Консалт» 410 219 -39,2 113

42 «Лемчик, Крупский и Партнеры. 
Структурный и налоговый консалтинг» 398 203 2,0 80

43 «Евроэксперт» 381 932 0,5 101

44 Acsour 363 501 4,7 120

45 КСК ГРУПП 358 580 -16,1 147

46 «БРИДЖ ГРУПП» 340 797 8,5 127

47 «Кроу СиАрЭс» 301 853 14,8 120

48 «Агентство Прямых Инвестиций» 290 243 62,6 35

49 «Лин Вектор» 289 123 63,2 59

50 «АБУ бухгалтерские услуги» 286 291 13,6 60

51 «Раздолье-Консалт» 274 646 3,5 34

52 «Инжиниринговая компания «Элемент» 265 408 182,1 44

53 «ПРАВОВЕСТ Аудит» 261 027 -20,1 34

54 «Грин» 256 783 -14,3 68

55 «РН-Учет» 242 071 -46,6 244

56 «Консалтинговая Группа Лаир» 241 185 12,9 72

57 SAGIAR 214 135 21,5 36

58 «НФП Бизнес решения» 209 923 30,1 85

59 «Талент Кью Про» 181 235 6,8 11

60 «Группа Финансового Консультирования» 180 123 5,9 42

61 «ВАЛЬТЕР Констракшн» 170 986 31,5 17

62 UHY Янс-Аудит 169 787 0,3 31

63 ADE Professional Solutions 159 660 15,9 28

64 «Альта Виа» 158 277 73,3 39

65 «СМАРТ ИНЖИНИРС» 153 334 1,8 34

66 "ЛАБРИУМ-КОНСАЛТИНГ" 144 528 8,3 20

67 «Гео Инвест» 141 631 -14,3 38

68 «Авуар» 140 990 22,2 11

69 «Интерком-Аудит» 136 198 -33,9 92

70 «ПРИМА аудит. Группа ПРАУД» 131 469 -24,8 29

71 «Аудит-Эскорт» 128 227 66,1 24

72 «Финансовый и организационный 
консалтинг» 127 434 22,7 21

73 «Райтек» 127 380 4,8 64

74 «Маркетинг-Консультант» 124 747 -14,3 51

75 Консалтинговая группа «Текарт» 120 328 41,6 57

76 «Аудиторская служба «СТЕК» 114 428 -26,5 30

77 «2К» 113 455 -65,3 15

78 «НОРД АУТСОРСИНГ» 112 467 20,9 46

79 «Инвест Проект» 111 381 29,3 12

80 «Аудиторская Группа «Капитал» 101 210 3,9 60

81 «Технологии и Бизнес» 98 060 0,5 31

82 «ИНТЕРЭКСПЕРТИЗА» (AGN International) 92 398 45,3 34

83 «ГЛАВБУХ АССИСТЕНТ» 84 485 - 28

84 «Докар-консалтинг» 84 390 -1,7 6

85 «Центр бухгалтерского сопровождения» 83 808 1,5 28

86 Swiss Consulting Partners 83 579 -1,4 8

87 «Налоги и финансовое право» 80 905 -16,1 20

88 Emerging Markets Group 80 390 5,2 28

89 «АСБ Консалтинг Групп» 79 440 -12,2 34

90 «Аудит Груп» 78 011 -3,5 23

91 «МЮК «Эксперт» 74 903 9,1 57

92 «Финансовый консультант» 73 632 67,1 5

93 «Объединенная Консалтинговая Группа» 73 397 -8,1 16

94 «Аудиторское Партнерство «НИКА» 72 402 -0,7 28

95 «Экспресс Регистратор» 69 226 -16,2 35

96 «Эталон» 68 913 11,6 57

97 «ЧТО ДЕЛАТЬ» 67 975 -11,6 23

98 «АКГ Бетроен» 65 056 419,3 15

99 «Эфикс-Груп» 64 469 35,3 25

100 «Фабер Лекс» 63 856 -22,0 17

Итого: 102 533 007 5 15 808

Приведены первые 100 компаний-участниц рэнкинга.    
*Число специалистов приводится из среднесписочной численности сотрудников.  
**Включая АО «НЭО Центр» (выручка за 2020 год: 388 млн рублей).   
Полная версия таблицы, дополнительные материалы и методика рэнкинга доступны 
на сайте www.raex-a.ru.  

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга. 

КОНСАЛТИНГ В ОБЛАСТИ 
ПРОИЗВОДСТВА ТОВАРОВ И УСЛУГ*

№ Группа компаний / компания Выручка за 2020 год  
(тыс. рублей)

1 "Спектрум-Холдинг" 1 884 689

2 "Инжиниринговая Компания "2К" 598 220

3 "Лин Вектор" 289 123

4 "Инжиниринговая компания "Элемент" 265 408

5 "Грин" 237 401

6 "ВАЛЬТЕР Констракшн» 170 986

7 FinExpertiza 163 997

8 "СМАРТ ИНЖИНИРС" 153 334

9 "Гео Инвест" 141 631

10 "ЭК/Солюшнс", ГК КОМИТА 102 672

* Включая строительный аудит, а также технический аудит и консалтинг.

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга

СТРАТЕГИЧЕСКОЕ ПЛАНИРОВАНИЕ 
И ОРГАНИЗАЦИОННОЕ РАЗВИТИЕ

№ Группа компаний / компания Выручка за 2020 год  
(тыс. рублей)

1 Strategy Partners 669 091

2 SAGIAR 214 135

3 HLB Russian Group 191 149

4 "Финансовый и организационный консалтинг" 125 809

5 "ЭК/Солюшнс", ГК КОМИТА 98 000

6 "Агентство Прямых Инвестиций" 85 962

7 "Нексиа Си Ай Эс" 84 804

8 Swiss Consulting Partners 74 400

9 "Мазар" 60 660

10 ICS Consulting 50 600

11 "ВИН Бизнес Решения" 39 177

12 "ДЕЛОВОЙ ПРОФИЛЬ" 36 684

13 UHY Янс-Аудит 36 470

14 SPG ("Самоварова и Партнёры") 34 536

15 "Эфикс-Груп" 24 387

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга

НАЛОГОВЫЙ КОНСАЛТИНГ

№ Группа компаний / компания Выручка за 2020 год  
(тыс. рублей)

1 "Лемчик, Крупский и Партнеры.  
Структурный и налоговый консалтинг"

398 203

2 "Уральский союз" 358 636

3 "Холдинг "Люди Дела" 175 916

4 ФБК Grant Thornton 149 567

5 "АЛЬТХАУС Консалтинг" 95 714

6 FinExpertiza 95 000

7 "ДЕЛОВОЙ ПРОФИЛЬ" 90 212

8 "Кроу СиАрЭс" 80 313

9 "АНТ-Консалт" 78 812

10 "Аудит Груп" 78 011

11 "АКГ Бетроен" 65 056

12 "ЭК/Солюшнс", ГК КОМИТА 62 800

13 "Нексиа Си Ай Эс" 62 581

14 "Налоги и финансовое право" 62 277

15 "Докар-консалтинг" 59 623

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга

РОССИЙСКИЙ КОНСАЛТИНГ
Совместный проект 
«Российской газеты» 
и международной группы 
RAEX

КОНСАЛТИНГ В ОБЛАСТИ УПРАВЛЕНИЯ ПЕРСОНАЛОМ

№ Группа компаний / компания Выручка за 2019 год  
(тыс. рублей)

1 "ЭКОПСИ Консалтинг" 759 035

2 MOLGA Consulting 510 694

3 SRG 195 625

4 "Талент Кью Про" 181 235

5 "Северсталь - Центр Единого Сервиса" 179 790

6 "Юнистафф Пейрол Компани" 164 743

7 "АБУ бухгалтерские услуги" 158 062

8 "Группа Борлас" 97 189

9 UCMS Group 79 061

10 Accountor Russia 34 961

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга

ИТ-КОНСАЛТИНГ: УПРАВЛЕНЧЕСКИЙ КОНСАЛТИНГ

№ Группа компаний / компания Выручка за 2020 год  
(тыс. рублей)

1 ЛАНИТ 4 605 978

2 "Группа Борлас" 3 124 526

3 "КРОК" 1 313 926

4 "Консист Бизнес Групп" 971 235

5 "АНТ-Консалт" 319 172

6 "ДЕЛОВОЙ ПРОФИЛЬ" 131 696

7 ИАС 128 260

8 "Сбер Решения" 70 808

9 "Технологии и Бизнес" 64 660

10 "Агентство Прямых Инвестиций" 38 448

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга

КОНСАЛТИНГ В ОБЛАСТИ МАРКЕТИНГА И PR

№ Группа компаний / компания Выручка за 2020 год  
(тыс. рублей)

1 "Маркетинг-Консультант" 94 678

2 Консалтинговая группа "Текарт" 85 432

3 "ДЕЛОВОЙ ПРОФИЛЬ" 55 733

4 "ДИРЕКТ-ДИЗАЙН" 48 180

5 Paper Planes 34 464

6 HLB Russian Group 30 093

7 "АБН-Консалт" 20 313

8 "Агентство Промышленной Информации" 16 143

9 Swiss Consulting Partners 9 179

10 ПКР 8 675

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга

ФИНАНСОВЫЙ КОНСАЛТИНГ

№ Группа компаний / компания Выручка за 2020 год  
(тыс. рублей)

1 "Сбер Решения" 2 001 282

2 "БДО Юникон" 1 707 958

3 1C-WiseAdvice 704 883

4 SCHNEIDER GROUP 702 494

5 TMF Group 550 738

6 ИАС 514 940

7 Bellerage Alinga 503 138

8 UCMS Group 485 116

9 ФБК Grant Thornton 460 513

10 "Северсталь - Центр Единого Сервиса" 383 779

11 Acsour 363 501

12 Accountor Russia 362 606

13 "Созидание и Развитие" 325 002

14 "БРИДЖ ГРУПП" 322 916

15 "Юнистафф Пейрол Компани" 310 736

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга
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1 ЛАНИТ 18 074 485 -6,0 2 276

2 EY 11 768 397 8,0 н.д.

3 PwC 10 046 009 1,9 н.д.

4 КПМГ 9 526 849 12,6 н.д.

5 «КРОК» 8 540 157 16,3 1 696

6 «Группа Борлас» 4 627 650 14,4 273

7 «БДО Юникон» 4 089 518 -7,7 1 906

8 «Сбер Решения» 2 157 529 29,8 967

9 «Спектрум-Холдинг» 1 884 689 13,9 259

10 ITPS 1 704 862 21,0 201

11 «Консист Бизнес Групп» 1 437 949 10,5 347

12 SRG 1 223 681 35,4 328

13 MOLGA Consulting 942 177 8,7 225

14 «ЭК/Солюшнс», ГК КОМИТА 918 755 н.д. н.д.

15 ФБК 917 546 19,8 346

16 SCHNEIDER GROUP 911 017 3,9 287

17 HLB Russian Group** 897 904 5,6 199

18 «ЭКОПСИ Консалтинг» 759 035 -6,1 122

19 1C-WiseAdvice 704 883 17,3 367

20 ИАС 690 195 -7,1 194

21 «ПЛАУТ КОНСАЛТИНГ» 673 950 10,0 80

22 Strategy Partners 669 091 6,6 72

23 «ДЕЛОВОЙ ПРОФИЛЬ» 642 914 18,4 234

24 FinExpertiza 627 623 23,5 158

25 «Нексиа Си Ай Эс» 600 323 14,3 164

26 «Инжиниринговая Компания «2К» 598 220 -20,5 147

27 «Северсталь - Центр Единого Сервиса» 570 952 46,7 340

28 UCMS Group 564 177 4,8 310

29 TMF Group 550 738 -7,3 176

30 «Юнистафф Пейрол Компани» 530 491 -10,8 185

31 «Созидание и Развитие» 522 699 -3,2 150

32 Bellerage Alinga 517 794 21,2 68

33 «Бейкер Тилли Рус» 484 316 8,2 249

34 Accountor Russia 481 946 2,1 150

35 «Холдинг «Люди Дела» 469 197 4,8 62

36 «Мазар» 468 689 8,4 158

37 «Центр независимой экспертизы 
собственности»

461 601 -11,6 61

38 «АБН-Консалт» 448 029 60,3 49

39 «Уральский союз» 431 159 23,1 н.д.

40 «АЛЬТХАУС Консалтинг» 421 321 20,1 92

41 «АНТ-Консалт» 410 219 -39,2 113

42 «Лемчик, Крупский и Партнеры. 
Структурный и налоговый консалтинг» 398 203 2,0 80

43 «Евроэксперт» 381 932 0,5 101

44 Acsour 363 501 4,7 120

45 КСК ГРУПП 358 580 -16,1 147

46 «БРИДЖ ГРУПП» 340 797 8,5 127

47 «Кроу СиАрЭс» 301 853 14,8 120

48 «Агентство Прямых Инвестиций» 290 243 62,6 35

49 «Лин Вектор» 289 123 63,2 59

50 «АБУ бухгалтерские услуги» 286 291 13,6 60

51 «Раздолье-Консалт» 274 646 3,5 34

52 «Инжиниринговая компания «Элемент» 265 408 182,1 44

53 «ПРАВОВЕСТ Аудит» 261 027 -20,1 34

54 «Грин» 256 783 -14,3 68

55 «РН-Учет» 242 071 -46,6 244

56 «Консалтинговая Группа Лаир» 241 185 12,9 72

57 SAGIAR 214 135 21,5 36

58 «НФП Бизнес решения» 209 923 30,1 85

59 «Талент Кью Про» 181 235 6,8 11

60 «Группа Финансового Консультирования» 180 123 5,9 42

61 «ВАЛЬТЕР Констракшн» 170 986 31,5 17

62 UHY Янс-Аудит 169 787 0,3 31

63 ADE Professional Solutions 159 660 15,9 28

64 «Альта Виа» 158 277 73,3 39

65 «СМАРТ ИНЖИНИРС» 153 334 1,8 34

66 "ЛАБРИУМ-КОНСАЛТИНГ" 144 528 8,3 20

67 «Гео Инвест» 141 631 -14,3 38

68 «Авуар» 140 990 22,2 11

69 «Интерком-Аудит» 136 198 -33,9 92

70 «ПРИМА аудит. Группа ПРАУД» 131 469 -24,8 29

71 «Аудит-Эскорт» 128 227 66,1 24

72 «Финансовый и организационный 
консалтинг» 127 434 22,7 21

73 «Райтек» 127 380 4,8 64

74 «Маркетинг-Консультант» 124 747 -14,3 51

75 Консалтинговая группа «Текарт» 120 328 41,6 57

76 «Аудиторская служба «СТЕК» 114 428 -26,5 30

77 «2К» 113 455 -65,3 15

78 «НОРД АУТСОРСИНГ» 112 467 20,9 46

79 «Инвест Проект» 111 381 29,3 12

80 «Аудиторская Группа «Капитал» 101 210 3,9 60

81 «Технологии и Бизнес» 98 060 0,5 31

82 «ИНТЕРЭКСПЕРТИЗА» (AGN International) 92 398 45,3 34

83 «ГЛАВБУХ АССИСТЕНТ» 84 485 - 28

84 «Докар-консалтинг» 84 390 -1,7 6

85 «Центр бухгалтерского сопровождения» 83 808 1,5 28

86 Swiss Consulting Partners 83 579 -1,4 8

87 «Налоги и финансовое право» 80 905 -16,1 20

88 Emerging Markets Group 80 390 5,2 28

89 «АСБ Консалтинг Групп» 79 440 -12,2 34

90 «Аудит Груп» 78 011 -3,5 23

91 «МЮК «Эксперт» 74 903 9,1 57

92 «Финансовый консультант» 73 632 67,1 5

93 «Объединенная Консалтинговая Группа» 73 397 -8,1 16

94 «Аудиторское Партнерство «НИКА» 72 402 -0,7 28

95 «Экспресс Регистратор» 69 226 -16,2 35

96 «Эталон» 68 913 11,6 57

97 «ЧТО ДЕЛАТЬ» 67 975 -11,6 23

98 «АКГ Бетроен» 65 056 419,3 15

99 «Эфикс-Груп» 64 469 35,3 25

100 «Фабер Лекс» 63 856 -22,0 17

Итого: 102 533 007 5 15 808

Приведены первые 100 компаний-участниц рэнкинга.    
*Число специалистов приводится из среднесписочной численности сотрудников.  
**Включая АО «НЭО Центр» (выручка за 2020 год: 388 млн рублей).   
Полная версия таблицы, дополнительные материалы и методика рэнкинга доступны 
на сайте www.raex-a.ru.  

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга. 
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Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга
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В соответствии со статьей 24 Федерального закона  
от 23 декабря 2003 г. № 177-ФЗ «О страховании вкладов в банках  
Российской Федерации» (далее — Закон о страховании вкладов) госу-
дарственная корпорация «Агентство по страхованию вкладов»  (далее 
— Агентство) публикует обобщенные данные годового отчета и бухгал-
терский баланс за 2020 год. Полный текст годового отчета размещен  
на официальном сайте Агентства в информационно-телекоммуникаци-
онной сети «Интернет» по адресу: www.asv.org.ru (далее — официаль-
ный сайт Агентства).

В 2020 году вследствие распространения коронавирусной инфекции 
COVID-19 и введения сопутствующих ограничительных мер российская 
экономика столкнулась с беспрецедентной комбинацией внешних  
и внутренних шоков, влияние которых в значительной мере сказалось   
на деятельности Агентства в отчетном периоде.

В условиях неблагоприятных эпидемиологических факторов основ-
ные усилия Агентства были направлены на обеспечение стабильного 
функционирования системы страхования вкладов, в том числе своевре-
менной и бесперебойной выплаты страхового возмещения вкладчикам, 
на осуществление системной работы по управлению конкурсным произ-
водством (ликвидацией) в отношении несостоятельных финансовых ор-
ганизаций и предупреждение банкротства банков в интересах их креди-
торов, государства и общества в целом. 

Акцент в работе был также сделан на сохранении здоровья служащих 
Агентства  и сотрудников ликвидируемых финансовых организаций  
(далее также — ЛФО), профилактике распространения коронавируса и 
поддержании хорошего морального климата в коллективе.

Деятельность Агентства строилась на основе лучших практик корпо-
ративной социальной ответственности и содействия устойчивому разви-
тию общества.

В 2020 году Агентство активно оказывало помощь различным  
категориям заемщиков ликвидируемых кредитных организаций  
(далее также — ЛКО) из числа юридических и физических лиц, наиболее 
пострадавших в результате введения ограничительных мер: предостав-
ляло кредитные каникулы, уменьшало размеры платежей в течение уста-
новленного льготного периода, снижало процентные ставки по кредит-
ным договорам, не начисляло и не взыскивало неустойки и штрафы.

Другими важными мерами Агентства по снижению негативных эко-
номических, финансовых и социальных последствий распространения 
коронавирусной инфекции COVID-19 стали перевод части страховых 
выплат и информационных сервисов на дистанционные каналы обслу-
живания, а также снижение финансовой нагрузки на банки — участни-
ки системы страхования вкладов (далее — ССВ) в целях повышения их 
возможностей по кредитованию экономики и реструктуризации кре-
дитов населению.

В отчетном году продолжалась реализация стратегической линии 
развития ССВ, заключающейся в расширении круга объектов страхова-
ния. С 1 октября 2020 г. действие ССВ распространено на денежные сред-
ства на счетах отдельных категорий некоммерческих организаций и объ-
единений граждан социальной направленности  и на специальных счетах 
фондов капремонта, до 10 млн руб. увеличен размер страхового возме-
щения, выплачиваемого вкладчику — физическому лицу при наличии  
на его счетах временно высоких остатков, образовавшихся в связи  
с особыми жизненными обстоятельствами.

Наиболее значимыми результатами работы Агентства в сфере ликви-
дации кредитных организаций стали снижение на 27% расходов на осу-
ществление ликвидационных процедур, удовлетворение требований 
кредиторов ликвидированных  в отчетном периоде банков на 70%, вы-
плата кредиторам ликвидируемых Агентством финансовых организа-
ций более 76 млрд руб. 

В отчетном году Агентство определило стратегию своего развития на 
период  до 2025 года, выделив основные направления совершенствова-
ния своих базовых функций, внедрения современных моделей управле-
ния, передовых технологий и развития кадрового потенциала. Соответ-
ствующий документ утвержден Советом директоров Агентства. 

1. Обеспечение функционирования системы 
страхования вкладов

Основные показатели ССВ
По состоянию на 1 января 2020 г. в реестре банков — участников ССВ 

зарегистрировано 723 банка. В течение года в составе участников ССВ 
произошли следующие изменения.

Исключено из реестра 34 банка, из них 13 — по причине прекращения 
их деятельности в связи с реорганизацией в форме присоединения к другим 
банкам — участникам ССВ, 21 — в связи с завершением их ликвидации.

Таким образом, по состоянию на 31 декабря 2020 г. в ССВ было заре-
гистрировано 689 банков, в том числе 334 действующих банка,  
имеющих лицензию на работу  с физическими лицами; 6 кредитных  
организаций без права на открытие новых счетов  и прием во вклады 
средств физических лиц, а также без страховой защиты вкладов  
малых предприятий; 349 банков, находящихся в процессе конкурсного  
производства (ликвидации).

В отчетном периоде максимальный размер возмещения в одном бан-
ке по обычным вкладам (счетам), подлежащим страховой защите, со-
ставлял 1,4 млн руб. на одного вкладчика (физического или юридическо-
го лица), а также 10 млн руб. на одного вкладчика — по 2 отдельным  
категориям объектов страхования: денежным средствам, размещенным 
на счетах эскроу, открытых физическими лицами для расчетов по сдел-
кам купли-продажи недвижимости и для расчетов по договорам участия  
в долевом строительстве.

С 1 октября 2020 г. вступили в силу изменения, внесенные в Закон  
о страховании вкладов в части расширения страховой защиты вкладчиков. 
Действие ССВ распространено на денежные средства некоммерческих  
организаций социальной направленности, в том числе на средства потре-
бительских кооперативов, товариществ собственников жилья (ТСЖ),  
религиозных организаций, благотворительных фондов и ряда других.

Кроме того, с 1 октября 2020 г. увеличен до 10 млн руб. размер стра-
хового возмещения вкладчику — физическому лицу при наличии на его 
счетах временно высоких остатков, образовавшихся в связи с особыми 
жизненными обстоятельствами.

В целях повышения возможностей банковской системы по реструк-
туризации кредитов населению и поддержки кредитования экономики  
в условиях сложившейся эпидемиологической обстановки в Российской 
Федерации решением Совета директоров Агентства от 20 апреля 2020 г. 
были снижены действовавшие ранее ставки страховых взносов в фонд 
обязательного страхования вкладов: базовая ставка — с 0,15 до 0,10% 
расчетной базы; дополнительная ставка — с 50 до 25% базовой ставки; 
повышенная дополнительная ставка — с 500 до 300% базовой ставки, ко-
торые подлежали применению банками — участниками ССВ для исчи-
сления страховых взносов за расчетные периоды начиная c III квартала 
2020 г.

В целях дополнительной поддержки банковской системы решением 
Совета директоров Агентства от 27 мая 2020 г., принятым на основании 
части 7 статьи 36 Закона  о страховании вкладов (в редакции Федераль-
ного закона от 25 мая 2020 г. № 163-ФЗ), сниженные ставки страховых 
взносов, установленные решением Совета директоров Агентства  
от 20 апреля 2020 г., введены для исчисления страховых взносов за рас-
четные периоды начиная с I квартала 2020 г.

К концу отчетного года совокупный объем застрахованных вкладов 
достиг  39,36 трлн руб. Размер страховой ответственности Агентства  
(совокупный объем потенциальных выплат)1 составил 21,28 трлн руб. 
(54,05% объема всех застрахованных вкладов), в том числе по вкладам 
физических лиц (включая счета индивидуальных предпринимателей) — 
20,38 трлн руб. (58,27% объема застрахованных вкладов физических 
лиц), по вкладам юридических лиц (малых предприятий, НКО социаль-
ной направленности) — 0,75 трлн руб. (17,13% объема застрахованных 
вкладов юридических лиц), по специальным счетам (специальным депо-
зитам) для формирования и использования фонда капитального ремон-
та общего имущества в многоквартирном доме — 0,14 трлн руб. (87,29% 
объема остатков на специальных счетах, без консолидации по их вла-
дельцам).

Выплата страхового возмещения
В 2020 году в отношении банков — участников ССВ произошло  

18 страховых случаев с общим объемом страховой ответственности 
Агентства в размере 20,5 млрд руб. перед 65,1 тыс. вкладчиков (в том чи-
сле в размере 785,5 млн руб. перед  4,1 тыс. юридических лиц).

Страховые выплаты начинались в диапазоне 5–7 рабочих дней со дня 
наступления страхового случая, средняя длительность периода подго-
товки к выплатам составила  6,4 рабочего дня.

Всего за отчетный период возмещение на общую сумму 22,1 млрд руб. 
получили  45 тыс. вкладчиков 229 банков.

Количество случаев страхового мошенничества в отчетном периоде 
существенно снизилось по сравнению с предыдущими годами. 

Фонд обязательного страхования вкладов
В соответствии с Законом о страховании вкладов финансовой осно-

вой ССВ является фонд обязательного страхования вкладов (далее — 
ФОСВ).

В целях поддержания финансовой устойчивости ФОСВ с 2015 года 
действует договор с Банком России о предоставлении Агентству кре-
дита без обеспечения на срок  до 5 лет. По состоянию на 31 декабря 
2020 г. Агентством получено (за вычетом возвращенных средств)  
385 млрд руб.

В течение 2020 года на счета ФОСВ поступило 232,7 млрд руб., в том 
числе:  160,6 млрд руб. — страховые взносы банков — участников ССВ  
(в том числе авансом в счет будущих периодов); 59,1 млрд руб. — средст-
ва из конкурсной массы ликвидируемых банков в погашение требований 
по ранее выплаченному возмещению; 13 млрд руб. — возврат инвестици-
онных вложений временно свободных денежных средств ФОСВ. 

Платежи со счетов ФОСВ за отчетный год составили 232,8 млрд руб., 
в том числе: 29 млрд руб. — выплата возмещения непосредственно Агент-
ством и компенсация затрат банков-агентов на выплату возмещения 
вкладчикам; 0,4 млрд руб. — выплата агентского вознаграждения бан-
кам-агентам; 203,4 млрд руб. — возврат заемных средств, полученных  
от Банка России. 

Размер средств на счетах ФОСВ по состоянию на 31 декабря 2020 г. 
составил 58,8 млрд руб.

Общая сумма доходов от инвестирования средств ФОСВ за 2020 год  
с учетом переоценки ценных бумаг составила 1,5 млрд руб., доходность 
инвестированных средств — 5,7% годовых.

2. Обеспечение функционирования системы 
гарантирования прав застрахованных лиц, на которых 

распространяется обязательное пенсионное 
страхование

По состоянию на 31 декабря 2020 г. участниками системы гарантиро-
вания прав застрахованных лиц, на которых распространяется обяза-
тельное пенсионное страхование (далее — СГПН), являлись 29 негосу-
дарственных пенсионных фондов (далее также — НПФ), внесенных 
Агентством в реестр фондов-участников, а также Пенсионный фонд  
Российской Федерации. Агентством гарантированы права 75,8 млн  
человек, формирующих накопительную пенсию в системе обязательно-
го пенсионного страхования. Объем пенсионных накоплений  
в СГПН составляет 5,1 трлн руб.

В течение 2020 года из реестра фондов-участников исключены  
4 фонда в связи  с прекращением их деятельности вследствие присоеди-
нения к другим фондам-участникам.

В отчетном периоде на основании 10 заявлений, поступивших  
от 3 фондов-участников, за счет средств фонда гарантирования пенсион-
ных накоплений (далее также — ФГПН) осуществлены выплаты гаран-
тийного возмещения на сумму 0,03 млн руб. 10 застрахованным лицам  
в связи с наступлением гарантийных случаев при установлении выплат 
за счет средств пенсионных накоплений, предусмотренных подпунктом 
1 части 4 статьи 6 Федерального закона от 28 декабря 2013 г. № 422-ФЗ 
«О гарантировании прав застрахованных лиц в системе обязательного 
пенсионного страхования Российской Федерации при формировании  
и инвестировании средств пенсионных накоплений, установлении  
и осуществлении выплат за счет средств пенсионных накоплений».  
Гарантийные случаи возникли в связи с недостатком средств, учтенных 
на пенсионном счете накопительной пенсии застрахованных лиц на день 
установления им выплаты  за счет средств пенсионных накоплений,  
по сравнению с гарантируемыми Агентством средствами этих застрахо-
ванных лиц. Недостаток средств возник в результате того, что застрахо-
ванные лица накануне возникновения у них пенсионных оснований  
реализовали право на досрочный переход в другой НПФ из НПФ,  
отразившего на счетах своих клиентов убытки по итогам года.

Фонд гарантирования пенсионных накоплений
По состоянию на 31 декабря 2020 г. размер ФГПН составил  

4,54 млрд руб. 
В отчетном периоде поступления в ФГПН составили 1,11 млрд руб., 

платежи  со счетов ФГПН — 0,03 млн руб. (выплата гарантийного возме-
щения).

Общая сумма доходов от инвестирования средств ФГПН за 2020 год  
с учетом переоценки ценных бумаг составила 318 млн руб., доходность 
инвестированных средств  с учетом переоценки ‒ 7,4% годовых.

3. Деятельность Агентства по предупреждению 
банкротства банков

Меры по предупреждению банкротства банков
На начало 2020 года меры по предупреждению банкротства банков 

реализовывались в отношении 17 банков. В течение года Агентством 
принято предложение Банка России об участии в предупреждении  
банкротства 1 банка, завершены меры по предупреждению банкротства  
в отношении 3 банков.

Таким образом, по состоянию на 31 декабря 2020 г. Агентство участ-
вовало  в предупреждении банкротства 15 банков.

Управление активами
В предыдущие годы Агентством приобретены активы 13 санируемых 

банков  на общую сумму 210,62 млрд руб.
В отчетном периоде в рамках работы с активами, приобретенными 

Агентством  в ходе осуществления мер по предупреждению банкротства 
банков, проведены следующие мероприятия:

— осуществлена продажа имущества на общую сумму 0,04 млрд руб.; 
от ранее проданных активов в рассрочку на счет Агентства поступило 
0,40 млрд руб.;

— в связи с добровольной ликвидацией АО «МОСМЕК»  
и ООО «АСВ ресурс» Агентству как единственному акционеру и участни-
ку указанных хозяйственных обществ передано имущество в размере 
2,32 млрд руб.;

— вследствие изъятия Департаментом городского имущества  
г. Москвы части принадлежащего Агентству земельного участка, распо-
ложенного в г. Москве, получена компенсация в размере 0,04 млрд руб.;

— в результате реализации Агентством мер, направленных на возврат 
средств, ранее затраченных на приобретение прав требования, должни-
ками возвращено  2,11 млрд руб. 

По состоянию на 31 декабря 2020 г. балансовая стоимость активов, 
приобретенных Агентством в ходе осуществления мер по предупрежде-
нию банкротства банков, составила 68,17 млрд руб.

Финансирование мероприятий по предупреждению 
банкротства банков

Объем средств, направленных Агентством на реализацию мер по пре-
дупреждению банкротства банков, по состоянию на 31 декабря 2020 г. 
составил 1 126,92 млрд руб. Финансирование осуществляется за счет кре-
дитов Банка России в размере  1 066,49 млрд руб., средств имущественно-
го взноса Российской Федерации в имущество Агентства в размере  
57,84 млрд руб. и средств имущественного взноса Банка России  в имуще-
ство Агентства в размере 2,59 млрд руб.

В 2020 году Агентство погасило кредиты Банка России на сумму  
21,19 млрд руб. 

4. Деятельность Агентства по управлению конкурсным 
производством (ликвидацией) в кредитных 

организациях
Управление ликвидационными процедурами

По состоянию на 31 декабря 2020 г. Агентство осуществляло функции 
конкурсного управляющего (ликвидатора) в 354 кредитных организа-
циях. В 333 из них проводилось конкурсное производство, в 21 — прину-
дительная ликвидация.

В отчетном году Агентство было назначено конкурсным управля-
ющим (ликвидатором) 16 кредитными организациями.

В 2020 году Агентством завершены ликвидационные процедуры  
в 25 кредитных организациях, в 16 из них осуществлялось конкурсное 
производство, в 9 — принудительная ликвидация.

Средний срок проведения ликвидационных процедур составил 3 года 
5 месяцев,  в том числе срок проведения конкурсного производства —  
4 года 9 месяцев, принудительной ликвидации — 1 год 7 месяцев.

Формирование конкурсной (имущественной) массы  
для расчетов с кредиторами

С целью формирования в максимально возможном объеме конкурс-
ной (имущественной) массы, являющейся источником для расчетов  
с кредиторами ликвидируемых банков, Агентством в отчетном периоде 
проводились мероприятия, включающие поиск, инвентаризацию, оцен-
ку и продажу имущества, взыскание задолженности с должников ликви-
дируемых банков.

За отчетный год в конкурсную массу ликвидируемых кредитных ор-
ганизаций поступило 92 млрд руб., в том числе: денежные средства в кас-
се и на корреспондентских счетах в Банке России, обязательные резервы, 
а также погашение задолженности  в добровольном порядке —  
39 млрд руб.; взыскание в принудительном порядке —  31 млрд руб.; реа-
лизация имущества — 22 млрд руб.

С целью взыскания активов ликвидируемых кредитных организаций 
в 2020 году  в арбитражные суды и суды общей юрисдикции Агентством 
направлено 28 тыс. исковых заявлений на общую сумму 1 580 млрд руб.

Удовлетворено 41 тыс. исков (в том числе по ранее поданным заявле-
ниям)  на общую сумму 657 млрд руб., отказано в удовлетворении  
21 тыс. исков на сумму  254 млрд руб., отказано в удовлетворении исков 
или прекращено производств по делам  в связи с отказом от иска вследст-
вие добровольного погашения долга или в связи  с заключением мирово-
го соглашения, а также оставлено без рассмотрения 1 тыс. исков  на сумму 
60 млрд руб.

В 2020 году Агентством проведен в установленном федеральным за-
коном порядке 2 301 торг имуществом ликвидируемых кредитных орга-
низаций. 

В конкурсную массу от реализации имущества поступило  
22  млрд руб., из них большая часть — 75,4% (16,6 млрд руб.) приходится 
на поступления от реализации недвижимого имущества;  
18,1% (4 млрд руб.) — на поступления от реализации прав требований  
к юридическим и физическим лицам; 2,8% (0,6 млрд руб.) — на поступле-
ния  от реализации движимого имущества (транспорт);  
2,6% (0,5 млрд руб.) — на поступления от реализации ценных бумаг;  
0,4% (0,1 млрд руб.) — на поступления от реализации драгоценных метал-
лов, камней, памятных монет, предметов искусства; 0,7% (0,2 млрд руб.) 
— на поступления от реализации прочих активов.

Выявление и оспаривание сомнительных сделок,  
привлечение к ответственности виновных лиц

В отчетном периоде проведены проверки, направленные на выявле-
ние сомнительных сделок, в 21 кредитной организации. Сделки, целесо-
образные  для оспаривания, выявлены в 14 кредитных организациях.

По состоянию на 31 декабря 2020 г. в производстве судов общей 
юрисдикции и арбитражных судов находилось 887 дел об оспаривании 
сомнительных сделок ЛКО, в том числе по 191 иску, поданному  
в отчетном периоде. По 461 иску требования Агентства были удовлет-
ворены, отказано в удовлетворении по 285 искам. Судопроизводство 
прекращено (в том числе в связи с отказом от требований)  
по 9 исковым заявлениям.

Поступление денежных средств в конкурсную массу ЛКО в результа-
те оспаривания Агентством сомнительных сделок за 2020 год составило 
8 162 млн руб.

Проведены проверки обстоятельств банкротства 42 кредитных орга-
низаций. 

В суды направлено 64 заявления Агентства о привлечении к имуще-
ственной ответственности контролировавших банки лиц на общую сум-
му 327 753 млн руб.  и 1 640 млн долл. США.

Требования Агентства о взыскании убытков удовлетворены в отно-
шении руководителей 6 кредитных организаций на сумму 3 602 млн руб., 
удовлетворены частично в отношении руководителей 7 кредитных орга-
низаций на сумму 23 165 млн руб. (из них судебные решения в отношении 
руководителей 3 кредитных организаций  на сумму 705 млн руб. не всту-
пили в законную силу).

Агентству отказано в удовлетворении заявлений о взыскании убыт-
ков в отношении руководителей 2 банков на сумму 6 655 млн руб.,  
4 млн долл. США и 4 млн евро (судебные решения будут обжалованы).

Кроме того, ранее вынесенное решение о взыскании убытков с руко-
водителей 1 банка (в части выделенных требований) отменено, в удов-
летворении заявленных требований Агентства на сумму 3 035 млн руб. 
отказано (судебное решение вступило  в законную силу, судебные акты 
нижестоящих инстанций будут обжалованы в Верховном суде Россий-
ской Федерации в кассационном порядке после опубликования судеб-
ных актов кассации в полном объеме).

Удовлетворены требования Агентства о привлечении к субсидиарной 
ответственности руководителей 31 кредитной организации на сумму 
478 110 млн руб. 

Агентству отказано в удовлетворении заявлений о привлечении  
к субсидиарной ответственности руководителей 3 кредитных организа-
ций на сумму 4 176 млн руб. 

Ранее вынесенные решения об отказе в удовлетворении заявлений  
о привлечении к субсидиарной ответственности руководителей 2 банков 
отменены, заявленные требования Агентства на сумму 27 326 млн руб.  
и 2 877 млн руб. удовлетворены.

Также ранее вынесенное решение об удовлетворении требований 
Агентства  о привлечении к субсидиарной ответственности руководите-
лей 1 банка на сумму  2 640 млн руб. отменено и назначено к пересмотру 
по вновь открывшимся обстоятельствам.

В правоохранительные органы направлено 120 обращений по выяв-
ленным  в ликвидируемых кредитных организациях признакам различ-
ных преступлений. 

Возбуждено 151 уголовное дело (в том числе по заявлениям, направ-
ленным  в правоохранительные органы ранее отчетного периода).

По 33 уголовным делам в отношении бывших руководителей,  
их соучастников и работников вынесены обвинительные приговоры.  
При рассмотрении 18 уголовных дел удовлетворены гражданские иски  
в размере 44,6 млрд руб. 

Управление текущими расходами ликвидируемых банков
Расходы на проведение конкурсного производства (ликвидацию)  

в отчетном году составили 15,9 млрд руб., что на 27% меньше аналогич-
ного показателя предыдущего года.

В соответствии с решением Совета директоров Агентства от 24 июня 
2019 г. (протокол № 2) завершен переход правового сопровождения лик-
видационных процедур  от сторонних лиц на ресурсы Агентства. По со-
стоянию на конец отчетного периода прекращены все договорные отно-
шения с организациями, привлеченными ранее  по номинации «Юриди-
ческие консультанты», за исключением случаев, когда  по инициативе 
кредиторов такое расторжение было признано нецелесообразным. 

В результате расходы на юридическое сопровождение в 2020 году 
снизились  по сравнению с предыдущим годом на 1,6 млрд руб. (19%)  
и составили 6,9 млрд руб. Также существенно уменьшились расходы  
по другим статьям. 

В целях бесперебойного проведения ликвидационных процедур и 
оперативной организации работы Агентством за отчетный период аван-
сировано расходов на сумму 650,8 млн руб., возвращено с учетом ранее 
предоставленных средств 624,4 млн руб.

Рассмотрение и удовлетворение требований кредиторов,  
работа органов управления ликвидируемых банков

По состоянию на 31 декабря 2020 г. установлены требования  
481,3 тыс. кредиторов ЛКО на общую сумму 3 254,1 млрд руб.

В отчетном периоде требования кредиторов удовлетворены в размере 
76,34 млрд руб. (в том числе: 73,66 млрд руб. — денежными средствами; 
2,68 млрд руб. — путем предоставления отступного).

Средний процент удовлетворения требований кредиторов в банках, 
в которых ликвидационные процедуры завершены за весь период дея-
тельности Агентства, составил 48,1%, что исторически является самым 
высоким значением. В разрезе очередности  за весь период деятельности 
Агентства требования кредиторов первой очереди в среднем удовлетво-
рены на 68,1%, второй очереди — на 36,7%, третьей — на 32,7%.

В отчетном периоде осуществлялись мероприятия по распределению 
и передаче участникам (акционерам) 6 кредитных организаций  
имущества, оставшегося после завершения расчетов с кредиторами  
в полном объеме, на общую сумму 3,6 млрд руб.

В течение 2020 года созвано 57 собраний кредиторов ликвидируемых 
банков.

5. Деятельность Агентства по управлению конкурсным 
производством (принудительной ликвидацией)  

в негосударственных пенсионных фондах
Управление ликвидационными процедурами

По состоянию на 31 декабря 2020 г. Агентством проводились ликви-
дационные процедуры в 28 НПФ, ранее осуществлявших деятельность 
по обязательному пенсионному страхованию и не поставленных на учет 
в системе гарантирования прав застрахованных лиц, в 27 из них открыта 
процедура конкурсного производства,  в 1 — введена процедура прину-
дительной ликвидации.

За время осуществления Агентством полномочий конкурсного управ-
ляющего (ликвидатора) НПФ ликвидационные процедуры завершены  
в 6 фондах, в том числе  в 1 из них — в 2020 году. 

Средняя продолжительность ликвидационных процедур составила  
5 лет 3 месяца.

Формирование средств для расчетов с кредиторами
За весь период осуществления ликвидационных процедур в результа-

те проводимого Агентством комплекса мероприятий в отношении иму-
щества НПФ обеспечено поступление денежных средств на счета НПФ, 
открытые в Агентстве,  в размере 32,3 млрд руб. (в том числе: пенсионные 
накопления — 28,3 млрд руб., пенсионные резервы — 3,6 млрд руб., кон-
курсная масса — 0,4 млрд руб.).

Всего за 2020 год в результате проведенных мероприятий по работе  
с активами на счета НПФ, открытые в Агентстве, поступило  
0,46 млрд руб., из них поступления  от реализации имущества составили 
0,43 млрд руб. (94% совокупного объема поступлений в 2020 году).

В отчетном периоде проведено 117 торгов имуществом ликвидируе-
мых НПФ.

Большая часть поступлений от реализации имущества НПФ (более 
0,2 млрд руб.) обеспечена за счет реализации на организованном рынке 
ипотечных сертификатов участия «Промышленная недвижимость».

Кроме того, средства для расчетов с кредиторами НПФ формирова-
лись за счет поступления денежных средств от прекращения/погашения 
ценных бумаг, а также за счет дохода по ценным бумагам и арендных пла-
тежей (22,47 млн руб., или 5% совокупного объема поступлений). По-
ступления денежных средств от претензионно-исковой работы  в отчет-
ном периоде составили 3,94 млн руб. (1%), что объясняется завершением 
основных мероприятий по взысканию активов.

Расходы на проведение ликвидационных мероприятий в отношении 
НПФ  за отчетный год составили 57,4 млн руб. 

В связи с недостаточностью у ликвидируемых НПФ средств для опла-
ты текущих расходов дополнительно осуществлялось их авансирование 
за счет собственных средств Агентства. Всего в отчетном периоде аван-
сировано расходов на сумму 22,2 млн руб., возвращены средства в разме-
ре 23,2 млн руб.

Выявление и оспаривание сомнительных сделок,  
привлечение к ответственности виновных лиц

По состоянию на 31 декабря 2020 г. в производстве арбитражных су-
дов находилось 4 дела об оспаривании сомнительных сделок ликвиди-
руемых НПФ. В 2020 году  по 1 заявлению требования Агентства удов-
летворены, по 4 заявлениям отказано  в удовлетворении требований.

Требования Агентства о привлечении к субсидиарной ответственно-
сти руководителей 1 НПФ на сумму 30,5 млн руб. удовлетворены частич-
но по лицам, привлекаемым к ответственности. Производство в части 
определения окончательного размера ответственности приостановлено 
до окончания расчетов с кредиторами (судебное решение не вступило  
в законную силу).

В правоохранительные органы направлено 3 заявления. Возбуждено 
уголовное дело по факту хищения имущества. 

Судебные приговоры не выносились.
Рассмотрение и удовлетворение требований кредиторов, работа 

органов управления ликвидируемых НПФ
Всего по состоянию на 31 декабря 2020 г. в реестры требований кре-

диторов внесено 2 137 137 требований кредиторов на общую сумму 
68,9 млрд руб. (в том числе требования кредиторов, подлежащие удов-
летворению за счет средств пенсионных накоплений, — на сумму  
60 млрд руб., за счет средств пенсионных резервов —  8,6 млрд руб., за счет 
конкурсной массы — 0,30 млрд руб.).

Всего в 2020 году более 86 тыс. кредиторов 26 НПФ выплачено  
560,74 млн руб.

В отчетном периоде созвано 2 собрания кредиторов ликвидируемых 
НПФ.

6. Деятельность Агентства по управлению конкурсным 
производством  в страховых организациях

Управление ликвидационными процедурами
По состоянию на 31 декабря 2020 г. Агентство осуществляло полно-

мочия конкурсного управляющего в 34 страховых организациях. В от-
четном году Агентство назначено конкурсным управляющим 6 страхо-
выми организациями. 

В 2020 году работники Агентства участвовали в работе 9 временных 
администраций по управлению страховыми организациями.

Формирование средств для расчетов с кредиторами
За весь период осуществления ликвидационных процедур в отноше-

нии страховых организаций совокупный объем поступлений денежных 
средств в конкурсную массу составил 2,01 млрд руб., из них 1,05 млрд руб. 
поступило в отчетном периоде.

Основными источниками поступлений стали денежные средства, пе-
речисленные  с расчетных счетов страховых организаций в связи с их за-
крытием (0,41 млрд руб.),  и средства, полученные от реализации иму-
щества посредством конкурентных процедур  и на организованном рынке 
ценных бумаг (0,4 млрд руб.). Доходы от управления имуществом  
(в том числе от участия в корпоративных действиях эмитентов) и погаше-
ния дебиторской задолженности обеспечили поступление 0,24 млрд руб.

В 2020 году Агентством реализовывалось имущество 21 страховой  
организации. Проведено 77 торгов их имуществом. Поступления от указан-
ных мероприятий составили 376,4 млн руб., основной объем которых сфор-

мирован за счет реализации недвижимого имущества (92%). Поступления 
от реализации ценных бумаг российских эмитентов  и государственных  
облигаций на организованном рынке ценных бумаг составили  23,6 млн руб.

В рамках проведения претензионно-исковой работы по взысканию 
задолженности перед ликвидируемыми страховыми организациями  
в 2020 году в арбитражные суды  и суды общей юрисдикции подано  
2 356 исковых заявлений на общую сумму 11 млрд руб., из них полностью 
или частично удовлетворены 939 исковых заявлений на сумму 
1,9 млрд руб. На конец отчетного периода на рассмотрении арбитражных 
судов и судов общей юрисдикции находилось 709 заявлений на общую 
сумму 7,9 млрд руб. Сумма поступлений денежных средств от претензи-
онно-исковой работы за 2020 год составила 0,07 млрд руб. — 55% сово-
купного объема поступлений за весь период ликвидационных процедур.

Расходы на проведение ликвидационных мероприятий в отношении 
страховых организаций за отчетный год составили 0,72 млрд руб. 

В 2020 году ввиду недостаточности у ликвидируемых страховых ор-
ганизаций средств для оплаты текущих расходов Агентством дополни-
тельно осуществлялось их авансирование за счет собственных средств. 
Всего в отчетном периоде авансировано расходов на сумму  
0,82 млрд руб., возвращено с учетом ранее предоставленных средств — 
0,49 млрд руб.

Выявление и оспаривание сомнительных сделок,  
привлечение к ответственности виновных лиц 

В отчетном периоде проведены проверки по выявлению сомнитель-
ных сделок  в 8 страховых организациях. В 7 из них выявлены сомнитель-
ные сделки и проводились мероприятия по их оспариванию.

В 2020 году в производстве судов общей юрисдикции и арбитражных 
судов находилось 200 дел об оспаривании сомнительных сделок ликви-
дируемых страховых организаций, из них 116 — по заявлениям, подан-
ным в 2020 году. В отчетном периоде  по 49 заявлениям требования 
Агентства были удовлетворены, отказано в удовлетворении требований 
по 18 заявлениям.

Поступления денежных средств в конкурсную массу ликвидируемых 
страховых организаций в результате оспаривания Агентством сомни-
тельных сделок в 2020 году составили 7 млн руб.

В отчетном периоде проведены проверки по выявлению обстоя-
тельств банкротства 9 страховых организаций.

В суды направлены заявления о привлечении к субсидиарной ответ-
ственности бывших руководителей 3 страховых организаций в размере 
2 039,4 млн руб. Также в суды направлены заявления о привлечении к от-
ветственности в форме возмещения убытков бывших руководителей  
5 страховых организаций в размере 4 006,5 млн руб.

Требования Агентства о взыскании убытков удовлетворены в отно-
шении руководителей 1 страховой организации на сумму 4 млн руб.

В правоохранительные органы направлено 21 заявление. 
В отчетном периоде возбуждено 14 уголовных дел.
Вынесен 1 обвинительный приговор; 1 уголовное дело в отношении 

работника 1 страховой организации прекращено. Назначен судебный 
штраф в размере 83,1 тыс. руб. 
Рассмотрение и удовлетворение требований кредиторов,  работа 

органов управления ликвидируемых страховых организаций
По состоянию на 31 декабря 2020 г. (нарастающим итогом) в ходе 

конкурсного производства заявлено 70 430 требований к страховым ор-
ганизациям на общую сумму 27,5 млрд руб., в том числе 6 767 требований 
на общую сумму 8,23 млрд руб. заявлены после даты закрытия реестра 
заявленных требований кредиторов.

В отчетном периоде осуществлены расчеты с кредиторами 1 страхо-
вой организации. По состоянию на 31 декабря 2020 г. требования креди-
торов страховых организаций удовлетворены на сумму 54,07 млн руб.

В отчетном периоде созвано 26 собраний кредиторов ликвидируемых 
страховых организаций.

7. Осуществление мер по повышению  
капитализации банков

Меры по повышению капитализации банков осуществляются в соот-
ветствии  с Федеральным законом от 29 декабря 2014 г. № 451-ФЗ 
«О внесении изменений  в статью 11 Федерального закона «О страхова-
нии вкладов физических лиц в банках Российской Федерации»  
и статью 46 Федерального закона «О Центральном банке Российской 
Федерации (Банке России)» путем размещения облигаций федерально-
го займа (далее — ОФЗ), внесенных Российской Федерацией в имущест-
во Агентства,  в субординированные обязательства и привилегирован-
ные акции банков.

С начала осуществления мер по повышению капитализации банков 
Агентством заключены договоры субординированного займа и догово-
ры о приобретении привилегированных акций с 34 банками на общую 
сумму 838 000 млн руб. За этот период 11 банков прекратили участво-
вать в программе повышения капитализации в связи со следующими 
обстоятельствами: передачей в казну Российской Федерации привиле-
гированных акций банка, приобретенных Агентством путем оплаты 
этих акций полученными ОФЗ; реорганизацией банков путем присое-
динения  к другим банкам, в отношении которых Агентством осуществ-
лялись меры по повышению капитализации; прекращением требований  
Агентства по договорам субординированного займа по основаниям, 
предусмотренным статьей 25.1  Федерального  закона  
от 2 декабря 1990 г. № 395-1  «О банках и банковской деятельности»; 
осуществлением мены требований Агентства по договорам субордини-
рованного займа на обыкновенные акции банков и последующим выку-
пом этих акций инвесторами. Один банк прекратил свою деятельность 
в связи с его реорганизацией путем присоединения к банку, в отношении 
которого Агентством не осуществляются меры по повышению капита-
лизации, ставшему правопреемником обязательств банка, прекратив-
шего свою деятельность.

Банки, участвующие в осуществлении мер по повышению капитали-
зации, приняли на себя обязательства в соответствии с заключенными  
с Агентством соглашениями. 

В 2020 году действовали обязательства по соблюдению банками ус-
ловий распоряжения ОФЗ, поддержанию величины собственных средств 
не ниже величины, определенной соглашениями, заключенными с бан-
ками, а также по соблюдению ряда требований, определенных указанны-
ми соглашениями.

Агентством осуществляется мониторинг исполнения банками обяза-
тельств, принятых в связи с осуществлением мер по повышению их капи-
тализации. В отношении банков, нарушивших обязательства, Советом 
директоров Агентства принимались решения о предъявлении им требо-
ваний об уплате штрафов. В период с начала осуществления мер по повы-
шению капитализации банков были предъявлены требования на общую 
сумму 1 432,29 млн руб., из них в 2020 году — на 1 млн руб. Поступившие 
от банков штрафы перечислены Агентством в федеральный бюджет  
Российской Федерации.

8. Обеспечение основных функций Агентства
Корпоративное управление

В 2020 году состоялось 6 заседаний Совета директоров Агентства,  
на которых рассмотрены стратегически важные вопросы деятельности 
Агентства. В частности, рассматривались вопросы об изменении персо-
нального состава Правления Агентства,  о Методике определения стои-
мости услуг по правовому сопровождению процедур конкурсного произ-
водства и ликвидации финансовых организаций, об установлении базо-
вой, дополнительной и повышенной дополнительной ставок страховых 
взносов,  о результатах и планах работы Службы внутреннего аудита,  
об утверждении Порядка взаимодействия Агентства с оператором фи-
нансовой платформы при осуществлении выплаты возмещения по вкла-
дам, о достаточности средств ФОСВ, об инвестировании временно  
свободных средств Агентства, о мерах по предупреждению банкротства 
банков и об использовании средств имущественного взноса Российской 
Федерации в имущество Агентства для реализации мер по предупрежде-
нию банкротства банков, о реализации мероприятий по работе с актива-
ми, приобретенными Агентством при осуществлении мер по предупреж-
дению банкротства банков, о ключевых показателях  эффективности 
Агентства, о тенденциях развития рынка вкладов, об утверждении  
Стратегии развития Агентства на период до 2025 года, а также вопросы, 
связанные с участием Агентства в реализации мер по повышению  
капитализации банков.

Практическая реализация решений Совета директоров Агентства 
осуществлялась Правлением Агентства. Проведено 117 заседаний Прав-
ления, на которых рассмотрены  786 вопросов по основной и операцион-
ной деятельности Агентства.

Правлением Агентства в 2020 году утверждены 43 внутренних регу-
лятивных документа (включая новые редакции), а также внесены изме-
нения в 84 внутренних регулятивных документа.

Система управления рисками Агентства
Система управления рисками направлена на обеспечение разумной 

гарантии достижения целей и задач, утвержденных в рамках Стратегии.
Для выявления ключевых рисков Агентства на ежегодной основе 

проводится процедура идентификации и оценки рисков в соответствии  
с утвержденными в Агентстве регулятивными документами. 

С учетом миссии и некоммерческой направленности деятельности 
Агентства,  а также зрелости системы управления рисками Агентства 
уровень предпочтительного риска (риск-аппетит) или уровень риска,  
на который готово идти Агентство для достижения своих целей и задач, 
ограничивается рисками низкого и среднего уровней.

В 2020 году продолжена работа по актуализации внутренних регуля-
тивных документов, регламентирующих процесс управления рисками 
Агентства, в соответствии  с изменениями законодательства, регулирую-
щего деятельность Агентства, новыми стратегическими целями и задача-
ми, поставленными перед Агентством, и обновленным стандартом управ-
ления рисками. В соответствии со стандартом ISO 31000:2018 повышение 
эффективности риск-менеджмента реализуется Агентством путем интег-
рации системы управления рисками в систему управления и принятия  
решений. В 2020 году Агентство начало процесс подготовки перехода  
на специализированные программные продукты в целях достижения 
максимального уровня интеграции системы управления рисками во все 
бизнес-процессы Агентства, в том числе в процессы принятия решений. 

В отчетном году в соответствии с практикой Банка России и наилуч-
шими мировыми стандартами управления рисками установлены ключе-
вые индикаторы рисков деятельности всех структурных подра-
зделений Агентства. 

В 2020 году актуализирован перечень рисков в дочерних и 
зависимых обществах Агентства, а также проведен мониторинг 
выполнения мероприятий по предупреждению рисков.

ОБОБЩЕННЫЕ ДАННЫЕ  ГОДОВОГО ОТЧЕТА ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ  
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ» ЗА 2020 ГОД

111
 С учетом консолидации по каждому вкладчику счетов обязательств банка и без учета встречных 

требований банка.
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Результат независимой оценки эффективности системы 
управления рисками показал, что действующая в Агентстве си-
стема управления рисками соответствует характеру и масштабу 
выполняемых Агентством функций и операций.

Внутренний и внешний аудит
Служба внутреннего аудита (далее — Служба) является самостоя-

тельным структурным подразделением Агентства, образованным  
для обеспечения функции контроля Советом директоров Агентства дея-
тельности Агентства.

В отчетном периоде Службой проведены запланированные на основе 
риск-ориентированного подхода контрольные мероприятия. Руковод-
ство Агентства проинформировано о результатах внутреннего аудита 
бизнес-процессов и направлений деятельности Агентства, им приняты 
меры реагирования, направленные на достижение стратегических целей 
и приоритетных задач Агентства. Результаты внутреннего аудита под-
тверждают выполнение объектами аудита возложенных на них  
функций, адекватность системы внутреннего контроля организацион-
ной структуре и масштабам деятельности Агентства. 

Реализация кадровой политики
Структура Агентства на конец отчетного периода включала 20 депар-

таментов, 2 управления в составе Административно-хозяйственного де-
партамента, 1 управление  в составе Департамента исследований и ана-
лиза, Службу и 4 представительства  в федеральных округах.

В отчетном году особое внимание уделялось подбору персонала. 
Определены методические подходы к подбору специалистов в штат 
Агентства для юридического сопровождения ликвидационных проце-
дур, выстроены процессы взаимодействия между подразделениями, уча-
ствующими в подборе персонала, налажена эффективная коммуникация 
между ними. Процесс подбора персонала был автоматизирован  и пере-
веден преимущественно в дистанционный формат, при этом эффектив-
ность рекрутинговой деятельности Агентства по-прежнему оставалась 
на высоком уровне.

Фактическая численность персонала Агентства по состоянию  
на 31 декабря 2020 г. составила 1 376 человек.

Антикоррупционная политика Агентства
Во исполнение требований законодательства Российской Федерации  

и Национального плана противодействия коррупции на 2018–2020 годы 
в Агентстве образована и действует система профилактики и противо-
действия коррупции.

В отчетном периоде Агентством реализованы мероприятия по проти-
водействию коррупции, в том числе связанные с соблюдением требова-
ний к служебному поведению  и урегулированию конфликта интересов, 
исполнением работниками Агентства установленных для работников 
государственных корпораций антикоррупционных запретов, обязан-
ностей и ограничений, поддержанием в актуальном состоянии раздела   
о противодействии коррупции на официальном сайте Агентства, обеспе-
чением работы телефона доверия.

Осуществлено проведение декларационной кампании 2020 года  
(за 2019 отчетный год), в ходе которой Службой проанализированы све-
дения о доходах, расходах,  об имуществе и обязательствах имуществен-
ного характера 653 работников Агентства.

Правлением Агентства дважды рассматривался вопрос о состоянии 
антикоррупционной работы в Агентстве и мерах по ее совершенствова-
нию, а также утвержден план мероприятий Агентства по противодейст-
вию коррупции на 2021 год.

Информационные технологии
В отчетном периоде завершено создание распределенной симметрич-

ной отказоустойчивой ИТ-инфраструктуры Агентства за счет запуска  
в эксплуатацию модернизированной аппаратной платформы в новом 
центре обработки данных. 

В целях обеспечения процессов юридически значимого электронного 
документооборота в прикладных системах Агентства запущен в про-
мышленную эксплуатацию аппаратно-программный комплекс системы 
электронной подписи на базе промышленного решения «Крипто-
Про DSS».

Большое внимание в отчетном периоде уделялось совершенствова-
нию  ИТ-сопровождения ликвидационных процедур. Введены в опытно-
промышленную эксплуатацию автоматизированная система управления 
ликвидационными проектами и централизованная кадровая система 
ЛФО. Организовано информационно-техническое обеспечение деятель-
ности временных администраций по управлению финансовыми органи-
зациями, на ИТ-инфраструктуре Агентства размещены автоматизиро-
ванные банковские системы 16 ЛКО, обеспечено оперативное ИТ-сопро-
вождение всех ликвидационных процедур, осуществляемых Агентством.

В целях эффективной автоматизации бизнес-процессов системы 
страхования вкладов в 2020 году проведена модернизация программных 
средств, обеспечившая исполнение Агентством вступившей в силу  
с 1 октября 2020 г. обязанности страхования денежных средств неком-
мерческих организаций социальной направленности, а также временно 
высоких остатков денежных средств на счетах физических лиц, образо-
вавшихся в результате особых обстоятельств. В рамках обеспечения бес-
перебойной работы системы гарантирования пенсионных накоплений 
осуществлена модернизация программного обеспечения системы веде-
ния реестра финансовых организаций (в части НПФ). 

Значимым мероприятием отчетного периода стало развертывание 
инфраструктуры удаленного доступа работников к ресурсам Агентства, 

выполненное в кратчайшие сроки для обеспечения работоспособности 
Агентства в условиях действия ограничительных мер, вызванных панде-
мией COVID-19. С марта 2020 года помимо развертывания необходимой 
инфраструктуры, потребовавшего значительного масштабирования вы-
числительных ресурсов, была организована работа 1-й линии поддер-
жки удаленного доступа служащих Агентства, а также организована уда-
ленная работа сотрудников ЛФО, обеспечивающих сопровождение лик-
видационных процедур.

Информационная политика и международное сотрудничество
В 2020 году ключевыми темами информационной повестки  

Агентства были вопросы развития ССВ, совершенствования системы 
ликвидации (банкротства) финансовых организаций, привлечения  
к ответственности лиц, виновных в доведении банков до банкротства, 
повышения эффективности продажи активов ЛФО, а также реализации 
программы развития «Электронного АСВ», включая расширение  
практики предоставления дистанционных услуг.

За отчетный год подготовлено и разослано в СМИ 283 пресс-релиза  и 
информационных сообщения. Представителями Агентства даны 
327 комментариев  и интервью электронным и печатным СМИ. Вышло 
33 246 публикаций, освещающих деятельность Агентства, включая 
992 обязательных. Агентство осуществляло мониторинг и анализ инфор-
мационного поля (на основании более 60 тыс. медийных источников)  
в целях оперативного реагирования на возникающие информационные 
вызовы и запросы со стороны различных групп потребителей его услуг. 

Для повышения удобства получения информации о деятельности 
Агентства  в 2020 году был запущена новая версия официального сайта 
Агентства. При его модернизации применялся объектно-ориентирован-
ный подход к визуализации данных,  а современные ИТ-решения позво-
лили повысить скорость и надежность их представления. В отчетном пе-
риоде осуществлено 29 600 обновлений официального сайта Агентства. 

Для оперативного информирования населения в Агентстве круглосу-
точно функционировала бесплатная телефонная горячая линия.  
В 2020 году количество обращений вкладчиков и кредиторов по телефо-
ну горячей линии Агентства составило более 398,5 тыс. звонков (свыше 
33 тыс. ежемесячно). 

Международное сотрудничество
На состоявшемся в ноябре 2020 года Общем годовом собрании  

Международной ассоциации страховщиков депозитов (далее — МАСД) 
Генеральный директор Агентства Исаев Юрий Олегович избран прези-
дентом и председателем исполнительного совета МАСД сроком на два 
года. Ранее руководителями МАСД, созданной в 2004 году  и в настоящее 
время объединяющей 116 организаций, были представители Канады, 
США, Польши и Японии. 

Наряду с МАСД Агентство активно участвовало в отчетном периоде  
в работе Европейского форума страховщиков депозитов (далее — ЕФСД), 
членами которой являются более 70 организаций, управляющих систе-
мами страхования депозитов,  из 47 стран Европы. В 2020 году представи-
тель Агентства входил в состав совета директоров ЕФСД.

В 2020 году была интенсифицирована работа по согласованию основ-
ных направлений и параметров гармонизации систем страхования вкла-
дов государств — членов Евразийского экономического союза. Состоя-
лось 8 заседаний Экспертной группы по вопросам гармонизации законо-
дательства в сфере страхования (гарантирования) банковских вкладов 
(депозитов), ликвидации, финансового оздоровления и банкротства 
кредитных организаций при Консультативном комитете по финансовым 
рынкам Евразийской экономической комиссии. Утверждено первое  
заключение по вопросам срока начала выплат страхового возмещения  
и срока получения доступа страховщиков к реестру вкладчиков, отража-
ющее в том числе и подготовленные Агентством предложения.

Закупочная деятельность Агентства
Закупочная деятельность Агентства осуществляется в соответствии  

с Федеральным законом от 18 июля 2011 г. № 223-ФЗ «О закупках  
товаров, работ, услуг отдельными видами юридических лиц» и разрабо-
танным в соответствии с ним Положением о закупке товаров, работ, 
услуг государственной корпорацией «Агентство по страхованию  
вкладов», утвержденным решением Совета директоров Агентства  
от 28 июня 2018 г.  (протокол № 7). 

В 2020 году широко применялись конкурентные способы закупок, 
проводимые в электронной форме с использованием электронных пло-
щадок. Проведено 13 конкурсов, 38 аукционов, 3 запроса котировок  
и 4 запроса предложений.

По итогам 13 конкурсов заключено 13 договоров на сумму  
254,52 млн руб.,  по итогам 6 аукционов (в том числе одного многолото-
вого) — 7 договоров на общую сумму 13 928,73 тыс. долл. США (рубле-
вый эквивалент на дату подведения итогов закупок — 1 012,36 млн руб.), 
по итогам 32 аукционов (в том числе двух многолотовых) — 36 договоров 
на общую сумму 198,79 млн руб., по итогам 3 запросов котировок —   
3 договора на общую сумму 5,31 млн руб., по итогам 4 запросов предло-
жений — 3 договора на общую сумму 13,63 млн руб. 

Экономия средств от проведения закупок с использованием конку-
рентных процедур оценивается в 235,22 млн руб. (14% начальной (мак-
симальной) цены договоров). При проведении закупок конкурентными 
способами, в которых установлены начальные (максимальные) цены 
единицы продукции, экономия средств достигнута  за счет снижения та-
ких цен. 

Всего осуществлено 2 556 закупок, которые привели к заключению 
договоров  на общую сумму 4 588,14 млн руб.

Финансирование деятельности Агентства
Общая сумма фактических затрат Агентства составила  

7 210,6 млн руб., что соответствует 89,3% плановых расходов  
(8 077,1 млн руб.), в том числе административно-хозяйственные расхо-
ды составили 6 429,6 млн руб. (88,3% плана), капитальные вложения — 
781,0 млн руб. (97,7% плана). 

По результатам деятельности за 2020 год Агентством получена  
чистая прибыль  в сумме 0,7 млрд руб.

9. Отчет о выполнении Стратегии развития Агентства  
на период до 2020 года

В 2020 году завершена реализация Стратегии развития государствен-
ной корпорации «Агентство по страхованию вкладов» на период  
до 2020 года, утвержденной решением Совета директоров Агентства  
от 14 декабря 2015 г. (протокол № 17)  (далее — Стратегия-2020). 

Стратегия-2020 ставила целью развитие новых и совершенствование 
имеющихся функций Агентства, дальнейшее повышение надежности  
и удобства его услуг  для потребителей, в том числе путем предоставления 
максимально возможного числа услуг в электронном виде.

За прошедшие 5 лет удалось достичь ключевых целей, поставленных 
перед Агентством в рамках Стратегии-2020. Агентство успешно выпол-
няло в этот период свои функции, продемонстрировало надежность  
и способность решать задачи в сложных условиях (в том числе в услови-
ях распространения в 2020 году новой коронавирусной инфекции), оста-
ваясь для потребителей финансовых услуг важным фактором стабиль-
ности финансовой системы. 

Реализация Стратегии-2020 в отчетном году осуществлялась на осно-
вании плана  на 2020 год, утвержденного решением Правления Агентст-
ва от 30 декабря 2019 г. (протокол № 118), который выполнен по всем 
направлениям.
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млн руб.
 А К Т И В на 31.12.2020 на 31.12.2019 на 31.12.2018
 I. АКТИВЫ    
1 Инвестиции средств фонда обязательного страхования вкладов 12 814 25 145 54 568

1.1  долгосрочные 8 693 9 270 7 218
1.2  краткосрочные 4 121 15 875 47 350

2 Инвестиции средств фонда гарантирования пенсионных накоплений 4 688 3 359 2 048
2.1  долгосрочные 3 881 2 229 2 048
2.2  краткосрочные 807 1 130 0

3 Инвестиции средств Агентства, не относящихся к фондам 80 879 75 191 82 303
3.1  долгосрочные 50 683 50 445 39 509
3.2  краткосрочные 30 196 24 746 42 794

4 Финансирование мер по предупреждению банкротства финансовых организаций и 
урегулированию обязательств банков

1 125 578 1 154 076 1 162 033

5 Финансирование мер по повышению капитализации банков 628 583 628 583 634 900
6 Основные средства 3 388 2 615 2 027
7 Денежные средства 4 628 1 757 1 958

из них:
7.1 денежные средства фонда обязательного страхования вкладов 13 27 78
7.2 денежные средства фонда гарантирования пенсионных накоплений 3 2 4

8 Прочие активы 1 596 375 1 633 132 1 652 412
 ИТОГО по разделу I 3 456 933 3 523 858 3 592 249
 Б А Л А Н С 3 456 933 3 523 858 3 592 249
 П А С С И В на 31.12.2020 на 31.12.2019 на 31.12.2018
 II. СОБСТВЕННЫЕ СРЕДСТВА
9 Средства фонда обязательного страхования вкладов 58 760 49 936 40 252
10 Средства фонда гарантирования пенсионных накоплений 4 537 3 230 2 158
11 Средства имущественного взноса Российской Федерации и Банка России, 717 540 722 809 735 261

из них:
11.1 средства на реализацию мер по  предупреждению банкротства и урегулирова-
нию обязательств банков

81 722 86 985 92 878

11.2 средства на осуществление мер по повышению капитализации банков 628 583 628 583 634 900
12 Фонды и  резервы 0 0 0
13 Нераспределенная прибыль (непокрытый убыток) 7 194 7 324 0

ИТОГО по разделу II 788 031 783 299 777 671
III. ОБЯЗАТЕЛЬСТВА

14 Займы и кредиты полученные, в том числе: 1 451 494 1 668 503 1 879 889
14.1  долгосрочные 1 144 118 716 944 1 694 599
14.2  краткосрочные 307 376 951 559 185 290

15 Средства финансовых организаций в ходе конкурсного производства и ликвидации 58 885 53 111 68 998
16 Прочие обязательства 1 158 523 1 018 945 865 691
 ИТОГО по разделу III 2 668 902 2 740 559 2 814 578
 Б А Л А Н С 3 456 933 3 523 858 3 592 249

Справочно: Забалансовые ценности и обязательства
17 Обеспечения обязательств и платежей полученные 1 174 664 1 176 519 1 168 993
18 Обеспечения обязательств и платежей выданные 0 0 0
19 Износ основных средств 1 688 1 303 966

Генеральный директор Ю.О. Исаев

Финансовый директор — Главный бухгалтер Н.Д. Молодцова

15 февраля 2021 г.
Достоверность бухгалтерского баланса подтверждена аудиторской фирмой ООО «ФинЭкспертиза», являющейся членом саморегулируемой 
организации аудиторов Ассоциация «Содружество» (СРО ААС), свидетельство о членстве № 15929, ОРНЗ - 12006017998.  
Заместитель генерального директора: Н.Е. Борзова (квалификационный аттестат от 09.07.2012 № 01-000709, ОРНЗ 22006050917), 
действующая по доверенности №ОБ/10720/21-ФЭ-2 от 01.07.2020

БУХГАЛТЕРСКИЙ БАЛАНС
государственной корпорации «Агентство по страхованию вкладов» за 2020 год

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ВолгоградНИПИморнефть» по поручению  
ООО «ЛУКОЙЛ-Транс» объявляет о начале общественных об-
суждений материалов документации по корректировке (перера-
ботке) плана по предупреждению и ликвидации разливов нефти 
и нефтепродуктов (ПЛРН) и материалов оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС), включая техническое задание 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду (далее 
— ТЗ на ОВОС), ООО «Варандейский терминал».

Название намечаемой деятельности: «План по преду-
преждению и ликвидации разливов нефти и нефтепродуктов 
(ПЛРН) на Варандейском нефтяном отгрузочном терминале 
(ВНОТ) ООО «Варандейский терминал».

Цель намечаемой деятельности: Целью корректировки 
(переработки) ПЛРН по истечении срока его действия являет-
ся актуализация и определение всех мероприятий, направлен-
ных на выявление, ликвидацию и профилактику последствий 
возможных чрезвычайных ситуаций, вызванных утечкой нефти 
и нефтепродуктов на опасном производственном объекте —  
ВНОТ ООО «Варандейский терминал», расположенном в аквато-
рии Баренцева моря.

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ, 
Архангельская область, Ненецкий автономный округ, Муници-
пальный район «Заполярный район».

Заказчик: ООО «ЛУКОЙЛ-Транс» (115035, г. Москва, Большая 
Ордынка, д. 1, тел.: +74956208837, e-mail: lukoil-trans@lukoil.com).

Проектная организация: ООО «ВолгоградНИПИмор-
нефть» (400074, г.Волгоград, ул. Рабоче-Крестьянская, д.30 «А», 
тел.: (8442) 97-09-21, e-mail: vnipimn@vnipimn.ru).

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: Администрация муниципального рай-
она «Заполярный район» (166700, Ненецкий автономный 
округ, п. Искателей, ул. Губкина, д. 10, тел.: (81853) 4-88-23, 
e-mail: admin-zr@mail.ru).

Срок проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: 2021 г.

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния (в формате видео-конференц-связи).

Форма представления замечаний и предложений: пись-
менная.

Ознакомиться с материалами ПЛРН, ОВОС, включая проект 
ТЗ на ОВОС, можно с 21.05.2021 г. по 25.07.2021 г. в холле здания 
Администрации муниципального района «Заполярный район» 
по адресу: Ненецкий автономный округ, п. Искателей, ул. Губ-
кина, д. 10. с 9.00 до 17.00, кроме выходных и праздничных 
дней. Для учета замечаний и предложений в холле размещается  
Журнал регистрации замечаний и предложений.

Электронный вид материалов ПЛРН и ОВОС, включая ТЗ на 
ОВОС, доступен по ссылке http://vnipimn.ru/owncloud/index.
php/s/EEpwTS6LySnYYLG. 

Направить свои замечания и предложения также можно 
по адресам:

—  166700, РФ, Ненецкий автономный округ, п. Искателей, 
ул. Губкина, д. 10, e-mail: admin-zr@mail.ru;

—  400074, г. Волгоград, ул. Рабоче-Крестьянская, д. 30 «А»,  
e-mail: vzolotarev@vnipimn.ru.

Сроки предоставления замечаний и предложений: с 
21.05.2021 г. по 25.07.2021 г.

Общественные слушания состоятся 24.06.2021 г. в 14.00 по 
московскому времени.

В соответствии с постановлением Правительства РФ от 3 
апреля 2020 г. № 440 общественные слушания будут проводить-
ся с использованием средств дистанционного взаимодействия 
(онлайн-формат, видео-конференц-связь (ВКС) посредством 
приложения Microsoft Teams). Для участия в слушаниях необ-
ходимо открыть в интернет-браузере приведенную ниже ссылку 
на персональном компьютере, оборудованном колонками или 
наушниками и микрофоном, либо на мобильном телефоне, с на-
личием подключения к сети «Интернет».

Подключение к ВКС по ссылке: https://teams.microsoft.
com/l/meetup-join/19%3ameeting_MWEzODY2ODAtNGRk
ZS00NDAyLThlMjItMGFkMDFkZDhlNjEz%40thread.v2/0?
context=%7b%22Tid%22%3a%224faff13a-ae13-48b4-b7ef-
863180630402%22%2c%22Oid%22%3a%227e5ac1f7-8bfe-4e53-
9ac0-aec4a58f1e5f%22%7d

Контактная информация: Разработчик ПЛРН и ОВОС  
ООО «ВолгоградНИПИморнефть» (400074, г. Волгоград, 
ул. Рабоче-Крестьянская, д. 30 «А») — Главный инженер про-
екта Черевиченко Елена Олеговна, тел.: +7 (8442) 93-05-75, 
e-mail: ECherevichenko@vnipimn.ru. Начальник отдела мони-
торинга и проектирования экологической безопасности —  
Золотарев Вадим Евгеньевич, тел.: +7 (8442) 99-08-57,  
e-mail: vzolotarev@vnipimn.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

Управление поисково-разведочных работ ПАО «Сургутнефте-
газ» совместно с Администрацией муниципального образования 
Приуральский район уведомляют о проведении общественных 
обсуждений по объекту государственной экологической 
экспертизы — проектной документации «Поисково-оце-
ночная скважина №4820П Хадыяхинского участка недр», 
содержащей материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду (далее — ОВОС) и техническое задание на про-
ведение ОВОС (далее — Материалы).

Название и цель намечаемой деятельности: снижение не-
гативного воздействия на окружающую среду при строительстве 
поисково-оценочной скважины №4820П Хадыяхинского участ-
ка недр.

Месторасположение намечаемой деятельности: ЯНАО, 
Приуральский район, Хадыяхинский участок недр.

Наименование и адрес заказчика: Управление поисково-
разведочных работ  ПАО «Сургутнефтегаз», юридический адрес 
— ул. Григория Кукуевицкого, 1, корпус 1, г. Сургут, ХМАО—
Югра, Тюменская область, Российская Федерация, 628415; по-
чтовый адрес — ул. Энтузиастов, 35, г. Сургут, ХМАО—Югра, 
Тюменская область, Российская Федерация, 628404.

Примерные сроки проведения ОВОС: с февраля 2021 года 
по июль 2021 года.

Орган, ответственный за проведение общественных об-
суждений: Администрация муниципального образования Приу-
ральский район совместно с заказчиком.

Контактные лица:
—  от Администрации — специалист отдела муниципального 

контроля и охраны окружающей среды управления при-
родно-ресурсного регулирования, землепользования и ох-
раны окружающей среды Администрации муниципального 
образования Приуральский район Кирьянов Денис Андре-
евич, тел.: 8 (34993)22-335, 22699@priuralye.com

—  от заказчика — начальник отдела проектирования строи-
тельства скважин управления поисково-разведочных ра-
бот ПАО «Сургутнефтегаз» Федоров Анатолий Олегович,  
тел.: 8 (3462) 41-53-05, OUT.UPRR-OPS@surgutneftegas.ru.

I этап — обсуждения — Ознакомление с предваритель-
ными материалами ОВОС и проектом технического задания 
ОВОС, прием и регистрация замечаний и предложений (жур-
нал регистрации замечаний и предложений) к ним от граждан 
и общественных организаций (объединений) с 22.05.2021 г. по 
20.06.2021 г. по адресам:

—  районная библиотека Приуральского района, 629620, 
ЯНАО, Приуральский район, с. Аксарка, ул. Советская, д. 9, 
читальный зал;

—  управление поисково-разведочных работ ПАО «Сургутне-
фтегаз», 628404, Тюменская область, ХМАО–Югра, г. Сур-
гут ул. Энтузиастов, д.35, каб.№413, тел.: 8 (3462) 41-53-05, 
факс: 8 (3462) 40-31-11.

Форма представления замечаний и предложений: устная 
и письменная.

II этап — слушания — Ознакомление с Материалами, прием 
и регистрация замечаний и предложений (журнал регистрации 
замечаний и предложений) к ним от граждан и общественных 
организаций (объединений) по адресам:

—  в срок с 21.06.2021 г. по 20.07.2021 г. в районной библио-
теке Приуральского района, 629620, ЯНАО, Приуральский 
район, с. Аксарка, ул. Советская, д.9, читальный зал;

—  в срок с 21.06.2021 по 20.08.2021 в управлении поиско-
во-разведочных работ ПАО «Сургутнефтегаз», 628404,  
Тюменская область, ХМАО–Югра, г.Сургут ул. Эн-
тузиастов, д. 35, каб. № 413, тел.: 8 (3462) 41-53-05,  
факс: 8 (3462) 40-31-11, (с 09.00 до 17.00).

Форма представления замечаний и предложений: устная 
и письменная.

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 21 июля 
2021 года в 10 час. 00 мин по адресу: ЯНАО, Приуральский район, 
с. Аксарка, ул. Первомайская, д.24, здание Администрации муни-
ципального образования Приуральский район (конференц-зал).

Для более полного информирования общественности, предва-
рительные материалы ОВОС, проект технического задания ОВОС, 
Материалы размещены в сети интернет на официальном сайте 
ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе «Экология», подраздел «Сведе-
ния для общественности» по адресу: https://www.surgutneftegas.
ru/ responsibility/ecology/svedeniya-dlya-obshchestvennosti/, за-
мечания и предложения по которым можно направить на адрес 
электронной почты: OUT.UPRR-OPS@surgutneftegas.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных слушаний
Общество с ограниченной ответственностью «Совмест-

ная компания «РУСВЬЕТПЕТРО» совместно с Администра-
цией муниципального района «Заполярный район» Ненец-
кого автономного округа уведомляет о начале обществен-
ных обсуждений по объектам государственной экологи-
ческой экспертизы: проектная документация «Обустрой-
ство Западно-Хоседаюского месторождения ЦХП (блок 
№ 3) на период пробной эксплуатации». Корректировка»,  
«Обустройство Западно-Хоседаюского месторождения 
ЦХП (блок № 3) на период полного развития. Расшире-
ние системы ППД и обустройство кустовой площадки  
№ 12». Корректировка», содержащая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: строительство объектов 
добычи нефти Западно-Хоседаюского месторождения Централь-
но-Хорейверского поднятия.

Местоположение объекта намечаемой деятельности: 
проектируемые объекты расположены в Ненецком автоном-
ном округе Архангельской области в муниципальном районе  
«Заполярный район».

Наименование и адрес заявителя: Общество с ог-
раниченной ответственностью «Совместная компания  
«РУСВЬЕТПЕТРО», Россия, 127422, г. Москва, Дмитровский 
проезд, дом 10, строение 1.

Генеральный проектировщик, разработчик ОВОС:  
АО «Гипровостокнефть» (443041, г. Самара, ул. Красно- 
армейская, д.93).

Срок проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: июнь 2020 года — июль 2021 года.

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений: Администрация муниципального 
района «Заполярный район» Ненецкого автономного округа.

Форма общественных обсуждений: общественные  
слушания.

Форма представления замечаний и предложений: пись-
менная.

Общественная приемная открыта: с 21.05.2021 г.  
по 22.07.2021 г. в Администрации муниципального района 
«Заполярный район» по адресу: Ненецкий автономный округ, 
п. Искателей, ул. Губкина, д. 10. Время работы обществен-
ной приемной с 9.00 до 17.00 кроме выходных и праздничных 
дней. В общественной приемной представлены следующие 
материалы: проектная документация, содержащая материа-
лы ОВОС, Техническое задание на проведение ОВОС, Журнал 
регистрации замечаний и предложений по намечаемой хо-
зяйственной деятельности, в котором заинтересованные лица  
и представители общественности могут оставлять свои отзы-
вы и комментарии. В электронном виде материалы доступны:  
http://www.gipvn.ru/proektnye-raboty/7/893/.

Направить свои замечания и предложения можно по 
адресам:

—  166700, РФ, Ненецкий автономный округ, Заполярный р-н, 
пос. Искателей, ул. Губкина, д. 10, e-mail: admin-zr@mail.ru;

—  443041, РФ, г. Самара, ул. Красноармейская, д. 93,  
e-mail: Gipvn@Gipvn.ru; Pavel.Zuev@giprovostokneft.ru.

Сроки представления замечаний и предложений:  
с 21.05.2021 г. по 22.07.2021 г.

Общественные слушания состоятся 22 июня 2021 г.  
в 14.00 по московскому времени.

В соответствии с постановлением Правительства РФ  
от 3 апреля 2021 г. № 440 (редакция от 17.03.2021 г.) обществен-
ные слушания будут проводиться с использованием средств ди-
станционного взаимодействия (онлайн-видео-конференц-связь) 
посредством электронного приложения Zoom. Для участия в 
слушаниях необходимо установить данное приложение на пер-
сональный компьютер, оборудованный наушниками и микрофо-
ном, либо мобильный телефон с наличием подключения к сети 
«Интернет». Подключиться к ВКС можно по ссылке:
https://zoom.us/j/98688712095?pwd=OXhBZ3RCUzNYZUpPREp
obklmRWRyUT09https://zoom.us/j/7799211488?pwd=MU9NK2F
adVluTVg3cHcxR2txUU9JZz09, 

либо по идентификатору конференции: 986 8871 2095,  
пароль: DH7fCh.

Для участия необходимо направить заявку по адресу элек-
тронной почты: Pavel.Zuev@giprovostokneft.ru с указанием ФИО, 
места проживания (населенный пункт) и контактного телефона 
или позвонить по номеру 89277122362.

Контактная информация: Разработчик ОВОС:  
АО «Гипровостокнефть», 443041, г. Самара, ул. Красноармей-
ская, д. 93, начальник ОТЭИПП Зуев Павел Александрович. 
Тел.: 8 (927) 712-23-62.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Го-
сударственного комитета Российской Федерации по охране 
окружающей среды от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», ГОСТ 17.5.3.04-83 Охрана природы. Общие 
требования к рекультивации земель:

ООО «НИПИ «Нефтегазпроект» извещает о проведении 
общественных обсуждений по проектной документации объ-
екта «Обустройство Восточно-Мессояхского месторождения. 
Куст скважин №312, с коммуникациями», включая материа-
лы оценки воздействия на окружающую среду, техническое 
задание на проведение ОВОС.

Цели намечаемой деятельности: строительство и эксплу-
атация объекта «Обустройство Восточно-Мессояхского ме-
сторождения. Куст скважин № 312, с коммуникациями».

Месторасположение намечаемой деятельности: ЯНАО, 
Тазовский район.

Застройщик/технический Заказчик: АО «Мессояханефте-
газ», 629303, РФ, Тюменская обл., Ямало-Ненецкий авто-
номный округ, г. Новый Уренгой, мкр. Мирный, д. 1, корп. 
1Б.

Генеральный проектировщик: ООО «НИПИ «Нефтегаз-
проект», 625027, РФ, г. Тюмень, ул. 50 лет Октября, д. 38,  
тел.: 8 (3452) 69-99-13, 51-30-50, e-mail: info@nipingp.ru

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду:  01.05.2021 — 01.08.2021.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: пись-

менная.
Ознакомиться с предварительными материалами по оцен-

ке воздействия на окружающую среду, техническим заданием 
на проведение ОВОС, направить замечания и предложения 
можно в течение 30 дней со дня опубликования настоящего 
извещения в общественной приемной по адресам:

629360, ЯНАО, Тазовский район, с. Находка, ул. Подгор-
ная, д.2, административное здание МО, село Находка;

629350, ЯНАО, п. Тазовский, ул. Пушкина, д. 29, админи-
стративное здание МКУ «Центр по обеспечению жизнедея-
тельности коренных малочисленных народов Севера Тазов-
ского района», каб. №9.

Для ознакомления предварительные материалы оценки 
воздействия на окружающую среду, техническое задание на 
проведение ОВОС размещены на сайтах:

Администрации Тазовского района: https://tasu.ru/
mestnoe-samoupravlenie/munitsipalnyy-kontrol/materialy-po-
otsenke-vozdeystviya-na-okruzhayushchuyu-sredu/

Департамента имущественных и земельных отноше-
ний Администрации Тазовского района: https://dizoadm.
ru/novosti/%D0%A1%D0%BE%D0%B1%D1%8B%D1%8
2%D0%B8%D1%8F/materialy-po-otsenke-vozdeystviya-na-
okruzhayushchuyu-sredu/

Предоставить замечания можно также по электронной 
почте: Melnikova.TI@tmn.gazprom-neft.ru, Paromova.IV@tmn.
gazprom-neft.ru, shkvyryaea@nipingp.ru.

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 24 июня 
2021 года в 16.00 в здании Районного Дома культуры по адре-
су: п. Тазовский, ул. Геофизиков, д. 28А.

Ответственные организаторы:
—  от ООО «НИПИ «Нефтегазпроект» — Главный инженер 

проекта Шквыря Евгений Андреевич, сот.: 8 (908) 867-02-
07, e-mail: shkvyryaea@nipingp.ru;

—  от администрации Тазовского района — Начальник от-
дела учета земельных участков Шумов Сергей Влади-
мирович, тел.: 8 (34940) 2-42-69.

Принятие от граждан и общественных организаций пись-
менных замечаний и предложений в период до принятия 
решения о реализации намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности, документирование этих предложений в прило-
жениях к материалам по оценке воздействия на окружающую 
среду обеспечивается в течение 30 дней после окончания об-
щественного обсуждения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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АВТОСПОРТ Ралли 
«Шелковый путь» пройдет 
по территории России 
и Монголии

Маршрут 
построен

Михаил Щербань

В Москве прошла пресс-конференция, посвященная 
одиннадцатому по счету  международному ралли 
«Шелковый путь», который в этом году имеет статусы 
этапов двух самых престижных мировых ралли-рейдо-
вых гоночных серий — Кубка мира ФИА по ралли-рей-
дам и чемпионата мира по кросс-кантри ралли для 
мото- и квадроциклистов.

Маршрут уникального и неповторимого приключе-
ния в этом году протянется на пять с половиной тысяч 
километров, из которых почти три с половиной тысячи 
километров составят спецучастки. Стартует «Шелко-
вый путь» 1 июля 2021 года в Омске, а финишируют 
гонщики 11 июля в монгольском Улан-Баторе. Спор-
тсменов ждет 10 гоночных дней, включая этап-мара-
фон. На нем участники будут ремонтировать свои 
транспортные средства самостоятельно, а вот механи-
кам или каким-либо другим членам команд строго-на-
строго запрещено приближаться к гоночным болидам 
спортсменов — в этот день группы технической поддер-
жки будут базироваться на другом бивуаке.

Не останутся без нововведений и зрители — в 2021 
году впервые в истории Международного ралли «Шел-
ковый путь» принять участие в событии смогут все же-
лающие. У любителей ралли-рейдов будет возмож-
ность не только приветствовать экипажи на церемо-
нии торжественного старта в Омске, но и проехать все 
этапы ралли, следуя за гонщиками по специально под-
готовленному маршруту.

Руководитель проекта «Шелковый путь», наш ле-
гендарный гонщик Владимир Чагин рассказал журна-
листам, что еще в  2019 году было принято предложе-
ние из Монголии о проведении международного ралли 
«Шелковый путь» на территории этой республики:

— Скажу вам откровенно: реакция автомотоспор-
тивного сообщества на монгольскую часть маршрута 
оказалась не просто положительной, а восторженной. 
Поэтому у нас не было никаких сомнений в том, чтобы 
вновь включить этапы на территории Страны синего 

неба в программу гонки 2021 года. В этом году Россия 
и Монголия отмечают 100-летие установления дипло-
матических отношений. У нас нет никаких сомнений в 
том, что новый маршрут гонки понравится участни-
кам ралли — как красотой пейзажей тех регионов, где 
будут проходить спецучастки, так и сложностью про-
хождения дистанции. Хочу выразить благодарность 
всем тем, кто помогает нам в организации и проведе-
нии международного ралли «Шелковый путь» — наших 
российских, европейских, монгольских и китайских 
друзей и партнеров. Вместе мы добьемся максималь-
ного результата!  

ФУТБОЛ Сборная России начинает подготовку к финальной 
стадии чемпионата Европы 

Команда, подъем

Артур Нанян 

С
егодня вечером сбор-
ная России соберет-
ся в Новогорске и на-
чнет подготовку к 
чемпионату Европы. 
Первый матч турни-
ра запланирован на 
12 июня, когда ко-
манда Станислава 

Черчесова примет в Санкт-Пе-
тербурге бельгийцев. 

Формально подготовка к 
Евро началась уже на прошлой 
неделе, когда Черчесов огласил 
расширенный состав на пред-
стоящие соревнования. По тра-
диции, тренерский штаб сбор-
ной назвал список вызванных 
футболистов перед очередным 
туром Премьер-лиги. Сюрпри-
зов в заявке было предостаточ-
но, но в любом случае Черчесов 
свой выбор сделал. 

С четверга по субботу росси-
яне проведут три тренировки на 
базе в Новогорске, после чего от-
правятся в Австрию. Сбор прой-
дет в Нойштифте, где националь-
ная команда ранее уже готови-
лась к крупным турнирам: так 
было перед домашними Кубком 
конфедераций и чемпионатом 
мира. «Я там был, но в этот раз не 
полетел, потому что никогда не 

знаешь, где сейчас тебя схватит 
что-то. Здесь тест может быть от-
рицательным, а там нет. Только 
что мне прислали фотографии: 
поле готовят. Если три недели на-
зад оно еще было не в состоянии, 
то сейчас и с каждым днем оно 
будет все лучше и лучше, а к при-
езду газон будет идеальным. Все 
организационные вопросы ре-
шаются», — отметил Черчесов на 
пресс-конференции после огла-
шения состава. 

Сбор в Австрии продлится до 
31 мая. После утренней трени-
ровки команда вылетит во Вроц-
лав, где 1 июня проведет первый 
контрольный матч в рамках под-
готовки к Евро — против Польши. 
Игра обещает быть непростой: 
поляки здорово провели отбо-
рочный цикл, к тому же у них в 
составе есть один из лучших, 
если не лучший нападающий 
мира Роберт Левандовски из 
мюнхенской «Баварии». 

Сразу после матча россий-
ская сборная вернется на роди-
ну, где проведет несколько тре-
нировок на базе в Новогорске. 
Ну а последний контрольный по-
единок перед стартом Евро 
пройдет 5 июня в Москве: в со-
перниках будут болгары. 

Отметим, что три из четырех 
легионера сборной присоеди-
нятся к команде только на следу-
ющей неделе. Речь об Алексее 
Миранчуке («Аталанта»), Алек-
сандре Головине («Монако») и 
полузащитнике испанской «Ва-
ленсии» Денисе Черышеве. К 
слову, накануне Миранчук и Го-
ловин могли завоевать свои пер-
вые трофеи в Европе: «Аталан-
та» и «Монако» играли в фина-
лах Кубка Италии и Франции 
против «Ювентуса» и «ПСЖ» 
соответственно. Результаты 
этих встреч стали известны по-
сле подписания номера «РГ» в 
печать.

Что касается задач сборной 
на Евро-2020, то, по словам Чер-
чесова, какой-то конкретной 
цели перед командой не стоит.

— Сейчас нужно, чтобы все ре-
бята были здоровы. Потом будут 
контрольные матчи и так далее 
по списку. Мы знаем, с кем со-
перничаем и как они играют. 
Наша задача — максимально под-
готовиться. Есть первый барьер 
— группа, а в ней есть подбарье-

ры в виде сборных Финляндии, 
Дании и Бельгии. Отвечу фило-
софски: мы и на чемпионате 
мира не были фаворитами, но 
никто не отменял день икс, когда 
две команды выходят друг на-
против друга на футбольном 
поле, — подчеркнул в беседе с 
журналистами Черчесов.   

В последнем своем матче в конце 
марта Россия проиграла в гостях 
Словакии со счетом 1:2.

А К Ц Е Н Т

До старта Евро россияне проведут два 
контрольных матча: против 
Польши (1 июня) и Болгарии (5 июня)

Состав сборной

Расширенный состав национальной команды России выглядит следую-

щим образом: вратари — Юрий Дюпин («Рубин»), Андрей Лунев («Зе-

нит»), Матвей Сафонов («Краснодар»), Антон Шунин («Динамо»); 

защитники — Георгий Джикия («Спартак»), Игорь Дивеев, Марио Фер-

нандес (оба — ЦСКА), Роман Евгеньев («Динамо»), Юрий Жирков, Вя-

чеслав Караваев (оба — «Зенит»), Федор Кудряшов («Антальяспор», 

Турция), Илья Самошников («Рубин»), Андрей Семенов («Ахмат»); 

полузащитники — Дмитрий Баринов, Рифат Жемалетдинов, Максим Му-

хин (все — «Локомотив»), Александр Головин («Монако», Франция), Ар-

сен Захарян, Даниил Фомин (оба — «Динамо»), Роман Зобнин («Спар-

так»), Алексей Ионов («Краснодар»), Далер Кузяев, Андрей Мостовой, 

Магомед Оздоев (все — «Зенит»), Денис Макаров («Рубин»), Алексей 

Миранчук («Аталанта», Италия), Денис Черышев («Валенсия», Испа-

ния), нападающие — Артем Дзюба («Зенит»), Антон Заболотный 

(«Сочи»), Александр Соболев («Спартак»).

Резерв: Александр Максименко («Спартак»). Игорь Смольников, Юрий 

Газинский (оба — «Краснодар»), Дмитрий Чистяков («Зенит»), Даниил 

Лесовой («Динамо»), Резиуан Мирзов («Химки»), Федор Смолов («Ло-

комотив»).

Участникам ралли «Шелковый путь» предстоит преодолеть более 
пяти тысяч километров по территории России и Монголии.

ПЛАВАНИЕ 

Колесников 
взял «золото» 
ЧЕ на 100 м 
кролем

РАЗОГНАЛСЯ 
НА ВСЕ СТО
Анна Козина

Климент Колесников выиграл 
золотую медаль на дистанции 
100 метров вольным стилем на 
чемпионате Европы по водным 
видам спорта, который прохо-
дит в Будапеште. Для россияни-
на это третья победа после за-
плывов на 50 м на спине и эста-
феты 4х100 м кролем.

На стометровке вольным 
стилем Колесников финиширо-
вал с результатом 47,37 секун-
ды и установил рекорд соревно-
ваний, который с 2008 года 
принадлежал французу Алену 
Бернару (47,50). Бронзовую на-
граду завоевал еще один росси-
янин Андрей Минаков (47,74). 
Второе место занял итальянец 
Алессандро Миресси (47,45).

Напомним, что накануне Ко-
лесников сначала выиграл по-
луфинал на сотне кролем, а по-
том на «полтиннике» на спине 
снова побил собственный ми-
ровой рекорд — сбросил 13 со-
тых (23,80 против 23,93).

— Даже не знаю, что сказать. 
Всего 15 минут назад я плыл 
стометровку и чувствовал, что 
немного устал. Физически. В то 
же время я был полон внутрен-
ней, психологической энергии. 
Я пытался себя завести. И это 
получилось. Еще один рекорд 
мира обновил.

Но усталость все-таки взяла 
свое. После победной сотни 
кролем Колесников стартовал в 
полуфинале на дистанции 100 
м на спине. В утренней предва-
риловке он был первым, в ве-
черней сессии не смог пробить-
ся в финал, показав последнее 
время. После финиша он долго 
не мог прийти в себя. На всякий 
случай даже позвали врачей 
сборной и местных специали-
стов. Но все обошлось. С ше-
стым результатом в решающий 
заплыв прошел наш чемпион 
мира на 200 м на спине Евге-
нию Рылов. 

Вчера расстроились за титу-
лованную и опытную Юлию 
Ефимову. Она заняла четвертое 
место на дистанции 100 метров 
брассом. В финале Юля фини-
шировала за 1.06,33 минуты. 
Именно на стометровке Ефимо-
ва выступит на Олимпиаде в То-
кио.  Национальный отбор на 
200 м она не прошла. 

Зато соревновательную про-
грамму дня шикарно закрыли 
парни из эстафеты 4х200 ме-
тров вольным стилем, которую 
традиционно называют «гор-
дость нации». Мартин Малю-
тин, Александр Щеголев, Алек-
сандр Красных и Михаил Веко-
вищев одержали победу с ре-
кордом чемпионатов Европы — 
7.03,48. «Серебро» досталось 
британцам (7.04,61), «брон-
за» — итальянцы (7.06,05).  

ТЕННИС 
Карацев 
потерпел 
поражение
в Лионе 

КАК ОБ СТЕНУ 
ИЗ ДОЖДЯ
Анна Бекетова

Российский теннисист Аслан 
Карацев проиграл на старте 
турнира категории ATP-250 в 
Лионе. В матче первого круга 
Карацев уступил итальянцу Ян-
нику Синнеру со счетом 6:0, 
3:6, 4:6.

Соревнования во Франции 
не заладились с самого начала. 
Встреча Карацев — Синнер 
должна была состояться еще во 
вторник. Однако в Лионе нача-
лись проливные дожди, из-за 
которых все матчи были пере-
несены. Вчера, в среду, из-за ка-
призов погоды теннисистов 
тоже отправили в раздевалку 
на час после третьего гейма ре-
шающего сета. 

Уже 30 мая в Париже стар-
тует главный грунтовый тур-
нир — «Ролан Гаррос» . Между 
тем стало известно, что Аслан 
Карацев, который занимает 
25-е место в мировом рейтин-
ге, заявился на первый травя-
ной турнир года в немецком 
Штутгарте. Он пройдет на вто-
рой неделе парижского «Боль-
шого шлема» и начнется 8 
июня. Заявку на домашнем 
турнире в Германии возглавил 
Александр Зверев, который яв-
ляется шестой ракеткой мира. 
Он стал единственным игро-
ком топ-10, кто пусть на вся-
кий случай, но запланировал 
участие в турнире.   
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Информирование общественности  
о намечаемой хозяйственной деятельности

Администрация Киселевского городского округа и ООО «Уча-
сток «Коксовый» объявляют о проведении оценки воздействия 
на окружающую среду.

Название намечаемой деятельности: «Отработка запасов 
участков Коксовый Глубокий и Поле шахты им. Вахрушева Ки-
селевского каменноугольного месторождения». 

Цель намечаемой деятельности: Добыча угля.
Месторасположение намечаемой деятельности: на тер-

ритории Киселевского городского округа Кемеровской области. 
Наименование и адрес заказчика: ООО «Участок «Коксо-
вый», 652700, Кемеровская область, г. Киселевск, ул. Сетевая, 
32. Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: IV квартал 2020 г. — III квартал 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Киселевского городского округа.

Предполагаемая форма общественного обсуждения (на 
этапе уведомления, предварительной оценки и составле-
ния технического задания на проведение оценки воздей-
ствия на окружающую среду) — слушания. Форма предо-
ставления замечаний и предложений — письменная.

Место доступности утвержденного ТЗ по оценке воз-
действия на окружающую среду, материалов объекта го-
сударственной экологической экспертизы, предваритель-
ного варианта материалов по оценке воздействия на окру-
жающую среду:

— Кемеровская область, г. Киселевск, ул. Советская, 9 (Цен-
трализованная библиотечная система);

— Сайт общества с ограниченной ответственностью «Сибгео-
проект» www.sgp.su.

Сроки доступности:
— утвержденного ТЗ по оценке воздействия на окружающую 

среду: с 12.01.2021 г. до окончания процесса оценки воздействия 
на окружающую среду;

— материалов объекта государственной экологической эк-
спертизы и предварительного варианта материалов по оценке 
воздействия на окружающую среду с 21.05.2021 г. по 22.06.2021 г.

Прием замечаний и предложений также будет вестись 
по адресу электронной почты s.e.kis@mail.ru.

Дата, время и место проведения общественных слуша-
ний по вопросам намечаемой деятельности ООО «Участок 
«Коксовый» и объектам государственной экологической 
экспертизы: проектной документации «Отработка запа-
сов участков Коксовый Глубокий и Поле шахты им. Вах-
рушева Киселевского каменноугольного месторождения», 
в том предварительным материалам оценки воздействия 
на окружающую среду хозяйственной и иной деятельнос-
ти: 08.07.2021 г. в 10.00 по адресу: Кемеровская область, г. Кисе-
левск, ул. Панфилова, 7.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Во исполнение постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010  

№ 872  и Приказа ФАС России от 18.01.2019  № 38/19 АО «Газпром 
газораспределение» (далее – Об щество) разместило информацию  
о наличии (отсутствии) технической возможности доступа к регули-
руемым услугам по транспортировке газа по газораспределительным 
сетям АО «Газпром газораспределение» на июнь 2021 года  
(плановые показатели) на официальном сайте Общества по адресу:  
http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

БАСКЕТБОЛ Краснодарский «Локомотив-Кубань» отыгрался с «-19», но все равно 
уступил УНИКСу в первом матче полуфинальной серии Единой лиги

Плавилось кольцо
Илья Соболев

С
егодня в краснодарском 
«Баскет-Холле» местный 
«Локомотив-Кубань» 

проведет второй матч против 
казанского УНИКСа в полуфи-
нальной серии Единой лиги. По-
бедитель первой встречи выя-
снился лишь в овертайме: в до-
полнительной пятиминутке ка-

занцы оказались чуть точнее — 
98:87.

В регулярном чемпионате 
обе игры забрали «железнодо-
рожники». Но придавать этим 
победам большого значения не 
следовало, особенно второй, со-
стоявшейся в заключительном 
туре «регулярки». На тот матч 
УНИКС, готовившийся к фина-
лу Еврокубка, выставил резер-

вный состав. Собственно, выиг-
рав ту встречу, «Локо» и обеспе-
чил себе второе место в итого-
вой таблице гладкого чемпиона-
та, а Казань осталась третьей. 

Теперь же УНИКС пожаловал 
в Краснодар в полной боевой го-
товности. А «Локомотив», наобо-
рот, на всех сильнейших рассчи-
тывать не мог, но не по своей воле: 
из-за травм на паркет не вышли 
самый ценный игрок «регуляр-
ки» литовец Мантас Калниетис и 
Найджел Уильямс-Госс. Но матч 
все равно получился достойным 
внимания самых придирчивых 
баскетбольных гурманов.

Обескровленные «железно-
дорожники» сразу отпустили 
соперника вперед — 16:29 по 
и т о га м  п е р в о й  ч е т в е р т и . 
УНИКС уверенно удерживал 
комфортное преимущество, ко-
торое на старте четвертой 
10-минутки достигло 19 очков — 
75:56. Только к этому моменту 
главному тренеру хозяев Евге-
нию Пашутину удалось нащу-
пать рабочие сочетания, что по-
зволило «Локо» совершить 
грандиозный камбэк — 79:79 по 
итогам основного времени и ву-
аля — овертайм, первый в мат-
чах плей-офф за последние три 
года.

«Железнодорожники» мощно 
начали дополнительную пятими-
нутку, но теперь уже УНИКС по-
казал характер: казанцы пере-
хватили инициативу и довели 
дело до победы. Решающую роль 
у гостей сыграл Джон Браун, 
оформивший дабл-дабл (двуз-
начные показатели по двум пара-
метрам): 19 очков и 13 подборов. 
Его роль, к слову, отдельно отме-
тил и наставник «Локомотива-
Кубани» Евгений Пашутин.

— По ходу игры сумели догнать 
соперника, перевести игру в 
овертайм, но всё идет от защиты, 
— резюмировал краснодарский 
специалист. — Когда мы хорошо 
защищаемся, подбираем, есть 
быстрый переход в нападение и 
движение мяча, то игра совер-
шенно другая. Не та, которая 
была сегодня, а та, которую мы 
показывали весь сезон. Тяжело 
пришлось без двух первых номе-
ров, но мы перестраивались и в 
конце нашли нужное сочетание 
игроков, которые остановили 
снайперов УНИКСа. Хочу похва-
лить команду за характер. Ребята 
не сдались и показали, что у них 
есть силы, что мы можем играть и 
побеждать. Думаю, что нам нуж-
но остановить Брауна, который 
сделал девять подборов в нападе-

нии. Именно три его подбора ста-
ли ключевыми в овертайме, он 
либо добивал, либо на нем фоли-
ли. Проанализируем ошибки, ис-
правим их, восстановимся и в сле-
дующем матче сделаем все, чтобы 
победить и поехать в Казань бо-
роться дальше за выход в финал.

Наставник казанцев грек Ди-
митрис Прифтис тоже отдельно 
отметил волевые качества сопер-
ника, особенно на фоне потерь 
ключевых игроков.

— Это была очень эмоцио-
нальная игра с тяжелой концов-
кой, — отметил специалист. — 
Прежде всего, хочу поздравить 
«Локо» с тем, как они боролись и 
провели этот матч. Без двух раз-
ыгрывающих они, конечно, не 
показали всего, на что способны, 
но в их составе много высоких 
мощных игроков, из-за чего мы 
испытывали определенные труд-
ности по ходу встречи. «Локо» 
здорово провел четвертую чет-
верть и показал отличную игру. В 
овертайме мы собрались и сыг-
рали как команда, но в следую-
щем матче нам нужно действо-
вать более серьезно.

Между тем в другой полуфи-
нальной паре «Зенит» (Санкт-
Петербург) — ЦСКА состоялся 
уже второй матч. Его итог стал 
известен вчера поздно вечером. 
Напомним, в первой игре на го-
стевом паркете армейцы взяли 
верх — 78:73.  

«Локо» дал бой УНИКСу даже без двух своих ключевых игроков.

А К Ц Е Н Т

В первом матче «Локомотиву-Кубани» 
пришлось обходиться без самого 
ценного игрока «регулярки» Мантаса 
Калниетиса и Найджела Уильямса-Госса
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

20 мая, четверг, 
«Матч ТВ»
20.30. «Локомотив-Кубань» — 

УНИКС. Прямая трансляция
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